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254 дня осТалось до сТолеТия «Мк»

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Кандидатов много, а реального выбора 
нет — размышляя о президентских выборах на 
Украине, я то и дело вспоминаю этот затертый 
пропагандистский штамп советских времен. 
С точки зрения самих украинцев, выбора на 
выборах хоть отбавляй — попробуй упомнить 
фамилии всех 39 кандидатов. Но вот с точки 
зрения интересов России выбора на украин-
ских выборах действительно нет. На шестом 
году ссоры двух славянских сестер новый (или 
старый) президент Украины не может быть не 
то что пророссийским, но даже просто друже-
ственно настроенным по отношению к Москве 
политиком.

Любой исход украинских выборов так или 
иначе будет плох для России. Но это не значит, 
что мы должны абстрагироваться от проис-
ходящего у соседей и пожелать им и дальше 
вариться в собственном соку. История никогда 
не развивается линейно — в виде прямых от-
резков, ведущих из пункта А в пункт В. Исто-
рия всегда развивается витками и зигзагами. 
История всегда состоит из нюансов и деталей. 
Историю творят живые люди со своими за-
блуждениями, тараканами в голове или, на-
против, со своими догадками и гениальными 
провидческими идеями. 

Какой именно из обладателей заблуж-
дений и комплексов (гениальных провидцев 
среди украинских президентских кандидатов 
что-то не наблюдается) в качестве следующего 
главы соседнего государства наиболее вы-
годен нашей стране? Когда в прошлом году 
я несколько раз общался с группой украин-
ских журналистов и экспертов, они довольно 
часто мне втолковывали: если вы, россияне, 
хотите утопить кого-то из наших политиков, 
начинайте публично его хвалить. А если вам 
надо продвинуть кого-то из наших, осыпайте 
его как можно громче самыми страшными 
проклятиями.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Читайте 3-ю стр.

ОПЕРАЦИЯ 
«РЕПАРАЦИЯ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

ПОРОШЕНКО, 
ГУДБАЙ?

Что нужно России от 
президентских выборов 

на Украине
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ЖИЗНЬ РОССИЯН 
ИЗМЕНИТСЯ В ДЕНЬ ДУРАКА

Потребителям будет не до смеха
С 1 апреля 2019 года нас ожидает много 

законодательных новаций в самых разных 
сферах — начиная с финансовой, заканчивая 
туристической. «МК» выбрал наиболее важ-
ные из них, которые затронут большинство 
граждан, и выяснил, как изменится размер 

социальных выплат, что будет с налогами и 
тарифами на обязательную «автограждан-
ку», а также почему Албания отменила визы 
для российских путешественников.
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КИНОПРЕМИЮ 
«НИКА» 
ВРУЧИЛИ 

В 32-Й РАЗ
Награда  

за лучший  
фильм  

досталась 
режиссеру 

Алексею 
Федорченко
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Вот так, даже не знаю почему, наваждение 
какое-то. Только в разговоре к 85-летию Влади-
мира Познера мне с ним захотелось говорить 
про любовь. И только про любовь! Что это — ума 
не приложу. Ведь раньше ни с кем из женщин, 
ни с мужчинами — вот чтобы только об этом… 
Да никогда в жизни. А с Познером — да, ПРО 
ЛЮБОВЬ. Ну а раз захотелось, чего ж в себе-то 
держать. Спрашивай — отвечаем… Любовь не-
чаянно нагрянет. 

Владимир ПОЗНЕР:  
«Я не помню, чтобы 

у меня был такой взгляд, 
что женщина — это такое 

невероятно небесное 
существо. Не дай бог!»

БОЛЬШАЯ ЛЮБОВЬ 
ВЛАДИМИРА ВЛАДИМИРОВИЧА

Подробности на 8-й стр.

ОТКРЫТА ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА  
НА 2-Е ПОЛУгОДИЕ 2019 гОДА  
НА ИЗДАНИЯ «МК»

«ЗЕБРОВКА» ПРОТИВ 
ШОКОЛАДНОГО ЛИКЕРА

На избирательных участках Украины 
обсуждали «алкогольные предпочтения»

В День дурака, 1 апреля, избиратели 
Украины узнают, насколько продуктивно 
они провели день выборов. Но то, что 
день этот был активным, уже ясно. С утра 
к украинским избирательным участкам 
выстроились очереди.

Отчасти это было связано с тем, что 

не все «точки для голосования» откры-
лись точно в отведенный срок. Возможно, 
члены избиркомов просто не поняли, что 
в воскресенье страна перевела стрелки 
часов на час вперед, перейдя на летнее 
время.  Во всяком случае, около деся-
ти участков на Украине не открылись в 

положенное время. Задержка состав-
ляла от 15 минут до нескольких часов. 
Один избирательный участок в Измаиле 
не открылся даже к двум часам дня, по 
этому поводу было возбуждено дело...
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Кто из этих двоих 
— Порошенко 
или Тимошенко 
— составит 
компанию 
Зеленскому 
во втором туре? 
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МАТЬ ОТРЕЗАЛА СЫНУ МОЧКУ УХА, 
А МЕРТВОМУ МУЖУ — ПАЛЬЦЫ РУК

Мать отрезала своему 
11-летнему сыну часть уха 
из-за 500 рублей в Зелено-
граде. Впрочем, привычка 
резать родным конечно-
сти у нее, видимо, в кро-
ви: женщина фигурирует 
в другом уголовном деле, 
где она же отрезала своему 
мертвому супругу пальцы 
и выкинула их, чтобы при-
крыть сына-убийцу. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произо-
шел 27 марта на участке 
одного из частных домов в 
Зеленограде. Около 15.00 
11-летний Андрей (все 
имена изменены) вернул-
ся из школы. Мальчик при-
знался ей, что без спросу 
взял из кошелька, который 
лежал в туалетной комна-
те, 500 рублей. Далее, со 
слов школьника, его мать 
достала из тумбочки ко-
ричневый поводок для 
собак с металлическим 
карабином на конце и со 
словами «иди сюда, тварь» 
начала избивать сына. В 
процессе экзекуции жен-
щина сменила орудие на 
скакалку. После этого, 
заставив сына раздеться, 
садистка вытащила его на 
улицу. Взяв по дороге из 
машины желтый строи-
тельный нож, нерадивая 
мать подвела Андрея к 
бойлерной и отрезала ему 
часть мочки уха. Мальчик 
смог самостоятельно оста-
новить кровотечение. Он 
специально пошел в школу 
в шапке, но педагоги все 
равно заметили неладное 
и сообщили об этом пра-
воохранителям. Стражи 
порядка задержали жен-
щину и опросили ее сына 
(ребенок признался, что 
мать не первый раз под-
нимает на него руку). Ан-
дрея сразу же направили 
в центр поддержки семьи 
и детства, а Нину аресто-
вали. По данному факту 
следователи возбудили 
уголовное дело «Умышлен-
ное причинение тяжкого 
вреда здоровью». 

Как выяснилось позже, 
правоохранителям эта 
семья очень хорошо зна-
кома. Как ранее сообщал 
«МК», в мае прошлого года 
в реке Оке рыбаки обна-
ружили труп мужчины со 
связанными руками и но-
гами и с отрубленными 
фалангами пальцев. По 
отпечаткам ладони стра-
жи порядка выяснили, 
что тело принадлежало 
отцу Андрея. Блюстители 
закона наведались к его 
семье в Зеленоград, где 
выяснилось, что мужчину 
уличили в измене. В пылу 
ссоры он подрался с дву-
мя старшими братьями Ан-
дрея 18 и 22 лет от роду. 
В итоге средний сын убил 
отца несколькими удара-
ми молотком по голове. На 
семейном совете было ре-
шено избавиться от трупа, 
а чтобы невозможно было 
опознать покойника, жена 
отрезала своему мертво-
му супругу пальцы и вы-
бросила их в выгребную 
яму. Тело же отвезли под 
Серпухов и бросили в реку. 
Дело об убийстве еще рас-
следуется, средний сын 
скоро предстанет перед 
судом. 

Со слов соседей, уби-
тый глава семейства по-
следнее время продавал 
сильнодействующие ме-
дицинские препараты. Что 
касается его жены, то она 
подрабатывала в ветери-
нарной клинике. 

— У них два джипа, в 
самом жилище собачий 
питомник, был там пару 
раз — невозможно нахо-
диться, так как все в моче 
и фекалиях.

Cупруги постоянно ссо-
рились из-за измен и раз-
дела имущества. Они поо-
чередно угоняли машины 
друг друга и писали заяв-
ления в полицию. В общей 
сложности в участке скопи-
лось около 12 обращений с 
просьбами о привлечении 
второй половины к уголов-
ной ответственности. 

ОРГАНЫ ПАЦИЕНТА СМЕШАЛИСЬ, 
ОСТАВШИСЬ БЕЗ ПРИСМОТРА 

ВРАЧЕЙ

С редкой аномалией 
органов более 50 лет жил 
мужчина: в его диафрагме 
было отверстие размером 
с кулак, через которое в 
легкие «засасывало» ки-
шечник и почки. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департа-
мента здравоохранения 
города, пациент приехал 
в столицу из Карачаево-
Черкесии. А обратился 
в больницу, поскольку 
боли в груди стали такими 
сильными, что он не мог 
даже наклониться, чтобы 
завязать шнурки. Врачи 
больницы №31 провели 
пациенту компьютерную 
томографию грудной клет-
ки и обнаружили так назы-
ваемую грыжу Бохдалека. 
По словам хирургов, это 
заболевание считается 
врожденным, и его всег-
да диагностируют еще 
до родов при проведении 
УЗИ. Болезнь представ-
ляет собой отверстие в 

диафрагме, через ко-
торое органы брюш-
ной полости пере-
мещаются в грудную 
клетку и сдавливают 
легкие.

— Детские хирур-
ги безоговорочно 
делают операции 
новорожденным, 
поскольку ребенок с 
такой грыжей прак-
тически не может вы-
жить, — пояснили в 
больнице.

У этого пациен-
та грыжу в детстве 
каким-то образом 
пропустили. В ре-
зультате к 52 годам 
у мужчины дырка 
оказалась размером 
с кулак взрослого 

человека. Из-за чего лег-
кие «засосали» из живо-
та толстую кишку, почку 
и большой сальник. Те в 
свою очередь сдавлива-
ли легкие, вызывая боль 
и одышку.

Учитывая размеры от-
верстия, решено было за-
местить его специальной 
полипропиленовой сеткой, 
чтобы в будущем в нее 
постепенно прорастала 
соединительная ткань. 
Хирурги разделили брюш-
ную и грудную полости, 
вернув органы пациента в 
нормальное положение и 
освободив легкое. 

Интересно, что все эти 
годы мужчине со столь се-
рьезным недугом, види-
мо, помогал жить чистый 
воздух горной местности. 
Как говорят врачи, его ор-
ганизм компенсировал 
потребность в кислороде 
высоким количеством ге-
моглобина в крови.

ЗА НЕВОЗВРАЩЕНИЕ ДЕНЕГ 
ОТМЕНЯТ «УГОЛОВКУ»

Законопроект о смягче-
нии валютного контроля 
для организаций под-
готовило Министерство 
юстиции РФ. В ведомстве 
предлагают отменить уго-
ловную ответственность 
только за факт невозвра-
щения денежных средств 
в страну. Сейчас для таких 
правонарушителей преду-
смотрена 193-я статья УК. 
Максимальное наказание 
по статье, если в Россию 
не вернули более 45 млн 
рублей, — до 5 лет лише-
ния свободы.

Минюст считает, что 
одной из основных при-
чин создания для экспор-
теров «дополнительных 
неоправданных рисков» 
и дестимуляции экспорта 
товаров и услуг из России 
является обязанность пе-
реводить на счета в банках 

РФ валютную выручку за 
товары, работы и услуги, 
переданные иностранным 
резидентам. По мнению 
ведомства, изменения бу-
дут способствовать раз-
витию российского экс-
порта, и у собственников 
фирм-экспортеров исчез-
нет головная боль — как 
избежать уголовного пре-
следования за сам факт 
невозвращения денежных 
средств в РФ.

АРЕСТАНТЫ ДОЕЗЖАЮТ ДО СИЗО В РОЛИ ПАЦИЕНТОВ
Несколько сотен аре-

стантов, доставленных 
полицейским конвоем, 
отказались принять в свои 
стены СИЗО Московского 
региона в 2018 году. 

Как сообщили «МК» во 
ФСИН России, ситуации, 
когда СИЗО не принимают 
заключенного из-за того, 
что он в тяжелейшем со-
стоянии, по-прежнему 
довольно редки. Однако 
наблюдается неприятная 
тенденция к росту числа 
таких случаев. Так, в про-
шлом году в СИЗО Москвы 
и области по медицинским 
показаниям было отказа-
но в приеме более 300 по-
дозреваемым и обвиняе-
мым, которых привезли из 
полицейских ИВС. В каж-
дом случае отказ сопрово-
ждался формулировкой «в 
связи с наличием тяжелых 

заболеваний, требующих 
немедленного оказания 
медицинской помощи». 

Кроме того, из-за травм 
в Москве не приняли 11 за-
ключенных, а в Москов-
ской области — 14. Всех 
этих людей в итоге экс-
тренно госпитализиро-
вали, однако некоторые 
скончались в больнице или 
в карете «скорой». 

Так, 37-летний Евгений 
Юнашев, которого при-
везли из ИВС в москов-
ский СИЗО №3 (там его 
не приняли), умер через 
несколько дней в клинике. 
Еще один арестант по фа-
милии Тедеев скончался 
в больнице через сутки, 
после того как его привез-
ли из ИВС подмосковного 
Пушкино в местное учреж-
дение, подведомственное 
ФСИН. 

Больше повезло 55-
летнему Геннадию Трусе-
вичу, которого «завернули» 
у ворот СИЗО «Бутырка» 
(дежурный фельдшер диа-
гностировала открытую 
черепно-мозговую травму 
и ушиб головного мозга). В 
итоге полицейский конвой 
был вынужден отвезти его 
в больницу, где он пробыл 
на лечении целых пять ме-
сяцев из-за тяжести состо-
яния. Много недель провел 
в больнице 26-летний за-
держанный Раджабзаде, 
которого привезли из ИВС 
Ногинска в СИЗО-11 с теле-
сными повреждениями, 
полученными, с его слов, 
от сотрудников ИВС. При 
этом полицейские козыря-
ли медсправкой из граж-
данского учреждения о 
том, что он может содер-
жаться в СИЗО. 

Шекспировской 
трагедией едва 
не закончил-
ся выход на 
сц ен у 34 -
летнего ак-
тера Семена 
Штейнберга, 
известного 
по сериалам 
«Содержанки» 
и « Д о ма ш н и й 
арест». Во время 
танцевального спекта-
кля «Шекспир» в столич-
ном театре «Гоголь-центр» 
актеру неожиданно при-
летел удар в область уха. 
В результате рана оказа-
лась нешуточной, и актера 
пришлось даже госпита-
лизировать. 

Инцидент произошел 
вечером в субботу пря-
мо во время спектакля-
провокации, в котором 
актеры выступают в по-
луобнаженном виде, а 
эмоции передают через 
танец и язык тела. Похоже, 

в какой-то момент 
танцы на сце-

не стали на-
столько энер-
гичными, что 
неудачное 
«па» закон-
чилось для 

Штейнбер-
га пробитым 

ухом. Остано-
вить кровотечение 

обычными бинтом и 
перекисью водорода за 
кулисами не смогли, и тог-
да было решено вызывать 
медиков. Неотложка от-
везла актера в больницу.

По словам самого по-
страдавшего, волнова-
лись зря — всю историю 
с травмой головы просто 
«раздули»:

— Откуда они это все 
взяли? Со мной все в по-
рядке. Я уже дома. Не 
волнуйтесь, а тем, кто 
волнуется, так и напишите 
«Здоров!» — пояснил сам 
актер. 

АКТЕР ПОЛУЧИЛ 
ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ ТРАВМУ  

ВО ВРЕМЯ СПЕКТАКЛЯ

АВТОИНСПЕКТОРА ОТПРАВИЛ В КОМУ  
БЕСПРАВНЫЙ ТАКСИСТ

Таксист на полном ходу 
сбил сотрудника ДПС на 
Третьем транспортном 
кольце. Дорожный поли-
цейский получил тяже-
лые травмы и находится 
в коме.

Как удалось выяснить 
«МК», авария случилась 
на внешней стороне ТТК, 
в районе улицы Тестов-
ской около 3 часов утра. 
27-летний младший лей-
тенант полиции инспектор 
Дмитрий Морозов оформ-
лял мелкое ДТП. В тот мо-
мент, когда его напарник 
отошел к служебной маши-
не за рулеткой, его на пол-
ном ходу сбила «Шкода» 
желтого цвета. От удара 

тело пострадав-
шего инспектора 
отбросило на не-
сколько метров. 
И з  п о м я т о й 
машины с ша-
шечками сразу 
вышел борода-
тый водитель по 
имени Хусейн. 
Увидев, что он 
натворил, вино-
вник отошел к от-
бойнику и стоял 

там, пока его не забрали 
правоохранители. Дми-
трий без сознания был 
доставлен в больницу, 
где ему диагностировали 
черепно-мозговую трав-
му, ушиб и отек головного 
мозга, многочисленные 
переломы и другие трав-
мы. Эскулапы провели все 
необходимые манипуля-
ции, «собрали» ногу Дми-
трию и поставили аппарат 
Елизарова. Врачи пока не 
делают никаких прогнозов: 
пациент в коме. У койки 
больного сутками дежурят 
родственники Дмитрия. 
Также на выздоровление 
мужчины надеются жена 

и 4-летний сын. 
— Дима очень позитив-

ный и порядочный парень. 
После школы он не посту-
пил в вуз, но нисколько 
не расстроился и пошел 
в армию. После службы 
устроился в органы. Сыну 
нравилась его работа, — 
рассказали родственни-
ки.

В органах внутренних 
дел Дмитрий служит с 
2012 года. Что касается 
виновника ДТП, то он ра-
ботает в такси около трех 
месяцев. Когда случилась 
авария, Хусейн сообщил 
начальнику о случившемся 
по СМС. 

— Не думаю, что води-
тель был в состоянии опья-
нения: он очень верующий, 
и ранее сложностей у нас 
с ним не возникало, — рас-
сказал владелец авто.

При устройстве на ра-
боту шофер сам заявил, 
что в прошлом его лишали 
водительского удостове-
рения. Однако, по другим 
данным, Хусейн не имел 
«прав» именно на момент 
аварии.

telegram:@mk_srochno
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c 1-й стр. Пенсии 
пересчитают  

по новым правилам
Главное изменение апреля — индек-

сация социальных пенсий на 2% процента 
для почти 4 млн россиян, 3,2 млн из которых 
получают социальные пенсии. Напомним, 
что социальные пенсии выплачиваются не-
трудоспособным гражданам, которые не по-
лучают страховую пенсию. Запланированное 
повышение также затронет военнослужащих, 
проходивших службу по призыву, членов их 
семей и участников Великой Отечественной 
войны. По данным Пенсионного фонда, сред-
ний размер пенсии после повышения составит 
9266 рублей. Средний размер соцвыплаты 
детям-инвалидам и инвалидам с детства I 
группы составит 13 674 рубля и 13 812 рублей 
соответственно. Средние размеры пенсий 
инвалидов вследствие военной травмы после 

индексации вырастут до 31 300 рублей, пенсии 
участников Великой Отечественной войны, по-
лучающих две пенсии, — до 37 400 рублей.

ОСАГО упростят
Для договоров ОСАГО, заключенных с 

1 апреля, будет применяться новый поря-
док расчета скидки за безаварийную езду. 
Тарифы на обязательную «автогражданку» 
становятся еще справедливее, и в первую 
очередь выигрывают безаварийные води-
тели, а их большинство, и они могут реально 
сэкономить, отмечает официальный пред-
ставитель «Альпари» в СНГ Андрей Лобода. 
«Гибкая система определения коэффициента 
возраст-стаж (КВС) и прогрессивная мето-
дика подсчета коэффициента бонус-малус 
(КБМ) дают возможность в среднем на 20% 
снизить затраты на страховку безупречным 
водителям, — рассказывает он. — Автолю-
бители с аварийным стажем, таким образом, 
будут понимать, почему им придется платить 

больше, по идее, это простимулирует боль-
шинство из них к безопасной и вежливой 
езде». По словам эксперта, важный плюс — 
право выбора страховой компании клиентом 
при покупке страховых услуг в режиме онлайн. 
Ранее такого выбора не предоставлялось, и 
автовладельцам предлагалось обслуживание 
компаниями, клиентских офисов которых не 
было в их городах или регионах.

Товаров со сниженным НДС 
станет больше
Пополнится список продовольственных 

и детских товаров, облагаемых сниженным 
до 10% налогом на добавленную стоимость 
(НДС). Среди них — детские люльки и кровати-
манежи, матрацы, одеяла и постельное белье, 
налог на которые покупателям приходилось 
уплачивать в полном объеме — 20% начиная с 
2019 года. Напомним, что пониженная ставка 
НДС действует в отношении товаров социаль-
ного назначения, некоторых промышленных 
и продовольственных товаров.

С первого апреля по сниженной ставке 
будут облагаться налогом трехколесные вело-
сипеды, самокаты, педальные автомобили и 

прочий транспорт для самых маленьких, если 
в них нет моторов и электроприводов, а также 
некоторые виды кукол и детской одежды.

В Албанию без визы
Албания отменила визы с 1 апреля по 

31 октября. Это правило применяется еже-
годно в наиболее благоприятный туристи-
ческий сезон для привлечения туристов из 
России. Как отмечает официальный пред-
ставитель «Альпари» в СНГ Андрей Лобода, 
мера вряд ли увеличит поток российских 
путешественников в балканскую страну. 
По его словам, для мирового сообщества 
Албания по-прежнему очень непрозрачная 
страна, порицаемая, в частности, автори-
тетными международными СМИ за неле-
гальный бизнес. «Государство не изведано 
россиянами. Сотни тысяч туристов из России 
сложно переориентировать из ухоженной 
и понятной Черногории в бедную и чужую 
Албанию. Если только экскурсиями на не-
сколько дней для русских из Черногории и 
обратно», — говорит аналитик. Между тем 
Турция уже озвучила намерение впускать 
россиян к себе по внутренним паспортам.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПОРОШЕНКО, 
ГУДБАЙ?
c 1-й стр.

Очень может быть, что в этом 
совете что-то есть. Но, увы, мои 
профессиональные обязанно-
сти не позволяют мне полностью 

ему последовать. Однако в то же самое время 
моя совесть чиста. При всем своем желании 
я не могу назвать имеющего реальные шансы 
на победу наиболее оптимального для России 
кандидата. Как уже было дано понять выше, 
такого кандидата просто нет в природе. Я 
могу лишь назвать кандидата, чья победа 
является наименее оптимальной для нашей 
страны. И да, вы догадались правильно. Я 
имею в виду действующего президента Украи-
ны Петра Алексеевича Порошенко.

«Властитель слабый и лукавый над нами 
властвовал тогда» — эти строки наш великий 
Пушкин написал про своего современника 
— императора Александра I. Но бьюсь об за-
клад: если бы Пушкин жил в первой четверти 
XXI века, про Петра Порошенко он написал 
бы что-то не менее верное и не менее уни-
чижительное. Не буду кривить душой: я не 
считаю Петра Порошенко стопроцентным 
слабаком. У Пороха — так его называют в 
российской политической элите — наличе-
ствует прекрасно развитый инстинкт поли-
тического самосохранения. Индивидуума 
по имени Петр Порошенко это делает очень 
опасным политическим оппонентом. Но из-
за того, что все действия Петра Порошенко 
продиктованы именно этим инстинктом, он 
является очень слабым президентом укра-
инского государства.

Я не собираюсь никого призывать к са-
мопожертвованию. Но я хотел бы рассказать 
историю знаменитого ирландского политика, 

одного из отцов независимости своей страны 
Майкла Коллинза. Когда в 1916 году в Ирлан-
дии началось восстание против многовекового 
британского владычества, Коллинз был одним 
из главных лидеров революционеров и органи-
заторов партизанской войны. Пять лет спустя 
измотанные партизанской войной англичане 
были готовы к переговорам о фактическом 
предоставлении Ирландии независимости. 
И Коллинз на такие переговоры пошел, пре-
красно понимая неизбежность болезненных 
взаимных уступок. После многих месяцев 
взаимных боданий британская и ирландская 
делегации сумели достичь компромисса. По-
ставив под соглашением подпись, Коллинз 
предрек свою смерть: мол, экстремисты на 
моей родине не простят мне, что, выбив у 
Лондона множество уступок, я тоже пошел 
на некоторые встречные уступки. Так и слу-
чилось: его очень быстро застрелили свои. Но 
подписанное Коллинзом соглашение выжило. 
С тех самых пор Ирландия и Великобритания 
живут рядом пусть не как закадычные друзья, 
но как уважающие друг друга соседи.

Я, естественно, никоим образом не срав-
ниваю Россию с британскими колонизатора-
ми, которые в течение многих веков вытяги-
вали из Ирландии все соки. Но я все равно 
убежден: для того чтобы быть успешным 

лидером своей страны, любой президент 
Украины должен обладать некоторыми каче-
ствами Майкла Коллинза — бесстрашием, му-
жеством, готовностью идти на компромиссы с 
оппонентами своего государства. Владимир 
Путин любит повторять, что в России и на 
Украине живет один и тот же народ. Я не со-
гласен с этим тезисом Президента РФ. Когда-
то мы действительно были одним народом. 
Но сейчас мы либо им уже не являемся, либо 
находимся в процессе окончательного и бес-
поворотного развода. Братства не вернуть. Но 
вот что можно и нужно вернуть, так это пусть 
не очень близкие, но корректные и взаимо-
выгодные отношения, которые существуют 
между соседями, которые не могут переехать 
и поэтому, как прагматичные люди, вынужде-
ны смириться с фактом существования друг 
друга «в квартире напротив».

Мы — Россия и Украина — никуда друг от 
друга не денемся. Рано или поздно нам при-
дется пройти по пути, по которому за сто лет 
до нас прошли Великобритания и Ирландия. 
Как умный и прагматичный политик, Петр По-
рошенко прекрасно это понимает. Но как че-
ловек, который не хочет рисковать и заботится 
только о своих собственных узкокорыстных 
интересах, он идет в прямо противополож-
ном направлении — по пути наименьшего 

сопротивления, по пути бесконечных уступок 
самым националистическим и экстремист-
ским силам внутри украинского общества. 
Порошенко последовательно заводит отно-
шения между Москвой и Киевом в болото — в 
трясину, выйти из которой с каждым годом 
будет все тяжелее и тяжелее.

Патриотически настроенные украинцы 
мне на это, естественно, возразят: до со-
стояния трясины наши отношения довел не 
Порошенко. В нынешнем состоянии отноше-
ний виновата Москва. Что ж, каждый имеет 
право на собственную интерпретацию ны-
нешнего положения вещей. Но какой бы эта 
интерпретация ни была, это ни на йоту не 
меняет общей картины: если Москва и Киев 
не придут к какому-либо взаимоприемлемому 
компромиссу, то в исторической перспективе 
в проигрыше неизбежно окажутся обе сторо-
ны. Есть ли у меня уверенность, что Зеленский 
или Тимошенко в этом плане окажутся более 
успешными и целеустремленными лидерами, 
чем Порошенко? Нет у меня такой уверенно-
сти — нет и быть не может. Но любой новый 
лидер Украины обязательно привнесет что-то 
новенькое. Возможно, это новенькое будет со 
знаком плюс, возможно, со знаком минус. Но, 
по крайней мере, у двух стран появится шанс 
покинуть бесконечное депрессивное и унылое 
«болото имени Порошенко». Вот почему я 
страстно хочу сказать нынешнему президенту 
Украины гудбай — хочу, но понимаю при этом, 
что так просто он не уйдет. 

Если Петр Порошенко выйдет во второй 
тур президентских выборов, то, скорее всего, 
он постарается максимально быстро срежис-
сировать новый острый кризис в российско-
украинских отношениях. Отдадим Петру 
Алексеевичу должное: роль провокатора у 
него получается лучше всего. Поэтому даже 
если «прощание с Порошенко» состоится, оно 
будет долгим, болезненным и непростым. Но 
в этом деле очень важно сделать первый шаг. 
Очень надеюсь, что украинские избиратели 
такой шаг сделают — не ради блага России, 
разумеется, ради самих себя.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Народ к урнам шел довольно 
активно, за три утренних часа 
явка составила 16,8%, что было 
лишь чуть меньше явки на пост-

майданных выборах 2014 года, когда народ 
был в эйфории. Сейчас эйфории нет, да и 
атмосфера вокруг участков далека от празд-
ничной — никаких пирожков на подносах, 
воскресной торговли, шариков... Видимо, все 
продуктовые наборы были розданы накануне. 
Все по-деловому: перед школами и клубами 
лишь флаги Украины да Евросоюза. Граждане 
же, идущие на выборы, движимы были, ка-
жется, одной целью — сделать так, чтобы их 
голос не украли. С этим оказался связан це-
лый ряд инцидентов: избиратели пытались 
фотографировать свои бюллетени, за что 
были биты полицией или членами избиркомов. 
Одна гражданка пыталась унести бюллетень 
с собой, но полиция не дала ей этого сделать, 

и она демонстративно порвала его на месте. 
В Черниговской области мужчина пришел на 
участок с бутылкой зажигательной смеси и 
пытался сжечь кабинки...

К двум часам дня воскресенья полиция 
завела уже 8 уголовных дел за безобразия 
на выборах и зафиксировала 522 нарушения. 
Впрочем, были и более радостные моменты: 
в Киеве избирательница родила прямо на 
участке.

Раньше всех из «тройки лидеров» на уча-
сток пришла Юлия Тимошенко. Чуть ли не 
впервые в жизни она голосовала не в городе 
Днепре (бывшем Днепропетровске), где ро-
дилась и куда методично ездила «волеизъ-
являться», а в Киеве — на Подоле. «Я верю, 
что сегодня начинается новое историческое 
продвижение Украины к миру, процветанию, 
счастью каждого человека», — заявила она, 
опуская бюллетень в урну. И тонко намекнула, 

что в Словакии на выборах впервые победила 
женщина. По ее мнению, на Украине должно 
быть так же. 

Кандидат от Радикальной партии Олег 
Ляшко из-за своего популизма попал в не-
приятную историю. Некоторые даже требуют, 
чтобы на него завели дело. Голосуя, он на 
телекамеры продемонстрировал свой бюл-
летень с проставленной галочкой, по закону 
же раскрывать тайну голосования категори-
чески нельзя.

Владимир Зеленский, прибывший на уча-
сток в плотном кольце журналистов,  опять 
огорошил своих поклонников нежданным 
откровением. По его словам, Михаил Саа-
кашвили — это такой специалист, который 
пригодится каждому президенту...

Дольше всех выдерживал паузу действу-
ющий президент Петр Порошенко, который 
появился на участке во Дворце офицеров в 
половине первого. Он традиционно заявил, 
что «сегодняшний день — это окончательный 
разрыв с Советским Союзом и Российской 
Федерацией». В Сети, между тем, с утра 
стартовал флешмоб «Остаточное прощевай» 
(«Последнее прощай»), адресованный Петру 
Порошенко. 

Маленький внук президента чуть было не 
«обнулил» итоги голосования деда. На участке 

перед телекамерами Порошенко отдал свой 
заполненный бюллетень мальцу, чтобы он 
бросил его в урну. Но малыш запутался в 
80-сантиметровом листе, наступил на него 
ногой и чуть не порвал. А рваные бюллетени 
считаются испорченными. 

О том, за кого идут голосовать, граждане 
Незалежной говорили неохотно. От проводя-
щих опрос у входа на избирательные участки 
шарахались. Разговорчивы были лишь те, кто 
так до конца и не определился  с выбором. 
Как рассказал корреспонденту «МК» один 
киевлянин, направлявшийся на участок в 
числе первых: «Не знаю, за кого голосовать. 
Знаю только, что не за Порошенко. В кабинке 
определюсь — за Зеленского или за Вилку-
ла». Учитывая, что этих двух роднит лишь 
общее место, где они выросли — Кривой 
Рог,  можно себе представить, какая каша 
у людей в головах. Молодая киевлянка на 
другом участке была твердо убеждена, что 
не будет голосовать за Тимошенко. Насчет 
других сомневалась: «Может, даже Зелен-
ский, или Порошенко, или другой достойный 
кандидат»... 

Единственным   «экзит-пулом», да и то 
шуточным, на 15 часов можно было считать 
список «алкогольных предпочтений», за кото-
рые отдают голоса киевляне. По уверению за-
чинщика Евромайдана журналиста Мустафы 
Найема, на выходе с участков было опрошено 
8,5 тысячи человек. И вот как распределились 
голоса: за «Зебровку» — 28,8%; шоколадный 
ликер — 17,6%; «Вдову Клико» — 14,19%; водку 
русскую «Бойкую» — 14,2%; пиво «Смешное» 
— 6,4%; коньяк «Черный полковник» — 6,12%. 
Вполне прозрачно прочитывается, что первым 
идет Зеленский, вторым — Порошенко, тре-
тьей — Тимошенко, четвертым — Бойко...

Между тем, чем ближе к вечеру, тем ярче 
вырисовывалась картина на улицах Киева. На 
площади перед зданием ЦИК стали группи-
роваться крепкие молодые люди, которых 
в народе называют «титушки». На вопросы 
отвечали, что пришли сюда защитить резуль-
таты выборов...

 Дмитрий ТРОФИМЕНКО,  
Олег БАЗАК, Елена ГАМАЮН.

ЖИЗНЬ РОССИЯН ИЗМЕНИТСЯ В ДЕНЬ ДУРАКА

SOSЕДИ

«ЗЕБРОВКА» ПРОТИВ 
ШОКОЛАДНОГО ЛИКЕРА

Внук Порошенко чуть не помешал 
волеизъявлению деда.
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Необычный продавец торгует сладким картофелем в японском городе Сап-
поро. За прилавком находится собака породы сиба-ину, снискавшая популяр-

ность у сотен покупателей. Конечно, пес не может сам отсчитать сдачу и подать товар, 
поэтому любители картошки берут уже упакованный товар из коробки. На лотке висит 
объявление с просьбой готовить мелочь: порция стоит 100 иен, или 0,9 доллара. Впро-
чем, если покупатели заплатят немного больше, сиба-ину не будет против: деньги пойдут 
ему на лакомства.

КАДР

УТРАТА

ДВИЖЕНИЕ

ЗА БУГРОМ

ИНИЦИАТИВА

ЭЛЕКТРОННЫЕ СИГАРЕТЫ ПРИРАВНЯЮТ К ОБЫЧНЫМ

УМЕР ЭКС-ГЛАВРЕД ЖУРНАЛА 
«КОММЕРСАНТЪ-ВЛАСТЬ»

«ОТКРЫТАЯ РОССИЯ» ОТКРЫВАЕТСЯ, НЕ УСПЕВ ЗАКРЫТЬСЯ

ПРЕЗИДЕНТОМ СЛОВАКИИ ВПЕРВЫЕ СТАНЕТ ЖЕНЩИНА

МИД ЗАЙМЕТСЯ ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТЬЮ

ЗАКРЫТИЕ УЧАСТКА ТАГАНСКО-КРАСНОПРЕСНЕНСКОЙ ЛИНИИ МЕТРО

В правительстве под-
держали идею единого 
регулирования всей нико-
тиносодержащей продук-
ции и устройств доставки 
никотина: электронных 
сигарет, вейпов, систем 
нагревания табака, а 
также обычных сигарет. 
Делается это, в частности, 
во избежание эпидемии 
никотиновой зависимости 
среди молодежи. Ранее 
идею поддержал премьер 
Дмитрий Медведев. «Если 
это лечение, то тогда мы так 
это можем называть, но это 
вряд ли лечение, потому что 
все-таки там ингредиенты 
те же самые; а если это то, 
что называется курением 

табака, тогда и регулирова-
ние должно быть единым», 
— говорил он. Профильным 
министерствам поручено 
обеспечить появление в 
федеральном законе об 
охране здоровья от влияния 
табачного дыма запрета на 
использование несовершен-
нолетними электронных си-
гарет. За курение электрон-
ных сигарет лицами моложе 
18 лет планируется ввести 
административную ответ-
ственность. Отметим, что 
сейчас в России действует 
запрет на курение сигарет 
на территории образова-
тельных и оздоровительных 
учреждений, в обществен-
ном транспорте пляжах, 

кафе и барах. Ограничения 
могут распространиться и на 
электронные сигареты.

Бывший главный редактор журнала 
«Коммерсантъ-Власть» Максим Коваль-
ский умер в пятницу, 29 марта, на 55-м 
году жизни. Он болел раком. Ковальский, 
как отмечают его коллеги, проработал в из-
дательском доме около 30 лет своей жизни, 
был не только выпускающим редактором 
газеты и главным редактором журнала 
«Власть», но и создавал сам бренд «Коммер-
сантъ».

Движение «Открытая 
Россия» приняло реше-
ние о самоликвидации. В 
2017 году Генпрокуратура 
признала нежелательной в 
Российской Федерации ра-
боту трех иностранных НКО 
(некоммерческих организа-
ций), связанных с «Открытой 
Россией». Эти НКО были 
созданы по инициативе 

экс-главы ЮКОСа Михаила 
Ходорковского. По словам 
бывшего председателя 
движения Андрея Пивоваро-
ва, решение о ликвидации 
было принято, чтобы снять 
претензии российских 
правоохранительных орга-
нов к участникам движения. 
Впрочем, одновременно 
создается новая российская 

общественная организа-
ция «Открытая Россия». В 
Минюст уже подан пакет 
документов для ее регистра-
ции. Руководство «Открытой 
России» надеется, что эта 
организация не сможет 
считаться иностранной не-
желательной организацией, 
так как создана в России и 
работает по ее законам.

Во втором туре выборов президента 
Словакии победила 45-летняя граж-
данская активистка, адвокат Зузана 
Чапутова. Она представляла на выборах 
внепарламентскую партию «Прогрессивная 
Словакия». Чапутова участвовала в массо-
вых протестах против коррупции, вспыхнув-
ших после убийства 27-летнего словацкого 
журналиста Яна Куцияка, который вместе 
с его невестой был застрелен 21 февраля 
2018 года. Куцияк перед смертью изучал 
связи приближенных премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо с итальянскими 
предпринимателями, которые, в свою 
очередь, были связаны с мафией. Из-за 
протестов после убийства журналиста в 
отставку ушли глава правительства страны и 
несколько министров.

В центральном аппара-
те Министерства ино-
странных дел России 
появится департамент, 
который будет решать 
вопросы международ-
ной информационной 
безопасности. Ведомство, 

в частности, намерено про-
тиводействовать исполь-
зованию информационно-
коммуникационных 
технологий в военно-
политических, террористи-
ческих и других преступных 
целях. Предполагается, 

что структуру возглавит 
руководитель в ранге 
специального представи-
теля Президента России по 
вопросам международного 
сотрудничества в области 
информационной безопас-
ности.

С 6 по 10 апреля для 
строительства Некрасов-
ской линии метро закры-
ваются несколько станций 
фиолетовой ветки. Поезда 
станут курсировать толь-
ко между «Планерной» и 
«Пролетарской» с увеличен-
ными интервалами — от 2 
до 2,5 минуты. Неудобства 
связаны с недоступностью 
участков путей, которые в 
обычные дни используются 
для быстрого оборота со-
ставов. В течение этих пяти 
дней пассажиров Таганско-
Краснопресненской линии 
будут перевозить только 
поезда «Москва». На время 
закрытия транспортники 
организуют бесплатные ав-
тобусные компенсационные 

маршруты. Москвичи смогут 
бесплатно ездить и на элек-
тричках: от железнодорож-
ной станции Текстильщики 
до Курского вокзала, а также 
от Ухтомской, Косино, Вы-
хино, Вешняков, Люберцы-1 
до Казанского вокзала. При 
этом специалисты рекомен-
дуют жителям Вешняков и 
Некрасовки добираться до 
станций метро других линий, 
а жителям района Выхино-
Жулебино — пользоваться 
компенсационными маршру-
тами наземного транспорта. 
В обычном режиме Таганско-
Краснопресненская линия 
возобновит работу в четверг, 
11 апреля, в 5.30 утра.
Вниманию автомоби-
листов! С 02.30 6 апреля 

до 04.30 11 апреля будут 
закрыты съезды: со МКАД 
в направлении центра на 
Рязанский и Волгоградский 
проспекты; с основного 
хода улицы Нижегород-
ская на внешнюю сторону 
Третьего кольца; с вну-
тренней стороны Третьего 
кольца на Волгоградский 
проспект в направле-
нии области; с дублера 
Волгоградского проспекта 
на улицу Люблинскую в на-
правлении центра; с улицы 
Люблинской на дублер 
Волгоградского проспекта 
в направлении области. 
Движение по дублерам 
Лермонтовского проспекта 
и Хвалынскому бульвару 
будет запрещено.

Пролетарская

Таганская

Крестьянская Застава

Волгоградский проспект

Текстильщики

Кузьминки

Рязанский проспект

Выхино

Лермонтовский проспект

Жулебино

Котельники

автобус КМ1
автобус КМ2

автобус КМ3

ТРАНСПОРТ

ЗДОРОВЬЕ

ap
w

Ik
Ip

ed
Ia

.o
rg

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



Не знаю, кто с кого берет пример — аме-
риканские политики с российских или наобо-
рот. Практически одновременно в Госдуме 
РФ была оглашена инициатива по взысканию 
с Украины «компенсации за экономические 
потери Крыма» за время его вхождения в 
состав Украины, а в Конгрессе США возро-
дилась забытая тема «репараций» черноко-
жему населению США за рабство их предков. 
Эту идею взялись продвигать некоторые из 
демократов, претендующих на номинацию 
от своей партии на президентских выборах 
2020 года.

Конечно, есть разница между «взять» и 
«дать». Но в обоих случаях мы наблюдаем 
политические игры, не имеющие отношения к 
реальным перспективам компенсации кому-
либо чего-либо. Давайте начнем с заокеан-
ских «репараций».

Впервые их попытался осуществить в 
эпоху гражданской войны в США генерал 
юнионистской армии Уильям Шерман. В 1865 
году он отдал приказ выделить чернокожим 
(они активно воевали на стороне юнионистов) 
400 000 акров (1600 кв. км) земли в бывших 
рабовладельческих штатах юга — Джорджии, 
Южной Каролине, Флориде — и разбить эту 
землю на участки площадью до 40 акров 
(около 16,2 га), чтобы на них могли селить-
ся негритянские семьи. Из этой гуманной 
идеи мало что получилось: президент Эндрю 
Джексон вернул все эти участки их бывшим 
владельцам-плантаторам, которые согласи-
лись присягнуть в верности федеральному 
правительству. В 1877 году закончилась Ре-
конструкция — период, когда правительство 
США держало южные штаты под жестким 
контролем, — и бывшие рабовладельцы снова 
вернули бывших рабов в состояние беспра-
вия. Сегрегация продлилась еще 90 лет, и о 
«репарациях» никто не смел и заикнуться.

В 60-е годы ХХ века, когда негритянское 
население вело борьбу за гражданские права 
и в городах Америки свирепствовали расовые 
бунты, многие участники грабежей кричали: 
«Это мои 40 акров!» Но в плоскость практи-
ческой политики тему репараций впервые 
перевел Джесси Джексон — видный дея-
тель движения за равноправие чернокожих 
американцев. Он выдвинул требование о 
репарациях за рабство в 1988 году, когда во 
второй раз пытался баллотироваться на пост 
президента США.

Джексона явно вдохновили прецеденты 
выплаты репараций другим группам населе-
ния: в том же 1988 году президент Рональд 
Рейган подписал закон о выплате 20 тыс. дол-
ларов каждому американцу японского проис-
хождения, подвергшемуся интернированию 
на территории США в годы Второй мировой 
войны. Репарации также выплачивались на 
протяжении многих лет индейским племенам 
за отчуждение их территорий федеральным 
правительством США — не важно, в сколь 
далеком прошлом. Были и зарубежные при-
меры — в частности, выплаты из казны ФРГ 
жертвам холокоста.

Потом тема репараций существовала в 
Америке где-то далеко на заднем плане. В 
2016 году президент Барак Обама назвал эту 
идею далекой от практической политики. С 
этим трудно не согласиться. Помню, в 1994 
году The New York Times перечисляла лишь 
некоторые из трудностей на пути к осущест-
влению этой идеи:

«Кто должен выплачивать репа-
рации — правительство или потомки 
рабовладельцев?

В какой форме выплачивать — деньгами, 
землей, чем-то еще?

Кого считать потомками рабов — всех 
чернокожих или некоторых?

Кого считать чернокожими — людей с 
каким процентом негритянской крови?»

Правительство, писала газета, сможет 
доказать в суде, что компенсации японцам за 
интернирование не могут рассматриваться в 
качестве прецедента для репараций черноко-
жим: эти компенсации выплачивались самим 
пострадавшим, а не их далеким потомкам. А 
компенсации индейцам были компенсациями 
за их исконные земли, коих у чернокожих 
рабов в Америке не было.

Если переместиться на восточный берег 
Атлантики и поговорить о европейских и экс-
советских делах, то идею думцев о компенса-
ции за Крым, мне кажется, надо сразу отнести 
к категории нереального и противоречащего 
здравому смыслу. Передача Крыма из рук в 
руки — между Россией и Украиной — про-
исходила в рамках одного государства, при-
чем государства тоталитарного, в котором 

«границы между республиками» были полной 
фикцией, а изменение статуса территорий 
происходило по решению всевластного ген-
сека, вокруг которого «сплачивались» По-
литбюро, «ленинский Центральный комитет» 
и весь советский народ.

Молдавия, например, с 1924 по 1940 год 
была автономией в составе Украины, потом 
стала союзной республикой — после ста-
линской аннексии Бессарабии, а в 1991 году 
— независимой Республикой Молдова, от ко-
торой очень быстро откололось Приднестро-
вье. Ну и кто у кого теперь должен требовать 
компенсацию? Румыния, у которой отторгли 
Бессарабию? Украина, лишившаяся в 1940 
году части своей территории по воле Стали-
на? Молдова, которую вначале насильственно 
советизировали, а потом территориально 
обкорнали? Украинские претензии были бы 
наиболее абсурдными из вышеупомянутого. 
Но их нет и, Бог даст, не будет.

Хотя кто знает... Киевские политики 
не устояли перед соблазном последовать 
примеру московских коллег. Министр ино-
странных дел Украины Павел Климкин заявил, 
что Украина может потребовать от Москвы 
компенсационных выплат за многовековую 
«российскую оккупацию». При этом не уточ-
нил, с какого момента в прошлом будет вы-
считываться компенсация.

Хронологические рамки компенсаци-
онных претензий — самая непреодолимая 
проблема из всех. Если период рабства 
негров в США более или менее известен, 
то, скажем, территория Молдавии — это 
уравнение со многими неизвестными: она 
существенно менялась на протяжении 
веков. Крым был и турецким вассальным 
владением, и российским, и украинским. 
Прибалтийские земли принадлежали тев-
тонским рыцарям, шведам, датчанам, Рос-
сии, самим себе... Российские и украинские 
земли входили в Великое княжество литов-
ское, Золотую орду... Финляндия была в 
составе Швеции, потом — России, потом — 
сама по себе. Исландия стала независимой 
от Дании только в 1944 году, Норвегия — в 
1814-м (а потом до 1905 года была в унии 
со Швецией, прежде чем окончательно об-
рела самостоятельность, утраченную ею 
еще в XIV веке). 

Есть огромное количество стран, терри-
торий, народов и групп населения, которые 
теоретически могли бы выставить матери-
альные претензии за аннексию, оккупацию, 
национальное угнетение и прочие истори-
ческие несправедливости. Предъявление 
подобных претензий случается крайне редко, 
их удовлетворение — еще реже. Помимо упо-
мянутых выше примеров можно вспомнить 
о репарациях, наложенных на Германию и 
ее союзников после их поражения в Пер-
вой и Второй мировых войнах. Расчеты с 
державами-победителями были суровыми 
и не всегда справедливыми с точки зрения 
побежденных. Разборок по этому поводу 
никто не устраивает.

Отдельная история — требования о 
компенсации ущерба, причиненного СССР, 
которые выдвигают государства Балтии. В 
2015 году министры юстиции Латвии, Лит-
вы и Эстонии подписали меморандум о со-
трудничестве в предъявлении России как 
правопреемнице СССР, требований о ком-
пенсации за советскую оккупацию. В 2005 
году Латвия оценила причиненный ей ущерб 
в 18,5 млрд долларов, Литва — в 28 млрд дол-
ларов, Эстония — в 49 млрд долларов. Однако 
эти требования, хотя и имеющие под собой 
больше оснований, чем иск России к Украине 
за Крым, в практической плоскости скорее 
декларативны, чем материальны, именно 
поэтому прибалтийские политики особо не 
педалируют эту тему.

Другое дело — претензии Украины к Рос-
сии по части Крыма (в ответ на которые в Мо-
скве родилась идея потребовать от Украины 
возмещения ущерба за Крым). 2014 год — это 
гораздо ближе, чем 1939-й, когда, согласно 
пакту Молотов–Риббентроп, восточная часть 
Польши превратилась в Западную Украину и 
Западную Белоруссию. Сегодня Киев активно 
продвигает вопрос о компенсации за Крым, 
но находит мало отклика на международной 
арене. В феврале Европейский суд по правам 
человека отложил на неопределенный срок 
рассмотрение украинского иска к Москве.

Так что компенсации и репарации в мир-
ное время — это игра в слова: на деньги, но 
понарошку.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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Президент США грозит закрыть 
границу с Мексикой
После того как дамоклов меч в виде 
расследования комиссии спецпроку-
рора Мюллера перестал висеть над 
головой американского президента, 
Дональд Трамп, похоже, почувство-
вал прилив сил. И с новой энергией 
обратился к своей излюбленной теме 
борьбы с нелегальной иммиграцией. 
В ход идет все — от лишения фи-
нансовой помощи до угроз закрыть 
границу с южными соседями.

Соединенные Штаты лишат помощи не-
сколько центральноамериканских государств, 

заявляют в Госдепартаменте. Речь идет о 
Сальвадоре, Гватемале и Гондурасе. Эти 
страны американский лидер обвинил в том, 
что они снаряжают мигрантские караваны, 
направляющиеся в США.

«Мы платили им колоссальные суммы 
денег, — заявил Трамп. — И больше мы им не 
платим. Потому что они ничего не сделали для 
нас. Они отправляют эти караваны».

Речь идет действительно о немалых сум-
мах — в 2018–2019 гг. в центральноамери-
канский регион США направили около $1,3 
млн, сообщает CNN со ссылкой на данные 
исследовательской службы Конгресса.

Но что там Сальвадор, Гватемала да Гон-
дурас! Они далековато расположены от Сое-
диненных Штатов. А вот Мексика находится 
близко — и с ней президент Трамп пригрозил 
вообще прикрыть («на долгое время», по его 
словам) границу из-за ситуации с нелегальной 
иммиграцией.

Ранее Трамп уже обещал закрыть 
американско-мексиканскую границу, если 
Мехико не положит конец потоку мигрантов, 
желающих попасть в США. И пока обеща-
ния оставались словами. Теперь же, когда 

Госдепартамент заявил, что работает с Кон-
грессом по отмене выплат трем централь-
ноамериканским республикам, откуда через 
мексиканскую территорию идут караваны 
иммигрантов, угроза приобретает вполне 
осязаемый вид.

«Я не шучу об этом», — уверяет сам Трамп, 
который при этом не отрицает, что закрытие 
границы ударит как по мексиканской, так и 
по американской экономике. Как утверждает 
Торговая палата США, объем торговли между 
двумя странами оценивается в сотни миллио-
нов долларов ежедневно. В прошлом году он 
составил в целом $612 млрд. И есть опасения, 
что закрытие границы с Мексикой угрожает 
занятости 5 млн американцев.

Опасаются в связи с угрозами Трампа за 
свое будущее работники и студенты, которые 
часто пересекают мексиканско-американскую 
границу, чтобы работать и учиться в США. 
Беспокоятся и те мексиканцы, которые по-
лучили американское гражданство, — ведь 
закрытие границы отрежет их от друзей и 
близких, остающихся в Мексике.

Но для Трампа борьба с угрозой, идущей 
с юга в виде многочисленных мигрантов 

из стран Центральной Америки, превра-
тилась в «идею фикс». «Карфаген должен 
быть разрушен!» — не унимался во II веке до 
нашей эры римский сенатор Катон Старший. 
«Стена на границе с Мексикой должна быть 
построена», — упорствует в XXI столетии 
американский президент Трамп. Его борьба 
за стену с конгрессменами уже обошлась 
США немалыми потерями из-за рекордно 
длинного шатдауна. В изложении Трампа 
стена — это единственное действенное 
средство, которое позволит сдержать орды 
нелегалов, рвущихся из бедных стран Цен-
тральной Америки в благоденствующие США 
и несущих, по версии Трампа, сплошные 
проблемы — преступность, наркотики, на-
силие. О «великой американской стене» До-
нальд Трамп говорит аж с 2015 года — но 
воз и ныне там. Удовольствие построить это 
колоссальное фортификационное сооруже-
ние оценивается уже в $8,6 млрд (при том 
что раньше сыр-бор между президентом и 
Конгрессом разгорелся из-за $5,7 млрд). 
Дорого? Конечно, но безопасность страны 
дороже, уверяет Трамп. Ну а к тому же не 
за горами президентские выборы-2020. И 
строительство «великой американской сте-
ны» может стать хорошим козырем для того, 
чтобы Трампу попытать счастья в борьбе за 
второй срок в Белом доме.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Национальную  
кинопремию «Ника» вручили 
без Кончаловского
В конце прошедшей недели Нацио-
нальная кинематографическая пре-
мия «Ника» вручена в 32-й раз по ито-
гам 2018 года. Ее ровесник Никита 
Ефремов подменил на боевом посту 
отца Михаила Ефремова, занятого в 
спектакле, и прочитал текст Дмитрия 
Быкова. Так вот: пришла эпоха «Со-
держанок», и осталось нам «сидеть на 
улице Заречной и ждать, когда при-
дет весна». «Ника», едва ли не впер-
вые за долгие годы, оказалась над 
схваткой. Разве что приехавший из 
Парижа грузинско-советский клас-
сик Отар Иоселиани позволил себе 
кое-что. Алексей Серебряков решил 
помолчать. 

Экс-министр и киновед Армен Медведев 
к ночи помянул большого любителя кино — 
товарища Сталина. И пошло-поехало. Кине-
матографисты старшего поколения начали 
его всуе поминать. 

Только Алексей Федорченко, чей выход 
пришелся на финал церемонии, когда он вы-
шел за главной и своей первой «Никой» за 
«Лучший фильм», изрек: «В первую очередь 
он был палач и подонок, а потом уже любил 
кино». Федорченко коллекционирует книги 
специалистов разных сфер, попавших в ста-
линские жернова, и скоро выйдет его адап-
тированная сказочная версия. Его «Война 
Анны» принесла «Нику» за лучшую женскую 
роль и 9-летней Марте Козловой, превра-
тившейся буквально за несколько месяцев 
из робкого ребенка в девушку. Она сыграла 

девочку, оказавшуюся пленницей немецкой 
комендатуры в годы Второй мировой войны. А 
увидел ее Федорченко на фотографии, благо 
мама юной актрисы — фотограф, и взял на 
роль без проб. 

Находящийся под домашним арестом 
Кирилл Серебренников назван лучшим режис-
сером за фильм «Лето». Он принес награды и 
Юрию Кариху в новой номинации за лучший 
монтаж, и звукорежиссеру Борису Войту. 
Рома Зверь, сыгравший в «Лете» главную 
роль, — стопроцентное «Открытие года». 
Получая «Нику», он благодарил Кирилла Се-
ребренникова за то, что, находясь под домаш-
ним арестом, сумел закончить картину. 

Интересно, что «За творческие дости-
жения в области телевизионной кинемато-
графии» отмечен сериал «Домашний арест» 

Петра Буслова. Награду вручал председатель 
Совета при Президенте РФ по развитию граж-
данского общества и правам человека и зять 
дважды лауреата «Ники» Михаила Глузского 
Михаил Федоров. Мимоходом он заметил, 
что домашний арест — это легкий вариант. 
Ему же приходится иметь дело с теми, кто 
содержится не дома.  

 «История одного назначения» Авдо-
тьи Смирновой традиционно отмечена за 
лучший сценарий, и традиционно в одино-
честве награду получал Павел Басинский. 
Его соавторы — Авдотья Смирнова и Анна 
Пармас — предпочитают оставаться в тени. 
«Лучшая операторская работа» — у классика 
Юрия Клименко в «Ван Гогах» Сергея Ливне-
ва. Почему-то Владимиру Познеру поручили 
вручать приз, а он признался: «Я операторов 
не люблю». За «Лучшую работу художника» 
отметили отсутствовавшую Елену Окопную 
за «Довлатова» Алексея Германа-младшего. 
«Серебряный медведь» Берлинале у нее уже 
имеется. Как и на «Белом слоне», вручал на-
граду художник и режиссер Борис Бланк, 
решивший повторить выход с цыганочкой. 
Он завел разговор о нашествии девиц в 
сугубо мужскую профессию, обрекающих 
ее на вырождение. Из зала раздался одо-
брительный голос художника-постановщика 
фильмов «Страна глухих», «Небеса обетован-
ные», «Нежный возраст» Сергея Иванова: «Все 
правильно». В партере забушевало пламя 
движения #MeToo во главе с номинанткой 
Ириной Горбачевой, год назад получившей 
«Нику» за «Аритмию». Бланк не стушевался, 
вручил «Нику» Елене Окопной, находившейся 
в это время с мужем Алексеем Германом на 
выборе натуры. Награду за лучшую работу 
художника по костюмам ему пришлось тоже 
отдать женщине — Татьяне Патрахальцевой 
за «Историю одного назначения». «Это адская 
работа. Она требует мощного здоровья. Ниче-
го ужаснее общения художника по костюмам 
с актерами нет», — заявил непримиримый 
Бланк. Получавшая «Нику» за Татьяну Па-
трахальцеву Ирина Горбачева обратилась к 
залу: «Мужчины, дорогие и прекрасные! Так 
сложилось, что вы все вышли из женщин. Не 
забывайте об этом!»  

 Прекрасная, тонкая актриса Наташа Ку-
дряшова уступила пальму первенства юной 
Марте Козловой. Но у нее есть награда Ве-
нецианского кинофестиваля. Абсурдно было 
сравнивать филигранную актерскую работу с 
интуитивной ролью ребенка. За роли второго 
плана отмечены Елена Коренева в «Ван Гогах» 
за «женщину-тень при большом человеке» 
и уникальный Юрий Кузнецов в «Человеке, 
который удивил всех». Небольшая роль тестя 
в его исполнении оказалась бриллиантом. 
«Я сыграл эпизод, где оцениваю вкусовые 
качества печени трески. Рад, что мое мнение 
совпало с мнением жюри», — сказал Кузне-
цов. Это Алексей Серебряков убедил Сергея 
Ливнева вернуться в режиссуру спустя годы. 
Именно Серебрякову Наташа Меркулова пер-
вому показала сценарий «Человека, который 
удивил всех». Сам Серебряков отмечен за 
лучшую мужскую роль в «Ван Гогах». Он как 
в рот воды набрал: «Вот сейчас что-нибудь 
скажу, и опять начнется». В общем, ограни-
чился благодарностью в адрес группы и своей 
любимой жены Маши. Награду он разделил 
с Евгением Цыгановым, отмеченным за роль 

мужчины, решившего отогнать смерть жен-
ским платьем, в «Человеке, который удивил 
всех». На церемонию он не пришел, поручил, 
«если чего выгорит», выйти на сцену Наташе 
Меркуловой. «Оденься получше», — попросил. 
Но Наташу и предупреждать не надо. Она — 
одна из самых элегантных кинематографисток 
современного кино. Удивительно, что картина 
Меркуловой и Чупова, ставшая фестивальным 
хитом в мире, все время у нас уступает тем, 
кто не имеет международной судьбы. 

Лучшим фильмом стран СНГ, Грузии и 
Балтии стал «Хрусталь» уроженки Минска, 
живущей в США, Дарьи Жук, снятый в Бела-
руси с участием российских актеров. Но эта 
номинация нуждается в обновлении. Совет 
киноакадемии оставляет за пределами вни-
мания по-настоящему актуальное кино.  

В номинации «Честь и достоинство» че-
ствовали Отара Иоселиани, отметившего в 
феврале 85-летие. Ироничный классик был 
краток: «Представьте, что я произнес длинную 
речь». А потом вдруг заявил так заявил: «По-
ведение вашего министра мне не нравится». 
Имя Мединского даже не упомянул. Един-
ственным инструментом режиссера он назвал 
совесть. А потом предложил свою трактовку 
песни «Из-за острова на стрежень». В общем, 
пока Стенька Разин свадьбу новую справляет, 
раздался ропот коллектива. Испугался Разин, 
отправил княжну в набежавшую волну. «Вы 
поняли, что я хотел сказать?» — завершил 
Иоселиани речь. А позднее прошелся по чле-
нам жюри глобально, во всем мире: «Жулики 
сидят в жюри». 

«За вклад в кинематографические науки, 
критику и образование» отмечена Ирина Руба-
нова — блестящий специалист по польскому 
кино, автор книг об Анджее Вайде и Влади-
мире Высоцком (еще в те годы, когда его имя 
было полузапретным), неутомимый сотрудник 
конфликтной комиссии эпохи Элема Климова, 
возвращавшая зрителю «полочное кино». По 
иронии судьбы Ирина Рубанова в момент 
награждения находилась в Париже — как в 
песне Высоцкого «Она была в Париже». 

 Президент киноакадемии Андрей Кон-
чаловский на церемонии не присутствовал 
— затерялся на просторах Италии, где ставит 
спектакль. Юлий Гусман пошутил: «Он опо-
здал на самолет Милан–Рим, прямых рейсов 
не было, да и дорого». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВЕСНА. ЮНОШИ 
МЕНЯЮТ ПРИЧЕСКИ
На военную службу призовут 
135 тысяч новобранцев
Первого апреля в России стартовал 
весенний призыв граждан на военную 
службу. Новобранцев ждут в Воору-
женных силах, Росгвардии, погран-
службе ФСБ, ФСО, МЧС и других си-
ловых ведомствах. С особенностями 
призывной кампании корреспондент 
«МК» ознакомился в Люблинском во-
енкомате Москвы, где представители 
Минобороны рассказали о нововведе-
ниях в порядке призыва.

В ходе первой в этом году призывной кам-
пании на военную службу планируется призвать 
135 тысяч человек. По данным Министерства 
обороны России, в рамках весеннего призыва 
2018 года в армию было призвано 128 тыс. че-
ловек, прошлой осенью — 132,5 тыс. При этом 
число граждан, призываемых для выполнения 
воинского долга, сократилось относительно 
прошлых лет.

Резкое сокращение числа новобранцев, 
призываемых на год срочной службы в ар-
мии и других силовых структурах, произошло 
в 2017 году. Тогда призвали только 134 тыс. 
молодых людей вместо 152 тыс., призванных 
годом ранее. Как заявлял ранее начальник 
Главного организационно-мобилизационного 

управления Генштаба Вооруженных сил 
генерал-лейтенант Евгений Бурдинский, Ми-
нобороны намерено и впредь сокращать число 
солдат срочной службы в войсках, заменяя их 
военнослужащими по контракту.

В 2019 году установленная военными в 
2017 году «планка» — приблизительно 130 ты-
сяч за призыв — не потерпела существенных 
изменений. По официальной статистике Ми-
нобороны, весной 2019 года число молодых лю-
дей, «бегающих» от призыва (так называемых 
уклонистов), сократилось втрое по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года.

В военном ведомстве стремятся ис-
ключить случаи, когда на военную службу 

призываются граждане, имеющие законные 
основания не призываться. Каждую претен-
зию призывников по вопросам медицинского 
освидетельствования и другим основаниям 
рассматривают сотрудники военной прокура-
туры. Также призывники и их родители могут 
обратиться с жалобой в электронные приемные 
командующих родами войск. Информация о 
них есть на сайте Минобороны.

На месяц позже (1 мая) начнется набор 
призывников из районов Крайнего Севера и 
приравненных к ним. Так же, в мае, начнется 
призыв граждан, работающих педагогами. 
По закону они призываются на службу один 
раз в год.
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Илья БАРАНИКАС, журналист

✔  Охотничий биатлон на Ярославской 
земле

✔  Росохотрыболовсоюз наградил 
лучших

✔ «Золотые лоси» МООиР
✔  Охотобщество «Динамо» теряет 

угодья
✔  МЦ-9, «Меркель», «Перде», «Гол-

ланд» и другая ружейная классика
✔  О селекционно-племенной работе 

в охотничьем собаководстве
✔ Нахаживание лайки
✔  Практика ловли пушных зверей 

легальными капканами
✔ Вести с водоемов
✔ Средства спасения на слабом льду
✔ Насадки и наживки для рыбалки
✔ График клева рыбы на апрель
✔ Подлещик последнего льда

Читайте в новом  
номере «Российской 
охотничьей газеты» №6  
(27 марта  — 9 апреля 2019 г.)

Все призванные граждане будут по воз-
можности направлены для прохождения служ-
бы в воинские части, расположенные вблизи 
мест проживания. Особый приоритет в этой 
льготе отдается тем призывникам, которые 
успели обзавестись семьей и ребенком, а также 
тем, у кого дома остаются больные родители, 
нуждающиеся в помощи.

О том, как будет проходить весенний при-
зыв, накануне 1 апреля рассказали журнали-
стам в Люблинском военкомате города Москвы. 
По словам военного комиссара района Сергея 
Кузнецова, за последние годы отмечается рост 
популярности службы в элитных войсках — в 
частности, морской пехоте и ВДВ. Конкурс на 
одно место — крайне большой. Многие при-
зывники предпочитают прийти заранее, чтобы 
иметь больше шансов отслужить в морской 
пехоте или десантных войсках.

Москва может выделить для ВДВ и мор-
ской пехоты порядка 500 новобранцев. Поэтому 
отбор проходит крайне жестко. Желающие от-
служить в элитных войсках обязаны иметь спор-
тивную подготовку, желателен опыт прыжков с 
парашютом, полученный на курсах ДОСААФ.

Не менее жесткий отбор проходит и в 
спортивные роты Минобороны. Для того чтобы 
отслужить в этих подразделениях, призыв-
ник должен быть как минимум кандидатом в 
сборные команды России по олимпийским 
видам спорта. Всего для прохождения службы 
в спортротах будут направлены 150 призывни-
ков. Еще 120 человек отправятся в научные и 
научно-производственные роты.

Желающих «откосить» от военной службы 
мало и становится все меньше. Как уточнил 
представитель Люблинского военкомата в раз-
говоре со СМИ, по итогам прошлого призыва 
в розыск за уклонение от военной службы в 
районе были объявлены 8 человек. В свою оче-
редь, помощник военного прокурора 231-й во-
енной прокуратуры гарнизона Виктор Кабанов 
отметил, что с 1 апреля военная прокуратура 
сопровождает призывников от прибытия на 
сборный пункт и до размещения в частях.

Артемий ШАРАПОВ.

ТРАМП: «Я НЕ ШУЧУ»

ИОСЕЛИАНИ РАЗОБЛАЧАЛ, 
СЕРЕБРЯКОВ МОЛЧАЛ 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 А

ВР
АМ

ЕН
КО

Лучшая актриса — Марта Козлова.

Рома Зверь — открытие года.
Алексей 
Серебряков 
и Борис 
Бланк.
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Каждый пятнадцатый россиянин по-
купал что-нибудь в Интернете «с рук». 
А 8 млн человек пользовались онлайн-
досками объявлений для продажи 
того, чем не пользуются. Еще недавно 
избавиться от лишних вещей, старой 
машины или дивана было целой про-
блемой: приходилось искать покупа-
телей среди знакомых или размещать 
платные объявления в газетах. Гло-
бальная сеть предложила простейший 
способ: интернет-барахолки и сайты с 
«бэушными» товарами. На языке тех, 
кто занимается продажами, торговля 
«из рук в руки» называется сегментом 
C2C (consumer to consumer, что в пере-
воде означает «от потребителя потре-
бителю»). «МК» разобрался, почему 
онлайн-доски объявлений так попу-
лярны, что с помощью них покупают и 
сколько можно заработать на продаже 
того, что пора выкинуть.

Азарта ради и бедности 
вопреки
Тех, кто прилично заработал с помощью 

сервисов объявлений, уже немало. И это вовсе 
не компьютерные гики или гении маркетинга, 
а обычные люди. Причем выручки у опытных 
продавцов хлама нешуточные: за год активной 
продажи залежей из шкафа можно заработать 
несколько десятков тысяч рублей.

«Перед тем как делать в квартире ремонт, 
решила избавиться от вещей, которые давно 
не используются или оставлялись на всякий 
случай, так и не наступивший. Дочь подсказала 
скачать мобильное приложение популярного 
сервиса с объявлениями на телефон. Я начала 
выкладывать предложения с фотографиями и 
подробным описанием: сначала начала уходить 
посуда, потом — книги, затем — одежда в хоро-
шем состоянии. Даже старую кровать купили и 
сами вывезли только что переехавшие в город 
из сельской местности люди, — рассказывает 
Ирина из Пензы, которая на продаже ненужных 
вещей заработала около 30 тыс. рублей. — 
Потом уже ради интереса я стала размещать 
объявления о продаже всего подряд, что обыч-
но принято выкидывать на помойку. К моему 
удивлению, кому-то понадобились остатки ли-
нолеума и обоев, несколько кафельных плиток, 
полмешка штукатурки. Купили неработающие 
часы и радиоприемник, горстку гвоздей и гаек, 
россыпь бусин из разных украшений… Когда 
втягиваешься в процесс, появляется азарт 
настоящего предпринимателя: а смогу ли это 
продать?.. Да и как-то спокойнее на душе ста-
новится, если некогда любимая вещь попала 
в хорошие руки и не пришлось нести ее на 
помойку».

По словам нашей собеседницы, иногда то-
вары приходится отправлять в другие регионы 
по почте — тогда покупатель сам оплачивает 
стоимость доставки. Например, Ирина недавно 
отправила в Челябинск лыжи, а в Краснодар 
послала старинную брошку.

У Ивана из ближнего Подмосковья тоже 
был опыт продажи «товара нетоварного вида», 
да еще и в другой регион. «Разбилось стекло на 
смартфоне, трещина появилась. Новое стекло 
себе заказал в Китае, а старое, с трещиной, 
ради интереса выставил на продажу за 300 
рублей. Позвонила девушка из Перми, захотела 
взять и доставку оплатить. Самое интересное, 
что доставка обошлась еще в 300 рублей. А все 
потому, что в регионах комплектующие для 
техники сложно достать, а из того же Китая 

доставку ждать долго», — говорит молодой 
человек. За несколько лет с помощью сервиса 
объявлений он продал ненужных вещей на 
сумму около 80 тысяч рублей.

Мотивация продавцов понятна: тут дей-
ствует целый набор факторов — от психоло-
гических до экономических. Людям старой 
закалки, пожившим в СССР, особенно тяжело 
просто так, за бесплатно, расставаться со ста-
рыми вещами: как выкинуть полное собрание 
сочинений Ленина, если за ним пришлось му-
жественно отстоять многочасовую очередь? 
Молодежь, не заставшая дефицита, больше 
руководствуется принципами прагматизма: 
можно продать надоевшую вещь или технику, 
чтобы подзаработать на покупку новенького. 
Чем же объясняется заинтересованность по-
купателей в товарах, мягко говоря, не первой 
свежести?

Главный секрет популярности интернет-
барахолок — возможность купить хороший 
или редкий товар по привлекательной цене. 
Опытные интернет-барахольщики утверждают, 
что на сайтах с объявлениями имеет смысл 
покупать технику. Например, Александр из 
Москвы признается, что в магазине приобрел 
за последние годы только телефон, а на сайте 
объявлений нашел холодильник, фотоаппарат, 

а также стационарный компьютер. «Технику, 
которая служит годами (смартфоны к ней не 
относятся, их приходится менять через 2–3 
года), на сайтах объявлений можно найти в 
два раза дешевле, чем новый аналог. При том 
что функциональность никак не страдает», 
— говорит наш собеседник. Это как с покуп-
кой новенького авто: в день, когда машину 
забирают из автосалона, она теряет четверть 
своей стоимости. Так же и товары в магазинах: 
торговые площадки вкладывают в стоимость 
арендную и коммунальную плату, зарплаты 
сотрудникам. Как только вещь становится б/у 
— она по законам рынка сразу теряет в цене.

Впрочем, эксперты называют более се-
рьезную социально-экономическую причину 
возросшего интереса россиян к подержанным 
товарам — бедность. «Расцвет рынка С2С в 
России совпал со снижением покупательской 
способности населения и падением доходов. 
Когда население беднеет, оно вынуждено ис-
кать более дешевые способы удовлетворения 
своих потребностей, — объясняет официаль-
ный представитель «Альпари» в СНГ Андрей 
Лобода. — Например, детские товары, из ко-
торых ребенок быстро вырастает, люди все 
чаще стали покупать «с рук»: они понимают, 
что на этом имеет смысл сэкономить. То же 
самое — с продавцами: если в «тучные» годы 
многие просто выбрасывали ненужные вещи 
или раздавали бесплатно, то теперь некоторые 
видят в них способ подзаработать». По словам 
нашего собеседника, даже если доходы вос-
становятся, продажи «из рук в руки» будут 
развиваться: этому поспособствуют высокие 
технологии.

По оценке главы агентства Data Insight 
Федора Вирина, 300 тыс. человек в России 
живут за счет того, что продают товары «из 
рук в руки». Кто-то из них распродает свои 
нажитые вещи, кто-то закупается большими 
партиями товаров и перепродает их с наценкой, 
кто-то ищет уникальные товары и покупает их 
по дешевке у обывателей, чтобы потом про-
дать ценителям. Плюс таким способом люди 
избавляются от домашнего хлама — при этом 
давно не нужная в одной семье вещь может 
пригодиться в другой или заинтересовать 
коллекционеров. Отчасти именно поэтому на 
сайтах барахолок продают то, что на первый 
взгляд невозможно продать. 

Блошиный рынок на экране
Первую доску онлайн-объявлений под на-

званием Craigslist.org придумал американский 
программист Крейг Ньюмарк в 1995 году. По-
началу сайт был сервисом для поиска работы, 
а потом на нем появились объявления о купле-
продаже различного имущества — от квартир 
до вещей. До России идея подобного стартапа 
дошла в 1999 году: был создан сайт «Из рук в 
руки». В 2007 году шведский предприниматель 
Йонас Нордландер открыл в нашей стране 
онлайн-доску Avito (тогда распространенность 
Интернета в нашей стране составляла всего 
25%), а в 2015-м появилась «Юла».

Сейчас аудитория пользователей досок 
объявлений в России огромная: около 60 млн 
человек. Причем 90% из них не размещают 
объявления нигде, кроме Интернета. Правда, 
по-прежнему основная масса пользователей 
применяет такой способ размещения объяв-
лений для поиска работы и услуг и в меньшей 
степени — для купли-продажи товаров.

Тем не менее торговля между частными 
лицами набирает обороты. По данным агент-
ства Data Insight, за год в сегменте С2С было 
произведено 90 млн продаж, а средний чек 
покупки составил 3250 рублей. Всего обычные 
люди заработали на таких же обычных людях 
295 млрд рублей. Представить масштабы вы-
ручки можно в сравнении: ровно столько же 
российское правительство выделило на много-
летнюю госпрограмму развития Крыма.

Любопытна и география распространения 
частных продаж в Интернете. Обычно во всем, 
что касается проникновения новых технологий 
и экономически выгодных сервисов, лиди-
рует Москва, до которой прогресс доходит 
быстрее всего. Ан нет: с точки зрения раз-
вития онлайн-торговли между частниками в 
передовиках оказались Санкт-Петербург и 
Северо-Западный федеральный округ. Каждый 
пятый петербуржец что-то продает в Интернете, 
а в Москве таких предприимчивых жителей 
— 12%. Впрочем, в целом Россия отстает от 
развитых стран в развитии торговли между 
частными лицами: в нашей стране только 18% 
пользователей Сети вовлечены в электронные 
продажи С2С. К примеру, в США и Канаде этот 
показатель гораздо выше: примерно половина 
тех, кто пользуется Интернетом, применяют 
его для купли или продажи товаров не в ма-
газинах, а «с рук».

Исследователи Data Insight даже нарисо-
вали портрет типичного любителя объявлений 
«из рук в руки» в Интернете. В двух словах: 
это женщина-домохозяйка из среднего клас-
са. Если конкретнее, то продавцы в основном 
реализуют свои товары в родном городе или 
регионе, на 350 тысяч самых активных про-
давцов приходится 40% всех продаж. Чаще 
всего продают в Интернете люди от 25 до 34 
лет (их 47%), менее активны те, кому от 35 до 
44 лет, — их 26%, а молодежи от 18 до 24 лет 
— еще 18%. В процентах мужчины почти не 
уступают женщинам по количеству аккаунтов 
на сервисах: на них приходится 49% аудито-
рии. Однако женщины активнее: они любят 
продавать и покупать. 

Что касается портрета покупателей, 
то многие из них (каждый третий) верны 
интернет-барахолкам и не совершают покупки 
в онлайн-магазинах. На 1 млн самых активных 
покупателей приходится 47% С2С-покупок, 
при этом имеется огромная аудитория с не-
регулярными покупками: 10 млн человек. 
Гендерные и возрастные характеристики 

покупателей схожи с портретом продавцов: 
это молодые, но экономически независимые 
россияне, среди которых женщин немногим 
больше, чем мужчин. 

Нужно пояснить, что понятие «интернет-
барахолка» мы употребили не для обозначения 
какого-то конкретного вида онлайн-площадок 
для продажи товаров, а в более обширном 
смысле: в противовес интернет-магазинам, 
где продающая сторона — юрлицо или ин-
дивидуальный предприниматель. На самом 
деле частные лица продают свои товары мно-
жеством способов: через социальные мести, 
мессенджеры и непосредственно доски объ-
явлений. Это называется рынком социальной 
коммерции, который составляет заметную 
конкуренцию электронной торговле с участием 
магазинов. За прошлый год объем продаж с 
помощью социальных сетей, мессенджеров 
и классифайдеров составил 600 млрд рублей 
(при общем объеме e-commerce в 1,1 трлн 
рублей) — из них половина пришлась на ры-
нок С2С.

Правила безопасной 
торговли
Торговля с рук всегда была рискованным 

предприятием, хотя в «офлайн-виде» окружала 
нас повсюду: продающие семечки и носки ба-
бушки на остановках, соседка, предлагающая 
всему подъезду свой старый диван… Однако 
зачастую покупатель не всегда понимал, что 
берет. Сейчас на онлайн-досках объявлений 
предлагают вещи, которые нужно тщательно 
проверять. Это касается техники, антиквариата, 
драгоценностей и различных коллекционных 
предметов. 

Все, что касается финансовых отношений 
между частными лицами, сопряжено с риском 
мошенничества: ведь обычного человека никто 
не контролирует, в отличие от юрлица. Частая 
неприятность, которая случается с продавца-
ми, — вместо покупки товара им предлагают 
обменять его на какую-то ерунду. Например, вы 
продаете остатки дорогих духов, а вам предла-
гают обменять их на браслет плохого качества, 
себестоимость которого — 5 рублей. Этим же 
способом пользуются хакеры: рассылают на 
телефоны продавцов предложение с бартером 
и ссылкой. Само собой, такие ссылки лучше не 
открывать: можно занести вирус на устройство. 
Ну и не стоит забывать про главное правило в 
Интернете: никому не сообщайте информацию 
о банковских картах! Если покупатель просит 
у вас номер карточки, чтобы перевести на нее 
деньги, стоит задуматься: безналичные рас-
четы лучше принимать на не очень нужные 
карточки или онлайн-кошельки.

А вообще онлайн-доски объявлений — 
это настоящий кладезь русской смекалки и 
предприимчивости. То ли шутки ради, то ли 
всерьез надеясь на прибыль, люди размещают 
весьма оригинальные объявления. Например, 
есть такое:

«Теперь и у нас! Собутыльник на час! Вы-
пивка Ваша — настроение Наше! Не с кем 
поговорить? Вас не понимают? Тоскливо и 
мерзостно на душе? Хочешь поговорить или 
выпить с кем-то, а все друзья разъехались или 
заняты? Может быть, нужно обсудить что-то с 
человеком не из твоего круга общения? Все 
решаемо — за этим я и здесь. Золотое пра-
вило — лучше выговорись, а не держи в себе, 
и я готов за скромную плату тебя выслушать и 
даже дать совет. Мужчина 29 лет. Вежливый, с 
чувством юмора, способен поддержать любую 

беседу. Выслушаю, пойму и, если нужно, «про-
щу». Пью в разных стилях. С пивасом в падике 
или в костюме в ресторане. Поход в ресторан, 
к любимой теще, составлю компанию в до-
машних условиях под селедочку и соленья. 
При широком размахе можно попеть в карао-
ке. Кутим, сидим и тащим весь сабантуй за 
Ваши деньги. Недорого. Конфиденциальность 
гарантирую». 

Мы собрали самые странные и экзоти-
ческие предложения с таких сайтов. Вот наш 
хит-парад:

Зуб мамонта — 200 000 рублей.
Бутыль с нефтью объемом 1,25 л — 5000 

рублей.
Череп овцы — 1500 рублей.
Собутыльник на час — 1000 рублей.
Скелет «Артем» — 500 рублей.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Опытные продавцы советуют но-
вичкам соблюдать несколько пра-
вил, которые помогут избавиться 
от ненужных вещей и заработать 
на этом:

Описания товаров должны быть точными 
и полными. Потенциальный покупатель дол-
жен четко представить, как выглядит вещь, 
будто он увидел ее в магазине. Например, 
написать: «Продаю кофту» — будет недоста-
точно, это мало кого заинтересует. Стоит до-
бавить: «Продаю кофту в отличном состоянии. 
Размер S. Кофта из хлопка, очень приятна 
телу и неприхотлива в носке».

Чем больше фотографий товара — тем 
лучше. Содержательные фотографии — по-
ловина успеха. Они помогут покупателю по-
верить, что он берет не кота в мешке.

Возможность доставки в удобное место 
или даже в другой регион повышает уровень 
доверия покупателя. Если он живет в другом 
городе, предложите отправить туда товар за 
счет покупателя.

Не забывайте обновлять объявления. 
Это лучше делать перед часом пик вечером 
(в 17–18 часов) и в выходные: в это время у 
людей больше времени, чтобы просматривать 
объявления.

Назначайте адекватную цену. Вещь прак-
тически невозможно продать на барахолках 
за ту же цену, за которую вы ее покупали. 
Исключение — только редкие или абсолютно 
новые товары, которые в рознице продаются 
еще дороже. Универсальное правило для на-
значения цены: минус 30% от стоимости ана-
логичного нового товара. Если вы продаете 
раритетные вещи и не знаете их настоящую 
стоимость, то можно промониторить анало-
гичные предложения конкурентов. В крайнем 
случае ставьте цену интуитивно и наблюдай-
те за спросом: если товаром будут активно 
интересоваться — цену можно поднять; если 
наоборот, то стоимость стоит снизить.

Б/у товары
Неподошедшие
вещи
Хенд-мейд

Источник: DataInsight
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Гоголь, пожалуй, самый таинствен-
ный писатель в русской литературе. 
Дело даже не в бесконечных легендах 
о его смерти, а в тех художественных 
шедеврах, которые он оставил. «Все 
обман, все мечта, все не то, чем ка-
жется!» — восклицает автор «Невского 
проспекта». Эти слова можно приме-
нить и к бесконечным интерпретациям 
гоголевских сюжетов. Исследователь 
Гоголя, ведущий научный сотрудник 
ИМЛИ РАН и профессор РГГУ Екатери-
на Дмитриева рассказала «МК» о фе-
номене писателя, которому 1 апреля 
исполняется 210 лет. 

Том преткновения
— Екатерина Евгеньевна, мы сейчас 

с вами находимся в доме Гоголя на Ни-
китском бульваре. Расскажите об этом 
здании.

— Это уникальное место. Особняк принад-
лежал графу Александру Толстому, с которым 
Гоголь в последние годы был дружен и который 
приютил его. Самая яркая характеристика 
этого дома и одновременно самая печальная 
— это то, что именно тут писатель сжег второй 
том «Мертвых душ». В этом доме Гоголь и умер. 
Теперь здесь большая библиотека и научный 
центр, а каждый год устраиваются Гоголевские 
чтения с выездом по местам писателя. На сей 
раз группа гоголеведов отправится в Иеру-
салим, куда и сам Гоголь некогда совершил 
очень важное для его внутреннего состояния 
паломничество.

— Второй том «Мертвых душ» Гоголь 
сжег. Но известно, что часть его все же 
нашли. Есть надежда обнаружить полную 
версию?

— Периодически возникают сенсаци-
онные сообщения. Мне однажды позвонил 
американский предприниматель российского 
происхождения, сказал, что у него есть неопу-
бликованный второй том «Мертвых душ» и 
прислал мне ксерокс глав. Но увы! Сенсации 
не состоялось. Многие не совсем понимают, 
что та рукопись второго тома поэмы, которую 
нашли через несколько месяцев после смерти 
Гоголя (а это всего пять тетрадей, то есть пять 
глав), была промежуточной редакцией. Гоголь, 
по-видимому, переписал набело какой-то уже 
на определенном этапе завершенный текст, а 
потом уже по нему начал снова править. Поэто-
му рукопись эта расслаивается — на нижний 
слой и на верхний, который составляет другую 
редакцию текста.

Первым, кто расшифровал эти пять глав, 
был близкий друг Гоголя Шевырев, но он по-
началу обработал только верхний слой. В том 
виде и вышло первое издание второго тома 
«Мертвых душ» в 1855 году, под редакцией пле-
мянника Гоголя Николая Трушковского. А позже 
Пантелеймоном Кулишом были опубликованы 
обе редакции — по нижнему и по верхнему 
слою. Так это продолжают делать и по сей 
день. Так что получается парадокс: источник 
(документ) один, а редакций — две. Но в ру-
кописи есть и промежуточная правка, которую 
можно отнести и к верхнему слою, и к нижнему. 
И потому, когда делается расслоение, каждый 

раз версия оказывается — в зависимости от 
того, кто этим занимается, — чуть отличной от 
других версий. Это и вводит в заблуждение 
охотников за сенсациями.

— Всех до сих пор мучает вопрос: по-
чему Гоголь сжег второй том «Мертвых 
душ»?

— Никто не знает, есть множество версий. 
Одна из них — восходящая якобы к словам са-
мого Гоголя, что он сделал это нечаянно. Другая 
— что это было сделано в пароксизме болезни. 
Есть еще и метафизическая трактовка: со-
жжение как перерождение, способ создать 
нечто более совершенное. У Гоголя же вообще 
была тенденция — сжигать. Например, тираж 
своей первой поэмы «Ганс Кюхельгартен», по-
сле того как ее раскритиковали, он попытался 
уничтожить. Да и второй том «Мертвых душ» он 
сжигал не один раз. Гоголь говорил, что когда 
уничтожается написанный текст — замысел 
вырисовывается ему в более первозданном, 
чистом виде.

— Но ведь Гоголь переживал глубочай-
ший религиозный кризис?

— Да, вы правы. Он хотел уйти от худо-
жественной прозы к Богу, а служение Творцу 
сложно сочетается со служением искусству. 
Быть может, сожжение и было таким актом от-
каза от прошлого. Во всяком случае, известно, 
что Гоголь дал почитать главы второго тома 
своему духовному наставнику отцу Матвею 
Константиновскому, и тот, по некоторым све-
дениям, воспротивился их печатанию. 

— Гоголь хотел уйти в монастырь?
— По крайней мере, подумывал об этом. 

Вот вам история. В немецком Веймаре в 1840-е 
годы жила сестра Александра I великая княгиня 
Мария Павловна, ставшая великой герцогиней 
Веймарской. Она, испытывая большую но-
стальгию по родине, приглашала к себе всех 
русских, приезжавших в город. Существовал 
в то время специальный журнал посещений. 
Когда я приехала в Веймар, то стала искать 
в этом журнале Гоголя: там он однажды по-
бывал. Никаких сведений! Единственный же 
след Гоголя в городе — его собственные пись-
ма и воспоминания дочери местного право-
славного священника Стефана Сабинина: она 

рассказывает, как Гоголь в Веймаре беседовал 
с ее отцом и обсуждал с ним свое намерение 
«поступить в монастырь». 

«Гоголеведение — 
дело партийное»
— Вы участвуете в подготовке нового 

полного собрания сочинений Гоголя. Что 
это будет за издание?

— Особенность нынешнего издания — в 
том, что не только заново прочитаны все руко-
писи, но и что комментарий в нем оказывается 
порой едва ли не объемнее самих произведе-
ний. Это была установка нашего руководителя 
Юрия Мана: не давать субъективные оцен-
ки, а показать помимо более традиционных 
разделов, посвященных истории создания 
текста и его публикаций, также и историю 
его интерпретаций, которая доведена до 
сегодняшнего дня. Это и есть наше ноу-хау. 
Обычно академические издания заканчивают 
на прижизненной критике.

— И как меняется со временем ис-
толкование Гоголя?

— Гоголь — уникальное явление. Он на-
столько многообразен, что поддается самым 
различным интерпретациям, почти взаимо-
исключающим. Вы хотите сделать из него 
реалиста? Вы прекрасно докажете, что он 
реалист. Хотите превратить в авангардиста? 
Все докажете. Представить Гоголя романти-
ком? Пожалуйста. Сейчас тенденция видеть 
в Гоголе прежде всего православного пропо-
ведника — так и к этому подвести можно! Так 
что гоголеведение сегодня — дело во многом 
партийное. Есть условные «западники», ко-
торые видят, что в Гоголе есть очень важная 
составляющая европейской культуры. Не надо 
забывать, что значительную часть жизни он 
прожил на Западе: в Риме, Неаполе, да где 
только он не бывал. С другой стороны, есть 
партия тех, кто особый акцент делает на ре-
лигиозном аспекте творчества Гоголя. У них 
он — православный писатель и мыслитель. 
Некоторые видят в Гоголе мистика и ищут 
истоки его творчества в масонской и даже 
пиетисткой литературе. 

— А как воспринимают Николая Васи-
льевича за рубежом?

— Интерес к нему есть, но не зашкали-
вающий, особенно по сравнению с Толстым 
и Достоевским. Его любят переводить. Во 
Франции несколько лет назад Гоголя вклю-
чили в программу «Агрегасьон» — конкурса 
на право преподавания в лицее или универ-
ситете. В определенном смысле Гоголь ока-
зывается на Западе интереснее Пушкина. 
Когда Пушкина переводят, то французы в 
нем узнают Мериме, каких-то других своих 
писателей, а то, что для нас составляет чудо 
и прелесть пушкинской поэзии, не очень вос-
принимается при переводе. Гоголь, как любой 
сложный автор, более заманчив для пере-
вода. Недавно вышел французский вариант 
«Мертвых душ». Переводчица решила сохра-
нить смысловую нагрузку фамилий персона-
жей, то есть не писать латиницей «Чичиков» 
или «Собакевич», а придумать смысловые 

аналоги во французском языке. Вышло спор-
но. По-настоящему аналог удалось отыскать 
для Коробочки — с остальными не совсем 
получилось. 

Ближайший к Христу
— Можно ли Гоголя назвать челове-

ком мира?
— Думаю, не вполне. Здесь как раз стоит 

сравнить его с Пушкиным. Пушкин, если не 
считать его путешествия в Арзрум, за гра-
ницей никогда не был, но его мы можем на-
звать человеком мира. Он впитывал разные 
культуры, для него это имело первостепенное 
значение. Про Гоголя же существует много 
мемуарных свидетельств, как, будучи в Риме, 
вместо того, чтобы любоваться городом, он 
начинал вспоминать Малороссию. Сын Нико-
лая Карамзина Андрей, познакомившийся с 
Гоголем в Италии, возмущался, вспоминая, 
как во время службы Гоголь начал расска-
зывать ему про какого-то малороссийского 
казака. Гоголю Запад помогал во многом про-
светить его отношение к России. Неслучайно 
он говорил, что о России он может писать 
только в Риме. Гоголь не тот путешественник, 
которому интересно чужое. Он, когда видит 
чужое, начинает думать о своем.

— Именно в Италии Гоголь познако-
мился с автором картины «Явление Христа 
народу» Ивановым?

— Гоголь духовно поддерживал Иванова. 
Тот тоже высоко ценил писателя. Есть мнение, 
что мужская фигура, ближайшая к Христу на 
картине, — скорее всего, Гоголь.

— А известно ли, кто был прототипами 
в произведениях Гоголя?

— На мой взгляд, нельзя говорить о чет-
ких прототипах. Вспомните монолог Агафьи 
Тихоновны в «Женитьбе»: «Если бы губы 
Никанора Ивановича да приставить к носу 
Ивана Кузьмича, да взять сколько-нибудь 
развязности, какая у Балтазара Балтазарыча, 
да, пожалуй, прибавить к этому еще…» Вот 
такой собирательный образ героев Гоголя. 
Зато очень часто бывало, что кто-то узнавал 
себя в его персонажах. Да что уж там, после 
премьеры «Ревизора» император Николай I 
сказал, что «всем досталось, а больше всего 
мне». Но версий относительно прототипов го-
голевских персонажей, особенно прототипов 
героев «Мертвых душ», — множество. В нашем 
академическом издании в каждом томе есть 
отдельный раздел «Прототипы». 

— Любопытно, что Гоголь увлекался 
вышиванием и каллиграфией. Откуда 
такие интересы?

— Да, вспомните: его губернатор в «Мерт-
вых душах» вышивает по тюлю. В некотором 
смысле это автобиографично. Гоголь с боль-
шим вниманием относился к вещному миру. 
Таково вязание: из нити создается вещь. Как 
и каллиграфия, которая его интересует, где 
сам рисунок буквы оказывается символиче-
ски значим. Вспомним переписчика бумаг в 
«Шинели» — Акакия Акакиевича. Это в каком-
то смысле проекция его творчества. Гоголь 
ведь едва ли не первым в русской литерату-
ре показал, как слово в тексте приобретает 

самоценность, само становится персонажем, 
и как текст может возникнуть почти из ничего. 
И это будет великий текст. О чем чуть позже 
задумывался Флобер, когда он говорил, что 
не надо сочинять никаких историй, и взял для 
«Госпожи Бовари» банальный сюжет, сделав 
из него великий роман.

— Вообще имя Гоголя овеяно леген-
дами, связанными особенно с его смер-
тью. Для вас, исследователя, есть какие-
нибудь загадки?

— Что только не придумывают! Гоголя 
перезахоронили, когда закрывали Данилов 
монастырь. Создали комиссию. Для меня до 
сих пор загадка, почему документы, хранящи-
еся в архивах и относящиеся к перезахороне-
нию, содержат в себе очень мало конкретных 
деталей. Существует даже предположение, 
что перезахоронения не было вовсе. Якобы, 
когда убрали надгробие, гроба уже не было, 
потому что из-за подземных вод он «ушел». 
Скорее всего, это легенда, как и та, что якобы, 
когда гроб вскрыли, черепа не обнаружили, 
или что в гробу Гоголь лежал перевернутым. 
Возможно, это — отзвук опасения самого 
Гоголя быть похороненным заживо.

— Удивительно, что ведь надгробие 
Гоголя потом оказалось на могиле Ми-
хаила Булгакова…

— Представьте, такая судьба. Надгробие 
случайно нашла вдова Булгакова Елена Сер-
геевна. Она сама об этом пишет: «Однажды, 
когда я по обыкновению зашла в мастерскую 
при кладбище Новодевичьем, я увидела глу-
боко запрятавшуюся в яме какую-то гранит-
ную глыбу. Директор мастерской объяснил, 
что это — Голгофа с могилы Гоголя. По моей 
просьбе, при помощи экскаватора, подняли 
эту глыбу, подвезли к могиле Миши и водру-
зили. С большим трудом, так как этот гранит 
труден для обработки, как железо, рабочие 
вырубили площадочку для надписи. Вы сами 
понимаете, как это подходит к Мишиной мо-
гиле — Голгофа с могилы его любимого пи-
сателя Гоголя».

— А кто из современных писателей, 
на ваш взгляд, продолжает гоголевские 
традиции в литературе?

— Есть много попыток переписать Гоголя, 
дописать, сделать стилизацию à la Гоголь. 
Этакий постмодерн. Я бы сказала, что самый 
сильный роман, навеянный Гоголем, — это 
«Возвращение в Египет» Владимира Шаро-
ва. Он немного затянут и длинноват, но по 
идее очень интересен. По замыслу автора, 
все беды, которые претерпела Россия, — от 
того, что Гоголь не дописал «Мертвые души». 
Его герой — мифический правнук писателя, 
полный его тезка Николай Гоголь. На него и 
возложена миссия дописать поэму. Получи-
лась действительно такая история бегства, 
которое есть одновременно и возвраще-
ние. Чичиков в новом финале оказывается 
бегуном-старообрядцем, в Сибири ставшим 
епископом, а новый Гоголь II проходит че-
рез лагеря и пишет синопсис продолжения 
поэмы, искупая своими страданиями те беды, 
которые, описав их, навлек на страну его 
пращур. 

Александр ТРЕГУБОВ.

210 ЛЕТ 
ЗАГАДОК 

ГОГОЛЯ

Автора «Мертвых душ» принимали за ревизора
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Мужчины — плачут. Я не про нытиков 
по жизни, не про маменькиных сы-
ночков, не про невротиков. Речь о на-
стоящих мужчинах. Таких, как Андрей 
Ермаков. 
Он чемпион России по бодибилдин-
гу, бывший следователь, спортивный 
тренер. И в его глазах пелена слез. 
Три года, как его жена Оксана аресто-
вана. Все это время она находится 
под следствием в ожидании суда. Об-
винение тяжелое. Андрей навещает 
жену, собирает передачи. Он стал ее 
общественным защитником, потому 
что денег на адвокатов больше нет. В 
ее невиновности он не сомневается.
И любовь никуда не ушла. Она стала 
только сильней. 

По гороскопу они друг другу не подходят. 
Совсем. Он — Рыбы, она — Близнецы. Для 
людей, родившихся под этими знаками, со-
вместного будущего нет. А эти двое вместе 
уже 19 лет. 

— Мы встречались очень долго, почти 
семь лет. Сходились и расставались. У нас 
просто непримиримые характеры. Оксана 
сильная, я мягкий. Был момент, когда мы во-
обще разбежались на полтора года. Оксана 
уехала учиться в Англию. А я думал 
только о ней, и, когда она вер-
нулась в Москву и сказала: 
«Раз мы не расстались за это 
время, давай жениться!» — я 
так обрадовался, — его уста-
лое от постоянного недосыпа 
лицо освещает улыбка. 

Познакомились в 2000 году, 
поженились в 2007-м. Мечтали 
о ребенке, но ничего не 
получалось. Прошли пол-
ное обследование. Врачи 
только разводили руками: 
оба молодые, здоровые, 
красивые…

— Мы дважды пыта-
лись сделать ЭКО — без-
результатно, — откровенно 
говорит Андрей. — Думали 
усыновить ребенка, ходили 
в школу приемных родите-
лей, а потом Оксана ска-
зала: «Давай все-таки еще 
раз попробуем!» Не вышло: 
ее увезли из дома 4 апреля 
2016 года. На следующий 
день мы должны были идти 
на третью процедуру переноса 
эмбрионов… 

В одном из тюремных пи-
сем Оксана написала мужу: 
«Хорошо, что ничего не полу-
чилось. Если бы ты остался один с маленьким 
ребенком, нам было бы неизмеримо хуже». 

Оксана по профессии юрист-
международник, работала в сфере строи-
тельства и реконструкции. Последнее ей осо-
бенно нравилось, так как она давно увлекается 
промышленным дизайном.

В апреле 2014 года к ней обратился биз-
несмен и совладелец ряда банков Александр 
Григорьев с просьбой оценить кредитную 
политику и имущество банка «Донинвест», 
который он собирался приобретать. Оксана 
вместе с другими специалистами выехала в 
Ростов-на-Дону. 

— Она провела там три роковых дня, ко-
торые стали нашей дорогой в ад, — говорит 
Андрей Ермаков. — Банк был пустой, выпотро-
шенный, с долгами, но Григорьев сказал, что 
все равно будет его покупать и откроет офис 
в Москве. За свою работу Оксана получила 
вознаграждение в размере 150 тысяч рублей 
и стала акционером банка с долей 9,99%. 

По словам моего собеседника, Оксана 
согласилась стать временным акционером 
с последующим в ближайшее время пере-
оформлением ее доли на доверенное лицо 
Александра Григорьева. Оксана выписала на 

это лицо доверенность у нотариуса и 
вскоре забыла об этом банке. Никаких диви-
дендов она не получала. Но 2 сентября 2015 
года злополучный «Донинвест» напомнил о 
себе самым неприятным образом. 

— Мне позвонил следователь по фамилии 
Бессарабский: «Я по поводу вашей жены. Не 
смог найти ее телефон. Знаете, чем она за-
нималась в банке «Донинвест»? Приходите 
с ней на допрос!» Я сначала опешил и со-
гласился, а потом перезвонил следователю: 
«Присылайте повестку!» 

В тот же день из Интернета Ермаковы 
узнали, что и Григорьев, и председатель 
правления банка Алла Калитванская, и ее 
первый зам Людмила Гуленкова арестованы 
по подозрению в хищении средств ООО «КБ 
Донинвест». По данным следствия, в 2014 
году топ-менеджеры банка выдали несколько 
крупных заведомо невозвратных кредитов 
фирмам-однодневкам.

— Я спросил Оксану: «Ты не боишься, что и 
тебя притянут?» Она ответила, что была только 
акционером, поэтому не может нести ответ-
ственности. — Слова падают, как камни. — Все 
нам говорили: «Уезжайте! Не отмоетесь!» Но 
как бросить все и скитаться? Мы решили, 
что лучше дать объяснения и спокойно жить. 
Ведь моя жена ни в чем не виновата. Мы уже 

девятый год выплачиваем кредит по ипо-
теке за подмосковный таунхаус. Оксана 
была заемщиком, а я — поручителем. 

■ ■ ■
…Повестку от следователя они так 

и не получили. За это время Ермаковы 
даже съездили на отдых за границу. А 4 
апреля 2016 года Андрей проснулся от 
того, что спальня была набита людьми 
в форме. 

— Первая мысль — я сошел с ума, 
— делится он. — Но это был обыск, 
который шел шесть часов. Понятно, что 
ничего интересного у нас не нашли: ни 
печатей, ни флэшек, ни документов. 
Забрали компьютеры, айпад, а теле-
фоны почему-то не взяли. Оксану 
увезли на допрос, а я остался один 
в звенящей тишине. Вечером моя 

жена позвонила из кабинета следо-
вателя: «Меня не отпускают. Я арестована». 
Это было ужасно. Я приехал, забрал шнурки 
от ее кроссовок. Оксану перевели в ИВС, 
предъявили обвинение по части 4 статьи 159 
(«Мошенничество»). 

В следующий раз он увидел свою жену в 
Тверском суде. Оксану привели в наручниках 
и посадили в клетку. Андрей смотрел на свою 
любимую. У него тряслись губы и неудержимо 
текли слезы. Как сквозь пелену доносились 
абсурдные слова обвинения про широкие 
преступные связи Оксаны, ее авторитетное 
положение в криминальном мире. Еще гово-
рили о том, что она собиралась скрыться и 
может помешать следствию, если останет-
ся на свободе, потому что будет давить на 
свидетелей. 

— Я ведь сразу принес ее загранпаспорт в 
Следственный департамент, чтобы его сдать. 
Но следователь отказался его принять. Тогда 
я отправил паспорт заказным письмом, а сле-
дователь передал его в ФМС для хранения. 
Куда Оксана могла уехать? — говорит Андрей. 
— Когда в зале суда появился конвой, я бро-
сился к ней, чтобы ее обнять, мы соприкос-
нулись щеками. Она отдала мне обручальное 
кольцо. Ее увезли в СИЗО №6. Увиделись мы 
только через два месяца в суде на очередном 
продлении ареста. Это была встреча через 
решетку. Оксана сильно похудела. Я испугался 

за нее. А потом она сообщила мне из изоля-
тора: «Я жива, здорова!» Она сильней меня. 
Я бы, наверное, не выдержал. Знаете, я под-
считал: она за три года заплакала всего пять 
раз, когда было совсем уж невмоготу. 

■ ■ ■
В камере, рассчитанной на 40 мест, нахо-

дилось 50 женщин. Оксана, как все новенькие, 
первое время спала на полу. Она ни на что не 
жаловалась. В отличие от многих сокамерниц, 
она не чувствовала себя брошенной. Ведь у 
нее был Андрей. 

Вектор его жизни теперь полностью сме-
стился. Андрей собирал передачи в тюрьму, 
часами стоял в длинных, преимущественно 
женских очередях. Сначала пользовался услу-
гами мошенников, которые продавали место 
в этой очереди, потом научился приезжать к 6 
утра. Он покупал Оксане горячие обеды. Они 
писали друг другу письма, где всегда были 
самые главные слова: «Что бы ни случилось, 
я тебя люблю. Мы вместе навсегда. Этого у 
нас никто не отберет!» 

Один раз в камеру Оксаны пришел упол-
номоченный при Президенте России по пра-
вам предпринимателей Борис Титов. Она 
передала через него обращение с просьбой 
о помощи, где было сказано: «Я не могла и не 
должна была предвидеть наступления обще-
ственно опасных действий и их последствий, 
когда становилась одним из 11 учредителей 
ООО КБ «Донинвест». Я не являлась ни членом 
органов управления банка, ни лицом, прини-
мающим решения, ни сотрудником банка…»

Возможно, это совпадение, но имен-
но после этого обращения Оксану вывели 
из камеры, где она обустроилась, и поме-
стили к женщинам, обвиняемым в тяжких 
преступлениях. 

— За день до окончания следствия следо-
ватель Николаев притащил Оксане обвинение 
на 40 листах: «Прочтите и сразу дайте пока-
зания!» По закону на ознакомление дается 
несколько дней, но Николаев сказал Оксане, 
что столько времени у него нет. Он заполнил 
протокол, прокуратура 250 томов «макула-
туры» изучила за два дня, и заместитель 
прокурора Гринь утвердил обвинительное 
заключение. 159-я статья превратилась в 
160-ю, часть 4 (пособничество в растрате 
банковских денег), и добавилась страшная 
210-я статья (организация преступного со-
общества), — говорит Андрей.

Характерно, что эта статья УК РФ роди-
лась в бандитские 90-е прошлого века. Ее 
вменяли ворам в законе, рэкетирам, килле-
рам, торговцам оружием и людьми — членам 
ОПГ. В наше время ее широко применяют по 
отношению к предпринимателям и даже ря-
довым сотрудникам фирм, когда не хватает 
доказательств по «экономическим» статьям. 
Это очень удобно, поскольку по 210-й можно 

бесконечно долго продлевать содержание 
под стражей, а обвинение предполагает до 
20 лет строгого режима. 

■ ■ ■
Дело направили в Ростов. Это значило, 

что Оксана пойдет по этапу и испытает на себе 
все тяготы перемещения в арестантском ва-
гоне по просторам России. Было страшно, но 
Оксане повезло: в сопровождении омоновцев 
ее доставили в Ростов на самолете. Выглядело 
это, конечно, ужасно. Оксана тащила сумку, 
согнувшись в три погибели... 

Андрей начал ездить в Ростов. Каждые 
две недели он покупает билет в бюджетной 
авиакомпании и летит к Оксане. За год он по-
бывал в Ростове не меньше тридцати раз. 

— Поездки выматывают, — признается 
он. — Ужасные очереди, давка, чтобы сделать 
передачу. Здание тюрьмы екатерининских 
времен, ему 250 лет. Там, конечно, нет ни 
электронной очереди, ни возможности за-
казать горячий обед, как в московском СИЗО. 
Много пожилых женщин с передачами. Вот они 
трясущимися руками протягивают бланки в 
окошко, им швыряют обратно: неправильно 
заполнено. Старушка в слезах просит меня: 
«Сынок, помоги!» — а ее очередь уже прошла. 
Я всегда передаю больше продуктов, чем 
нужно моей жене, потому что в ее камере 
есть люди, которые никому не нужны. Не-
давно одну девушку из ее камеры на 18 лет 
осудили. Оксана заметила, что неправильно 
исчислили срок, быстро написала ходатай-
ство, и наказание снизили на 4 года.

Оксана сидит с женщинами-убийцами. 
Дело в том, что у нее самой тяжкое обвинение. 
По одной статье ей грозит до 10 лет лишения 
свободы, а по другой — от 12 до 20 лет. 

Один раз у них было свидание через ре-
шетку, которое длилось час, но чтобы это 
произошло, Андрей потратил 9 часов. Чтобы 
видеть жену и помогать ей, он буквально за-
валил суд ходатайствами и добился практиче-
ски невозможного — статуса общественного 
защитника. Он будет представлять интересы 
Оксаны в суде, потому что денег на адвокатов 
больше нет. 

Год назад Андрей обратился в Европей-
ский суд по правам человека. Там приняли его 
жалобу и уже зафиксировали три нарушения 
в отношении Оксаны Ермаковой: затянутый 
срок расследования, содержание на суде в 
клетке и запрет на свидания в течение по-
лутора лет. Это считается пытками.

— С тех пор как меня допустили к делу в 
качестве общественного защитника, мы ви-
димся с Оксаной каждые две недели. Сидим 
в крохотной комнатке, где только стол и два 
привинченных к полу стула. Мы не плачем, — 
говорит Андрей. — Но если честно, мне так 
плохо, что физически трудно дышать, будто 
камень давит на сердце. Мы ждем суда как 

расправы. Ведь в России если арестовали, 
то осудят с вероятностью 99,8 процента. По-
лучается, наш шанс выйти на свободу со-
ставляет не более двух десятых процента. 
Но Оксана — оптимист! Она говорит, что не 
посмеют вменить ей эту чудовищную статью 
— организацию преступного сообщества, а за 
остальное она уже практически отсидела. 

Обвинение в отношении Оксаны Ерма-
ковой звучит абсурдно. Она единственная 
из одиннадцати акционеров банка, которую 
привлекли к делу. Остальные фигуранты 
уголовного дела — из числа банковских ру-
ководителей, которые непосредственно при-
нимали финансовые решения. Все они, кроме 
двух питерских бизнесменов, ударившихся 
в бега, находятся под стражей. Исключение 
— финансист Ринат Юсупов, который ждет 
суда не в тюрьме, а под домашним арестом. 
Такая мягкая мера пресечения, вероятно, 
связана с тем, что он активно сотрудничает 
со следствием. 

■ ■ ■
…В тюрьме проверяется, кто свой, кто 

чужой. Можно всю жизнь прожить в самооб-
мане, что у тебя настоящие друзья и крепкая 
семья. Но когда ты оказываешься за колючей 
проволокой, тылы имеют свойство рушиться. 
Мужские чаще, чем женские. Остаются только 
самые надежные люди, которые будут стоять 
непоколебимо, как скалы. Поэтому Оксане 
повезло. Ее Андрей выдержал самую жесткую 
проверку. 

Смотрю на ее фотографии: до и после. 
Красота Оксаны не пропала, но размылась 
страданием. Андрей говорит, что ее волосы 
раньше выгорали на солнце, а теперь потем-
нели. И глаза ее, когда-то ярко-голубые, как 
летнее небо, словно потускнели, наполнились 
серым туманом.

Андрей посылает жене кучу косметики: 
кремов и всяких средств по уходу, покупает 
красивое нижнее белье — даже в таких усло-
виях, в камере с убийцами, Оксана должна 
чувствовать себя женщиной. 

Спрашиваю, как за это время изменились 
его чувства к жене. 

— Чувства изменились. Понял, насколько 
я дорожу Оксаной. Конечно, я страшно устал 
от этого тюремного марафона. Бывают мо-
менты, когда мне кажется, что больше не могу, 
но никогда, ни разу у меня не возникало мысли 
бросить Оксану. Это было бы чудовищным 
предательством. Я боюсь приговора. Не знаю, 
как все это пережить, чтобы не остановилось 
сердце. Оксана говорит: «Я вообще ничего 
слушать не стану. Надену наушники и буду 
читать журнал, потому что не желаю слушать 
всю эту мерзость про себя!» 

За три года он написал ей больше ста 
писем. В них много про любовь, про будущие 
путешествия в города, где они никогда не 
бывали. Ее письма из рисунков и стихов. 

Если быть зверем, то кошкой.
Трехцветной. А лучше — черной,
Чтоб в сумерках на дорожку, 
Невидимой и проворной.
Если быть птицей — синицей.
Желтой. А лучше — сизой,
Чтоб поутру очутиться
В твоем городке. Без визы…
В конце постскриптум: «Очень тебя не 

хватает мне! Катастрофически».
На днях Андрею исполнилось 42 года. В 

свой день рождения он полетел в Ростов, к 
Оксане. Когда самолет приземлился, Андрей 
написал мне сообщение: «Еду в автобусе в 
город. Завтра увижу Оксану. Не знаю, что нам 
еще предстоит пережить. Мне очень страшно 
за нее…» 

А я подумала о том, что этой весной 
Оксане тоже исполнится 42 года. Когда ее 
арестовали, перечеркнув попытку сделать 
ЭКО, эмбрионы заморозили. Специалисты 
советовали Андрею не отчаиваться: «Может 
быть, вы когда-нибудь за ними вернетесь!» 
Вот только когда? 

Елена СВЕТЛОВА. 

Если вас нет в социальных се-
тях, значит, вас не существует 
— приблизительно так организо-
вана жизнь. Действительно: какой 
смысл есть на завтрак авокадо с ло-
сосем, ехать к 7 утра в тренажерный 
зал, покупать модные кроссовки и вы-
езжать на выходные к озеру Комо, если 
никто об этом не узнает?.. Думать, что 
все это делается для удовольствия, — 
вчерашний день. Современные ребята 
знают: все это, конечно, для лайков. Ну 
а если реальная жизнь немножко не до-
тягивает до идеальной, всегда можно 
это исправить! В честь праздника «МК» 
разобрался, как и зачем создается ил-
люзия dolce vita в социальных сетях. 

Ходите в кафе? Пока ждете заказ, посмо-
трите внимательно вокруг — что делают 80 
процентов посетителей, как только им приносят 
еду? Не разворачивают салфетки, не разлива-
ют вино по бокалам и даже не обмениваются 
репликами в духе: «Мамочки, я же столько не 
съем!» Смартфон наизготовку, щелк-щелк — 
пара манипуляций — здравствуйте, социаль-
ные сети! Принесут десерт — начнешь опять 
сначала: обрезка, фильтр, Instagram.

И ведь погибают сразу несколько зайцев. 
Во-первых, сам факт обеда — своего рода 
символ успеха. Во-вторых, важно, что именно ты 
ешь. Руккола с авокадо? Ах, молодец, здоровое 
питание! Осьминог на гриле? Ай да буржуй, 
не жалко денег! Трогательно-розовый тортик 
и капучино с нежным рисунком на пенке? Вот 
красота, девочка должна себя баловать! 

С какой стороны ни глянь — все прекрасно. 
«Смотрите все, я ем селедку», — об этом еще 
Тэффи писала без малого сотню лет назад. И, 
кажется, мало что изменилось.

— Стремление быть 
известным — это вектор на-

шего времени, которое можно определить как 
глобальную ярмарку тщеславия. Каждый че-
ловек старается проявить себя на площадках 
социальных сетей в лучшем виде, и получается 
очень много пускания пыли в глаза. Конечно, 
очень много преувеличений и желания выдать 
свои рядовые успехи за что-то грандиозное, 
потому что люди очень трепетно относятся 
к созданию своей репутации. Современный 
мир — время экстравертов, желание найти 
подтверждение своим успехам в глазах других 
людей и вообще извне, — объясняет психолог 
Сергей Ключников.

Ну а если эту ярмарку тщеславия умно-
жить на принятый в современном обществе 
тренд на похвалу и «поглаживания», получится 
вполне ясный посыл: а ну-ка смотрите все, 
какой я классный! На часах всего 7.15, а я не 
где-нибудь — не сплю, не любовью занимаюсь 
и не в набитом вагоне метро трясусь, а в тре-
нажерном зале создаю идеальное тело. Если 
тренажерный зал еще и модный, и сетевой — 
вообще отлично!

С другой стороны экрана в этот момент ока-
зывается другой человек — тот самый «френд» 
из френдленты. Который остро и неудержимо 
завидует, а в худшем случае — обретает серьез-
ные проблемы с самооценкой, и у него остается 
два выхода: либо продолжать испытывать жгу-
чую зависть, либо перестать следить за жизнью 
такого вот успешного друга.

Почему у меня 
не так?
— Специфика социальных 

сетей в том, что человек, когда 
смотрит обновления друзей, 
оценивает их в соответствии с 
собственными взглядами. Со-
циальные сети создают кра-
сивый калейдоскоп красивой 
жизни. Мало кто анализирует, 
что для подруги эти фотогра-
фии с моря — первые за три года 
(да и рейс был самый дешевый), 
друг купил смартфон в кредит, а 
ради шикарного фото с дюжиной 
устриц двоюродная сестра месяц следила за 
акциями в ресторане. Мы не анализируем все 
это. Мы просто листаем френдленту и думаем: 
«Черт, а почему у меня не так?!» — объясняет в 
разговоре с корреспондентом «МК» психолог 
Анастасия Александрова.

Совсем недавно — в гламурные, сытые, 
позитивные нулевые — роль такой дразнилки 
играли глянцевые журналы. Тогда мы перели-
стывали странички, ненавязчиво намекавшие 
нам: да-да, крем за сто долларов, пальто за 
пять тысяч, отдых для души и тела в термаль-
ном парке в Италии... что, а разве у вас не так? 
Теперь эту функцию взяли на себя социальные 
сети, в которых появилось даже новое понятие 
— «мотивирующие аккаунты». 

— К сожалению, очень и 
очень многие люди жутко не уверены в себе. 
Этим легко воспользоваться. Поэтому полу-
чается взаимовыгодное (хотя на самом деле 
совсем не выгодное!) сотрудничество: один 
человек тешит свое самолюбие, выкладывая 
фотографии в духе «вот какой я молодец!», 
а другой смотрит на них и еще больше себя 
травит, уверенный, что никогда не достигнет 
тех же высот, что Маша из Instagram, — про-
должает Александрова. 

И такая схема, к сожалению, работает. 
Правда, не совсем так, как подразумевается, 
— случаев, когда товарищ вдруг понял-принял-
осознал, не особо много. Зато вот примеров, 
когда люди решали просто послать социальные 
сети куда подальше, чтобы не получать еже-
дневные подтверждения своей никчемности, 

куда больше. Как объясняют психологи, чтобы 
противостоять волне чужого успеха, которая 
летит из социальных сетей, нужно иметь очень 
крепкую самооценку и точное понимание того, 
за что именно ты любишь свою собственную 
жизнь — вместо того чтобы завидовать «мо-
тиваторам» из Instagram.

— Люди завидуют даже нереальным чу-
жим успехам, и именно демонстративному 
потреблению. Основные «критерии» успеха 
здесь просты: это поездки на курорты, пре-
стижные товары, посещение модных мест, 
фотографии с известными людьми... Сейчас 
стало модно заниматься саморазвитием, так 
что хорошую «цену» имеет посещение тренин-
гов, курсов, важных общественно-политических 
мероприятий. Люди читают об этом и начинают 
сравнивать себя с друзьями. Как правило, не в 

свою пользу. Хотя речь, повторюсь, обычно 
идет не о реальных успехах, а об умении 
грамотно пользоваться социальными се-
тями, — объясняет Сергей Ключников. 

Действительно, если реальная 
жизнь подкачала — на обед вместо 
киноа у вас гречка, любимый мужчина 
пригласил на выходные не в Венецию, а 
лишь прогуляться вдоль Канала имени 
Москвы, да и оставшийся от бабули 
ковер снять со стенки никак не доходят 
руки, — можно выкрутиться! 

Например, заказать фотосессию 
в студии, оформленной как кухня в 
модном стиле прованс, и гордо вы-
кладывать кадры с подписью: «Го-
товлю ужин». Все равно никто, кроме 
мамы и лучшей подруги, не знает, что 
на самом деле у вас газовая плита 
и холодильник «Саратов» — но им 
можно доверять, они будут мол-

чать! Не любите кухню? Не вопрос, 
выбирайте гостиную с кожаной мебелью. Или 
спальню с огромной кроватью под балдахином 
— отлично подходит для фотографий в дорогом 
сексуальном белье, да и риск разоблачения 
минимален: не будут же все подряд к вам в 
спальню заглядывать и проверять интерьер, 
это ж просто неприлично!

С Венецией, правда, так легко выкрутиться 
не получится, но слегка реанимировать образ 
своего кавалера в глазах подруг можно — до-
статочно взять в аренду букет из 101 красной 
розы, сфотографироваться с ним (можно прямо 
в прихожей, чтобы курьера зря не мучить) и 
выложить с подписью: «Любимый порадовал». 
Высший пилотаж — если публикацию увидит 
сам любимый. Тут два варианта: либо устроит 
сцену ревности, либо испытает муки совести 
и в следующий раз действительно придет с 
букетом. 

Ярмарка лайков
Соответствующие предложения — прода-

жу образа успешной жизни, — кстати, долго 
искать не надо. По первому же запросу «арен-
да букета» поисковик выводит на популярный 
сайт объявлений. Заманчивая реклама: «До-
рогие девушки, порадуйте себя эффектными, 
красивыми фотографиями с букетом из 101 
и 51 роз и тюльпанов. Время для фото — 10 
минут», и цена всего-то 950 рублей за все 
удовольствие. Перед стратегически важными 
праздниками — например, 14 февраля или 8 
Марта — цена может подскочить почти вдвое. 
Ну а куда деваться — о своем реноме всем 
думать надо!.. В дополнение к букету, кстати, 
можно взять в аренду коробочку с логотипом 
бренда класса люкс — вот, мол, не только 
роскошный букет, но и дорогое колечко по-
дарили! Ну а высший пилотаж — поймать в 
кадр еще и курьера, хотя бы в профиль: вот, 
мол, кавалер букетище вручает!

Это только верхушка айсберга. Есть еще 
несколько сравнительно честных способов 
вызова жгучей зависти у «френдов» в со-
циальных сетях. Например, можно заказать 
такси класса VIP, а перед поездкой сделать 
несколько фоток на фоне дорогой машины. 
Водитель стерпит — по повышенному-то 
тарифу! — ему не привыкать. С нарядами 
еще проще: зашел в примерочную, собрал 
потрясающий комплект, сфотографировал 
— ну и все, можно обратно превращаться 
в гусеницу. Ну а фотографии с летнего вы-
езда на море можно вбрасывать в Instagram 
в течение всего года и тем самым создавать 
себе репутацию человека, не вылезающего 
из-за границы. 

Вот только ирония судьбы, уверяют спе-
циалисты, в том, что часто этими людьми 
— теми, кому хотят сказать спасибо сотни 
подписчиков с заниженной самооценкой, 
— движет именно... собственная низкая 
самооценка.

— Для многих людей пускание пыли в 
глаза — это компенсационный механизм по-
вышения самооценки. Однако цель в жизни 
должна быть более масштабной, чем просто 
нравиться людям. Уважающий себя человек 
не будет гоняться за лайками, а если это его 
цель — значит, требуются постоянные под-
тверждения успешности. Нельзя недооцени-
вать роль социальных сетей в современной 
жизни, однако нужно понимать: настоящее 
впечатление о человеке складывается не там, 
— резюмирует Ключников.

Поэтому в недрах сетей — никому не верь. 
Не только 1 апреля, но и круглый год. 

Дарья ТЮКОВА.

В НЕДРАХ СОЦСЕТЕЙ — НИКОМУ НЕ ВЕРЬ

В Интернете 
стоит вечное 

1 апреля 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ЗАКЛЮЧЕННАЯ ЛЮБОВЬ

«Мою жену 
назначили 
главарем 
банды…»
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Андрей и Оксана.  
И в радости, и в горе… 

Этот рисунок Оксана подарила 
Андрею на день рождения. 

Тяжело видеть любимую женщину под арестом. 
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« Она хочет, 
чтобы ты ее 
запомнил 
такой, какой 
она была 
раньше»

— Владимир Владимирович, 
почему-то сейчас именно с вами 
мне захотелось поговорить о люб-
ви. Вы не знаете почему?

— Нет, совсем даже не знаю.
— Просто не хочется больше ни о 

политике, ни о телевидении — к чер-
ту их! Помните, на последней нашей 
встрече в «Гнезде глухаря», когда я 
вас пытал про Путина, вы сказали: 
«Давайте лучше о бабах». Давайте 
о бабах, в хорошем смысле. Вы не 
против?

— Нет.
— Тогда — что такое любовь? Я 

имею в виду — мужчины и женщины 
все-таки. Несмотря на то что ваш за-
мечательный друг Марсель Пруст… Но 
это его личное дело.

— Конечно. А любовь… Столько об этом 
написано людьми абсолютно выдающи-
мися, гениальными, что попытаться дать 
еще какую-то формулировку просто глупо. 
Наверное, для каждого человека это очень 
индивидуально. Для меня это, в общем, 
чувство, без которого я не могу обойтись. 
Бывали у меня в жизни такие промежутки, 
когда я был один в этом смысле, это было 
очень тяжело. Для меня это связано с каким-
то очень важным внутренним состоянием. 
Описать такое состояние трудно… Ну, это 
какое-то состояние радости, что вот есть 
это, именно это. Найти слова очень тяжело… 
Я испытывал это чувство в течение жизни 
не раз. Может быть, даже мне повезло, хотя 
оно связано так же часто и с очень сильными 
страданиями. Я думаю, что это, может быть, 
самое прекрасное чувство, которое вообще 
человеку дано испытывать.

— Вы помните свою первую детскую 
влюбленность? Наверное, это было в го-
роде Нью-Йорке?

— Да! Мне было 12 лет, и я влюбился в 
женщину, которой было, наверное, лет 37, 
не меньше. Звали ее Мэри Монтальбан, она 
была ирландка, но замужем за мексикан-
цем, поэтому фамилия Монтальбан — мек-
сиканская. У нее были невероятно красивые, 
цвета меди, вьющиеся волосы и ярко-синие 
глаза. Она была необыкновенно мила, я со-
вершенно влюбился в нее, и с этим связаны 
два замечательных воспоминания. Она ко 
мне отнеслась абсолютно серьезно. Она 
была женой мексиканского актера, который 
снимался в кинокомпании MGM, где работал 
мой отец. И вот мои родители встречались 
с ними у нас дома, потом летом на пляже мы 
были вместе. И она легко могла меня просто 
отшить, посмеяться надо мной… Нет, она 
как-то очень деликатно обращалась со мной, 
приглашала в кино, приглашала домой, где 
муж был, конечно, но это не имело никакого 
значения. Вот эту ее деликатность я никогда 
не забуду. 

…Потом мы уехали из Америки, и в те-
чение 38 лет меня там не было. Наконец я 
вернулся, пошел к своей крестной, подруге 
моих родителей, дружившей с Мэри, и спро-
сил ее: «Как Мэри?» — «Очень хорошо, все в 
порядке», — ответила она. Я говорю: «Могу я 
ее увидеть?» Она: «Ну, я ей позвоню и завтра 
скажу». Вот я пришел на следующий день и 
спрашиваю: «Ну как, вы позвонили?» — «Да». 
— «Ну и что?» — «Она сказала, что не хочет 
тебя видеть». — «Как? Почему?!» — «Потому 
что она хочет, чтобы ты ее запомнил такой, 
какой она тогда была». Это совершенно по-
разительно! Но это значит, что она относилась 
ко мне небезразлично. Вот это первая, дет-
ская, абсолютно наивная любовь. И отноше-
ние к этой женщине у меня навсегда осталось 
светлым, потому что она так удивительно 
сумела этим распорядиться. 

— И вы думали все время о ней, сохли 
по ней?

— Да, я думал о ней постоянно и при-
думывал всякие способы, как бы увидеться, 
встретиться…

— Помните, в фильме «Старший сын» в 
Крючкову влюбляется совсем еще юноша, 
младший сын?

— Да. Но надо сказать, что мои родители 
к этому отнеслись тоже деликатно. Ведь мож-
но было надо мной смеяться… Нет, это очень 
светлая страница в моей жизни. Я ее никогда 
не забывал. Я помню ее смех, ее руки… У нее 
были очень красивые руки. У нее было много 
денег, шикарная машина — одна из первых 
машин с автоматической передачей, и она 
меня катала в этой машине, а потом даже 
учила немножко ездить.

— А муж ее, артист, тоже отнесся 
деликатно?

— Муж относился к этому очень спо-
койно. Ну, в 12 лет я не представлял ему 
конкуренции…

— Разные мужья бывают.
— Кстати, она меня повела в кино, и из-за 

нее я это кино запомнил на всю жизнь. Фильм 
назывался «Дорогая моя Клементина», это 

ковбойское кино, где Генри 
Фонда играет шерифа. Мы сидели рядом в 

кинотеатре… Именно из-за нее я этот фильм 
помню наизусть. Это был 1946 год.

«Если она только поманит 
меня пальцем, я все брошу 
и побегу к ней» 
— Это была такая первая, чистая влю-

бленность. А дальше что с вами происхо-
дило? Знаете, мое любимое произведение 
Толстого — «Крейцерова соната». Там Тол-
стой все написал о женщине, мучительно 
это переживая на собственном опыте. У 
вас тоже происходило такое, а значит, и 
уход от чистого взгляда на женщин?

— Я не помню, чтобы у меня был такой 
взгляд, что женщина — это такое невероят-
но небесное существо. Не дай бог! Вообще, 
чувственность во мне была и страсть. Другое 
дело, что в 12 лет я этого еще не помню. Но 
дальше-то я помню… Второй мой случай был, 
конечно, связан именно с этим, с таким мощ-
ным физическим влечением к женщине.

— Та, вторая, тоже была намного вас 
старше?

— Да. Мне тогда уже было 17, а ей, на-
верное, немного за 30.

— Тенденция, однако.
— Ну да, безусловно. И, собственно, 

именно с ней я, можно сказать, потерял дев-
ственность. Это было в Германии, и довольно 
смешно, если вдуматься. Я все-таки был очень 
наивным, до 17 лет вообще даже не целовался 
ни с кем. 

— И с той, первой женщиной — тоже?
— Нет, боже упаси! По-видимому, этой 

даме я тоже нравился: ну, я был довольно 
красивый мальчик такой… Помню, наступила 
Пасха. Моя семья абсолютно нерелигиозная, 
я не знал никаких традиций. И вот я пришел к 
ней домой. Муж ее был на работе. Она меня 
встретила в зеленом неглиже. И обращается 
ко мне: «Ну что ж ты не говоришь?» — «А что я 
должен говорить?» — спросил я. — «Ты разве 
не знаешь, что говорят на Пасху?» — «Нет». — 
«Ну как же? У нас, русских, это так положено 
(она была русская). Надо сказать: «Христос 
воскрес», а отвечать на это надо «Воистину 
воскрес» и целоваться». Я как-то так внутренне 
напрягся: «Ну ладно, давайте».

— На «вы»?
— На «вы», да. Она мне говорит: «Христос 

воскрес», и я ей: «Воистину воскрес» — и по-
целовал ее в щечку. Она мне: «Да разве так 
это надо делать?..» Ну, и тут она поцеловала 
так, как положено.

— Французский поцелуй?
— Это был взрыв, конечно. И вслед за этим 

все произошло. Это был второй случай… Дли-
лось недолго, потому что все-таки в основном 
это были сексуальные отношения, абсолютно. 
Кроме того, она забеременела.

— Простите, от кого?
— От меня.
— Да вы что?!
— А что тут удивительно? Более того, она 

аборт сделала, ей совершенно не хотелось 
иметь от меня ребенка. Странно, ведь я ничего 
не знал, она могла бы мне подсказать, что 
сделать, чтобы этого не произошло…

И потом долго ничего не было, пока мы 
не приехали в Советский Союз. Я поступил на 
первый курс биофака. А летом мы ничего не 
знали: как его здесь проводят, где отдыхают… 
Моя мама к этому времени начала работать на 
Гостелерадио (тогда было другое название, но 
суть та же). Она там познакомилась с одним 
человеком, у него была жена, и эта пара стала 
общаться с моими родителями. В какой-то 
момент мои родители сказали: «Не знаем, куда 
девать Володю на лето», и жена этого человека, 

Катя, предложила: «По-
шлите его в Питер, там 
живет моя сестра». А 
папа очень хотел, 
чтобы я туда поехал, 
— он же родился в 
Санкт-Петербурге, 
всегда говорил, что 
это чудесный го-
род. И вот меня (это 
было в августе) от-
правили в Питер к 
этой женщине, Ев-
гения Ивановна ее 
звали. Она жила в 
типичной питер-
ской огромной 
квартире в старом 
доме, ее муж был 
капитан первого 
ранга, командо-
вал подводной 

лодкой. Я не знал, правда, 
что они разводятся. Она меня встретила на 
вокзале, и я сразу в нее влюбился, как только 
ее увидел. Она была необыкновенно хороша, 
невероятно обаятельна, умна, у нее было по-
трясающее чувство юмора. То есть сочетание 
такого количества прекрасных вещей… Я ду-
маю, перед ней бы никто не устоял. 

— И вам было… 
— 20, а Жене, наверное, 35. Я две недели 

провел у них в Питере. Это была уже не влю-
бленность — я ее просто полюбил. Мы вместе 
с ней уехали в Москву, она сняла комнату в 
коммунальной квартире на Малой Бронной. 
Я был совершенно счастлив… Конечно, за-
бросил учебу и только думал, как ей угодить. 
Выяснил, что она любит пирожное «картошка», 
и покупал ей в самой лучшей в Москве конди-
терской в Столешниковом переулке эти самые 
«картошки». Она любила духи «Пиковая дама». 
Я, конечно, студент, денег было немного, но 
тем не менее я ей это покупал. Она впервые 
меня познакомила с Грином, с «Алыми пару-
сами», а я ей читал «Сирано де Бержерака» 
по-французски… Она окончила в свое время 
военный институт иностранных языков, была 
разведчицей. 

— Во время войны или после? 
— И во время, и после. Даже не назвать 

это романом… Для меня это было гораздо 
глубже. Я считал, что буду с ней всегда. Но 
поскольку я учился, конечно, все забросил, а 
когда наступило время зимней сессии, я из 
трех экзаменов завалил два, и меня исключили 
из института. Я ей об этом не сказал, соврал, 
что все хорошо. Ей, конечно, быстренько до-
несли. Был скандал: совращение малолетних 
и все прочее… Я к ней пришел, и она меня 
выгнала. Она сказала: «Ты мне солгал, я не 
желаю тебя больше видеть». И я ее потом не 
видел, наверное, лет семь…

Меня восстановили, я успел окончить уни-
верситет, потом поработать два года у Мар-
шака, начать работать в АПН… Был какой-то 
международный симпозиум за мир во Дворце 
съездов, и меня туда послали как репортера, 
брать интервью. Вдруг я ее увидел… метров, 
наверное, за 30. Она плохо видела, но очков 
не носила. Знаете, я просто окаменел, не мог 
сдвинуться с места, у меня во рту все пересо-
хло. Я уже был женат, у меня был ребенок, но я 
понял: если она только поманит меня пальцем, 
я все брошу и просто побегу к ней. Но она меня 
не увидела… А увидев, она бы так не сделала, 
я думаю. И я к ней не подошел…

Потом еще прошло несколько лет. Я успел 
развестись, вновь жениться, и оказался, по-
моему, в метро «Проспект Вернадского» или 
«Профсоюзная», точно не помню. Я поднимал-
ся по эскалатору и увидел, как она по эскала-
тору спускается. И точно это чувство, что если 
бы она увидела меня и позвала, я бы бросил 
все на свете и побежал за ней… Мы проехали 
мимо друг друга — и больше я ее никогда не 
видел. Это была очень сильная любовь. 

«Я понял, что это конец, тут 
же собрался и ушел» 
— Так бывает, что дочка ищет себе 

мужа, похожего на ее отца, а сын — жену, 
похожую на маму…

— Нет, это не мой случай. У меня мама 
была очень сдержанная, неразговорчивая 
женщина, очень меня любившая, очень нежная, 
но совсем другого характера. Кроме того, она 
была однолюб.

— Ваша первая жена — Валентина Чем-
берджи. Как вы с ней познакомились после 
всех этих страстей и разочарований? Это 
же такие сильные эмоции.

— Был фестиваль молодежи и студен-
тов в Москве в 1957 году. Я там провел две 
недели с американской делегацией, после 
чего решил, что уеду в Америку. Это была не 

политика, просто я понял, что это мое: я их по-
нимаю, они меня понимают, это мои люди. Это 
было в июле. В августе деваться было особо 
некуда, а у меня в группе на биофаке учился 
Миша Островский, сын композитора Аркадия 
Островского, мы с ним дружили. У Миши была 
девушка — Валентина Чемберджи, с которой я 
тоже был знаком. Они должны были поженить-
ся по окончании вуза. Так вот, Аркадий Ильич 
Островский предложил мне в августе пожить 
у них на даче. Сами они поехали в Курпаты, в 
Крым, и оставили мне комнату на Николиной 
горе. А там жила Валя… Ну и за то время, пока 
мы там жили, произошла влюбленность.

— Вы опасный человек.
— Ну, не опасный. И она влюбилась, и 

я влюбился. А в общем, получилось так, что 
я отбил, совершенно не стремясь к этому, у 
Миши его невесту. И в 58-м году мы с Валей 
поженились; мы еще оба были студентами. Мы 
прожили почти 10 лет. Я ее очень люблю до сих 
пор, мы очень дружим. Она живет в Испании. 
У нас дочь Катя, совершенно замечательный 
человек.

— Да, когда я смотрю эти ваши циклы, 
у нее там просто прекрасная музыка, такая 
точная…

— Она вообще замечательная совершен-
но, талантливая очень. Бывает, что талантливые 
люди паршивые, а она просто замечательный 
человек. С Валей мы очень дружим, я очень 
высоко ее ценю. Наша беда в том, что мы все-
таки были очень наивными, мало понимали… 
Ну и, конечно, то, что мы жили с ее мамой, 
очень талантливым композитором Зарой Леви-
ной… Там были сложные отношения… Короче 
говоря, разошлись. Я считаю, что формально 
это, безусловно, моя вина, а не ее. 

— Вы рассказывали, что на ваше с 
Валентиной расставание повлиял фильм. 
Вы пригласили ее в кино… 

— Я ей изменил и сказал ей об этом. 
И ушел из дома. Потом она позволила мне 

вернуться. И мы еще год прожили. Потом меня 
пригласили перевести фильм «Корабль ду-
раков», замечательный фильм совершенно с 
Симоной Синьоре. Ну и Валя пошла со мной. 
Вот мы фильм посмотрели, пришли домой 
довольно поздно, сели пить чай, и я ей сказал: 
«Знаешь, может быть, главное, что есть в этом 
фильме, — это то, что мы сами себе врем, 
себя обманываем». И она мне сказала: «Да, 
Володя, ты прав». Я понял, что между нами нет 
чувств больше. И она это поняла. Я понял, что 
это конец, тут же собрался и ушел. И больше 
не возвращался. 

— Вот как искусство действует… Вы 
вообще можете заплакать, когда смотрите 
какой-то фильм? 

— Еще как! Очень часто. Знаете, на каком 
фильме я плачу больше всего? «Баллада о 
солдате». Я просто все время реву, когда его 
смотрю, а уж в конце так просто захлебыва-
юсь от слез. 

«Я ушел гол как сокол, 
все оставил, только 
одежду взял» 
— Вашу вторую жену, Екатерину Ми-

хайловну Орлову, я знал, вы меня с ней 
познакомили. Это была такая женщина! 
Вы очень долго с ней прожили. 

— 37 лет. 
— Когда я вас видел вместе — это такая 

была гармония! Значит, потом тоже что-то 
произошло… 

— Это странная история. Мы уехали в 
Америку — вернее, в Америку уехал я, меня 
пригласил Фил Донахью вести с ним про-
грамму. Для меня это был вызов, я не очень 
понимал, как я на американском ТВ, да еще с 
таким корифеем… И мы с Катей поехали. Она 
по-английски не говорила, для нее это была со-
вершенно чужая страна, и ей надо было как-то 
там приспособиться. И она чувствовала, что я 
не хочу возвращаться. Мы уехали в 1991-м, со-
ответственно, мне было 54, а ей 53. Она пошла 
учиться в университет, где были специальные 
классы для иностранцев, и всем по 18–20 лет. 
Катя оказалась первой ученицей, лучше всех 
училась. В общем, все было ничего.

А потом произошла такая история. В 1995 
году в Нью-Йорк приехал Березовский. Мне 
звонил по этому поводу Сагалаев заранее, 
спросил, знаю ли я, кто такой Борис Бере-
зовский. Я сказал, что не знаю. Он удивился: 
«Березовский — это теперь хозяин ОРТ» — и 
попросил, не могу ли я помочь, чтобы он позна-
комился с Тедом Тернером. Я сказал: «Могу». 
Со мной встретился Борис Абрамович, спро-
сил, нет ли у меня каких-то идей сделать новую 
программу. Я написал ему идею программы, 
которую я мечтал бы сделать. До сих пор меч-
таю, но, видимо, так и не сделаю… Написал, 
отправил на девяти страницах. Он ответил, 
чтобы я приехал и что это гениальная идея. Я 
приехал в Москву, он со мной встретился, ска-
зал: «Идея замечательная, но насчет денег вам 
надо встретиться с Бадри Патаркацишвили». 
Я пришел к Бадри, увидел грузина, который 
очень похож на Сталина, но только блондин. 
А глаза — как два дула пистолета. Он стал со 
мной торговаться: нельзя ли поменьше? Мы 
договорились: за каждую серию я просил 100 
тысяч долларов, но он сбил цену до 80.

Мы подписали договор, и я уехал в Амери-
ку. Буквально через пять дней мой бухгалтер 
говорит: «Мы получили 400 тысяч долларов». 
Я был просто счастлив, и мы начали рабо-
тать. А потом вдруг деньги перестали при-
ходить, и я стал влезать в долги. Долг дорос 
до 400 тысяч долларов, а у меня таких денег 
нет. Дозвониться до Бориса Абрамовича не 
могу. Потом дозвонился, он мне так и сказал: 
«Деньги кончились». И вот тут-то я понял, что 
это катастрофа, что у меня просто нет этих 
денег, что мне придется продать свою квартиру 
в Нью-Йорке…

После этого у Кати произошел нервный 
срыв. Я уехал в Москву и добился, чтобы мне 
оплатили мои долги, но за это время Катя 
советовалась с какими-то людьми и пришла к 
выводу, что я не умею обращаться с деньгами, 
не гожусь для ведения какого-либо бизнеса. 
И когда я вернулся в Нью-Йорк, она встретила 
меня почти враждебно, стала требовать от 
меня подписания некоторых документов… 
Это меня дико обидело — ведь выходило, что 
она не доверяет мне. С этого момента стали 
портиться наши отношения. Мы прожили еще 
7 лет, причем жили плохо. Я для себя решил: 
мы очень хорошо прожили 30 — ну что де-
лать, будем так жить. Ни одной секунды я не 
сомневался, что так оно и будет. Ей было не 
здорово, а мне было просто плохо.

Вы знаете, что я атеист и не могу сказать, 
что так Господь распорядился… Но я встретил 
другую женщину. Мне уже было за 70, и если 
бы кто-нибудь сказал, что это случится, я бы 
просто рассмеялся. Но вот оно и случилось. Я 

ужасно сопротивлялся этому чувству, говорил 
себе: не валяй дурака, вообще куда тебе, что 
ты… Но это чувство оказалось очень силь-
ным. Это любовь. Мы вместе уже 15 лет, и я 
чувствую себя необыкновенно защищенно и 
необыкновенно хорошо.

Так что, конечно, мне очень сильно повез-
ло — это я понимаю, потому что найти любовь 
в этом возрасте маловероятно. Единственное 
— это мое чувство вины, которое было, есть, и 
я с этим умру. Хоть мы и плохо жили с Катей, но 
я понимал, что она в этом возрасте уже никого 
не найдет. Я чувствую себя перед ней вино-
ватым: я ушел. Правда, я ушел гол как сокол, 
то есть все оставил, только одежду взял. Но 
и это все равно не оправдание. 

«То, что я говорю, — 
абсолютный бред» 
— Вы даже сказали, что если бы не ваш 

этот последний брак с Надеждой Соловье-
вой, вас бы уже не было на этом свете. 

— Мысли о смерти меня не оставляли 
никогда. Я помню, впервые они возникли, ког-
да мне было 20 с чем-то лет. Почему-то я был 
убежден, что умру довольно рано, может быть, 
доживу до 33, но не больше. Это было очень 
сильное убеждение. Когда мы расстались с 
Валей, моей первой женой, я очень тяжело 
это пережил, просто не хотел жить. Вообще 
смерть меня занимала и занимает, причем я 
ее не боюсь, но она представляется мне со-
вершенно таинственной…

В эти последние 7 лет жизни с Катей я 
просто состарился. Если вы посмотрите фото-
графии того времени и сегодня — я сегодня 
выгляжу намного моложе, чем тогда, а это 
было довольно давно. Просто я себя чувствую 
молодым, полным сил. Я сегодня утром играл 
в теннис — по-настоящему играл, а не то что 
еле передвигался по корту. Это, конечно, ре-
зультат жизни с Надей, в этом я абсолютно 
уверен. Я просто думаю, что настолько тогда 
было уже плохо, безразлично, неинтересно, 
что так все бы и закончилось. Все-таки уже 70 
— это возраст. Но это не оправдание. У меня 
есть чувство вины по двум направлениям — 
политическому и личному. Говоря эти слова, 
я совсем не оправдываю свой уход, я просто 
констатирую: надо же, мне 85, а тогда было 70, 
и через 15 лет я выгляжу моложе, чем тогда.

— Часто мужчины, когда расходятся 
с женщинами, достигшими определен-
ного возраста, становящимися не столь 
привлекательными в эротическом, сек-
суальном смысле, женятся на девушках 
намного младше себя, и есть мнение, что 
таким образом они омолаживаются. 

— Ну, если бы моей жене было 20 с чем-
нибудь или 30, можно было бы так сказать. Но 
мы женились, когда Наде было за 50. 

— Наверное, этот вопрос не к вам. Вы 
откровенно все рассказали, хотя не обя-
заны были… Но вы знаете, понимаете, что 
такое предательство?

— Нет, это не предательство. Но вина… 
Нет, я оставил Катю не то что беспомощной… 
Она была совсем не беспомощна. Но практи-
чески все-таки в одиночестве, понимая, что ей 
не найти партнера. Вот это горько. Мой уход 
был мучительнейший, это кошмар такой… Я 
понимал, что должен уйти, что просто нельзя 
так жить, но что не могу уйти. Вот это раз-
дирание на две части… Тяжко… Катя умерла 
три года назад, у нее нашли опухоль мозга. 
Ей был 81 год. 

— Да… И все-таки давайте попробуем 
приподняться… Ваш самый безумный 
поступок, который вы совершили ради 
женщины? 

— Самый первый такой поступок был 
связан с моей мамой. Мы плыли на корабле 
из Португалии в Америку, и у мамы был такой 
галстук-бабочка шелковый, синий в горошин-
ку белую, с красной каемкой. Она его очень 
любила и потеряла, и переживала. Я шел по 
палубе, вдруг увидел мальчика побольше меня 
с этим галстучком, подошел к нему: «Это моей 
мамы, отдай, пожалуйста». Он сказал: «Раз я 
нашел, то это мой». Ну, несмотря на то, что он 
был больше меня, я налетел на него как тигр, 
я его свалил, побил, отнял галстук, принес 
маме моей… Она меня так обняла и сказала: 
«Ты мой рыцарь». Это был один из моментов 
высшей радости моей жизни. 

Еще с той Женей из Ленинграда… Я ушел 
из дома, поссорившись очень тяжело с моим 
отцом. Ради нее я был готов абсолютно на 
все. А больше ничего такого не случалось. 
Ну, пару раз дрался из-за женщины. Однажды 
матерились при моей жене, я их попросил… 
Меня послали, ну и…

— Давайте вернемся к телевидению. 
Но это все равно о женщинах. Недавно 
в программе «Познер» вы встречались с 
Тамарой Плетневой, главой думского Ко-
митета по вопросам семьи, женщин и де-
тей. Либеральная общественность после 
этого интервью кричала: да она темная, 
да она совок, да она не может отличить 
педофила от гомосексуала, да она считает 
гомосексуалов больными, это каменный 
век! Но в этом конкретном вашем эфире 
я увидел человека, я увидел женщину из 
моего детства, которую я все время ищу. 
Там в ней какая-то доброта особенная, 
советская, и это было для меня так важно. 
И когда она говорила, что ее бил муж… 
А по поводу абортов она в самом конце 
просто заплакала, зарыдала. И при всей 
ее замшелости она для меня поднялась 
так высоко… 

— Так и есть, для меня тоже. Я был очень 
тронут. Это действительно советский про-
дукт, сто процентов, и в общем неплохой, я 
совершенно с вами согласен. 

— А когда Тамара Плетнева в конце 
программы просто зарыдала, что было 
дальше, после выключенных камер? 

— Она справилась с собой, вышла из-за 
стола, подошла ко мне и стала рассказывать 
о том, что произошло с ее детьми. Когда она 
стала это рассказывать, то опять заплакала. 
Они исчезли, двое ее детей, и не могут их 
найти, нигде, сколько она ни обращалась. Она 
в полном отчаянии… 

— Ужас. Ну и в заключение — мы же 
не к 8 Марта делаем это интервью, а к 1 
апреля. Хотя 1 апреля — День дурака… 
Вы часто чувствовали себя таким дураком 
рядом с женщинами?

— Бывает и такое. Иногда я себя чувствую 
дураком. Потому что то, что я говорю, — абсо-
лютный бред. Моя Надя очень деликатно на-
мекает на это, и тогда я чувствую себя дураком. 
Но нечасто, скажу вам честно. Знаете, бывает, 
в порыве скажешь что-то, а она так только по-
смотрит на тебя — и думаешь: господи боже 
мой, ну почему я это сморозил!

Александр МЕЛЬМАН. 

ВЛАДИМИРА 
ВЛАДИМИРОВИЧА

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

c 1-й стр.

Большая 
любовь

ЮБИЛЕЙ
6 стр.  “Московский коМсоМолец”    1 апреля 2019 года

Дочь Екатерина 
Чемберджи.

С женой 
Надеждой 
Соловьевой.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

fa
ce

bo
o

k.
co

M
 / 

tc
he

M
be

rd
ji

ТЮРЕМЩИКАМ ЗАПРЕТЯТ 
НОСИТЬ ОРУЖИЕ 

МЕТОДОМ СЕМЕНА 
СЕМЕНЫЧА ГОРБУНКОВА 

Носить пистолеты в авоськах и чемо-
данах, а также без надобности разма-
хивать ими в людных местах запретили 
сотрудникам пенитенциарной системы. 
ФСИН разработала проект приказа о по-
рядке ношения и хранения огнестрель-
ного оружия. 

На территориях тюрем, колоний и дру-
гих исправительных учреждений ог-
нестрельное оружие придется носить 
с использованием соответствующего 
снаряжения — кобуры, чехла, подвески, 
спецсумки и так называемого разгрузоч-
ного жилета. Класть пистолеты в карманы 
брюк, пиджаков, курток, а также в хо-
зяйственные сумки, портфели, папки 
и чемоданы запрещается. 

За тюремными стенами, когда сотруд-
ник пенитенциарной системы, имеющий 
право на постоянное ношение оружия, 
одет в гражданский костюм, наличие 
у него пистолета должно оставаться не-
заметным для окружающих. При этом 
«ствол» требуется поместить в укромное 
место, исключающее возможность его 
хищения. Демонстрировать оружие или 
спецсредства окружающим, если это 
не вызвано служебной необходимостью 
или мерами безопасности, строжайше за-
прещено. Также не разрешается переда-
вать выданные тюремщикам пистолеты, 
электрошокеры, баллончики и подобные 
спецсредства другим лицам. 

СТАРИННАЯ 
ПЕЧЬ УКАЗАЛА 

НА НЕЗАКОННУЮ 
ПЕРЕПЛАНИРОВКУ

Неожиданно обнаруженная московски-
ми реставраторами печь стала косвенным 
свидетельством взяточничества в начале 
XX века. Объект в стиле модерн нашли 
за листами гипсокартона при проведении 
работ в доме в Сеченовском переулке.

Как рассказали «МК» в пресс-службе 
Мосгорнаследия, данное здание, кото-
рое является объектом культурного на-
следия, за свою историю существования 
(с 1820-х годов) претерпело множество 
изменений и перепланировок. Но самые 
масштабные работы были проведены 
здесь в 1908 году, когда в доме жил врач 
Леонид Михайлович Иванов с супругой. 
Чета не только отремонтировала фасад 
здания в духе популярной тогда неоклас-
сики, но и приподняла потолки и «спря-
тала» ту самую печь. Найти ее современ-
ные реставраторы не ожидали, так как 
в чертежах об этом элементе не было 
ни строчки. Историки предполагают, что 
Иванов подал в управу документы, где 
указал некорректный масштаб проводи-
мого ремонта. Возможно, чтобы закрыть 
глаза чиновников на перепланировку, 
известный в то время врач занес кому-
то мзду. Работы по дому были признаны 
мелким ремонтом, поэтому не требовали 
дополнительных чертежей, которые нуж-
но было бы согласовывать с инстанциями. 
Помимо этого врач, вероятно, попросил 
своего пациента-архитектора нарисовать 
фасад и реализовал этот эскиз под видом 
ремонтных работ. 

Печь планируют очистить от нескольких 
слоев краски и восстановить изначаль-
ный облик. 

У МУНДИАЛЯ 
ПОЗАИМСТВУЮТ 

ШТРАФЫ ДЛЯ БИЛЕТНЫХ 
СПЕКУЛЯНТОВ 

Наказывать рублем перекупщиков 
билетов на официальные спортивные 
мероприятия предлагает Минспорт. Ве-
домство подготовило поправки в Адми-
нистративный кодекс РФ, предусматри-
вающие введение штрафов за подобные 
правонарушения. 

Как пояснили в министерстве, в на-
чале прошлого года в административ-
ное законодательство были внесены 
изменения, которые вводили штрафные 
санкции за незаконную торговлю биле-
тами на чемпионат мира по футболу-
2018. Максимальные суммы штрафов 
— от 500 тыс. до 1 млн рублей — действо-
вали для организаций, занимавшихся 
незаконным распространением биле-
тов. Для граждан, попавшихся на пере-
продаже билетов, были предусмотре-
ны наказания, равные 20–25-кратной 
стоимости билета, но не менее 50 тыс. 
рублей. При этом, если перекупщиком 
оказывался чиновник, сумма штрафа для 
него возрастала до минимальных 150 
тыс. рублей. Еще больше предстояло за-
платить продавцам поддельных билетов: 
физическим лицам — 50–70 тыс. рублей, 
должностным — 150–200 тыс. рублей, 
а юридическим — 1–1,5 млн рублей.

По информации правоохранитель-
ных органов, за время чемпионата 
мира по футболу-2018 было составле-
но 172 протокола об административной 
ответственности за незаконную продажу 
билетов, выявлено 15 фактов нарушения 
правил реализации билетов и возбуж-
дено два уголовных дела о мошенни-
честве. 

Учитывая массовый характер подоб-
ных нарушений, чиновники от спорта 
предложили ввести штрафы за неза-
конную торговлю билетами на все офи-
циальные спортивные мероприятия. 
Кстати, в следующем году несколько 
матчей чемпионата Европы по футболу 
и игры четвертьфинала пройдут в Санкт-
Петербурге. 



Потребитель информации современной 
эпохи, и особенно потребитель молодой, 
изменился до неузнаваемости. А вот 
российские вузы настолько отстали от 
новых стандартов, что важные сведе-
ния, размещаемые ими на своих сайтах, 
сплошь и рядом не доходят до студен-
тов, аспирантов и абитуриентов. К таким 
неутешительным выводам подталки-
вают результаты исследования сайтов 
75 российских вузов, обнародованные 
разработчиками 26 марта. 

Так случилось, что все мы оказались на 
переломе двух больших информационных 
эпох. В итоге, казалось бы, прежде незы-
блемые принципы потребления информации 
больше не работают. И единственный способ 
сделать так, чтобы нужные сведения дош-
ли до потребителя, — оставить в прошлом 
единый и неделимый информпоток и пере-
ориентироваться на конкретную целевую 
аудиторию. Но вот беда! Многие российские 
вузы, как оказалось, этого еще не осознали. 
И в новостных лентах своих сайтов (хорошо 
хоть сайты есть сейчас практически у всех) 
лепят подряд, без рубрик, всю какую ни на 
есть свою информацию — о предстоящем 
студенческом лыжном забеге, местах в аспи-
рантуре, конкурсе «Мисс Университет» и тут 
же — об открывшихся грантах. 

В итоге, констатировала автор исследо-
вания Оксана Силантьева, «из-за устаревшей 
логики вузов, типа: «мы сообщили», важная 
информация, к примеру, о грантах или сти-
пендиях просто не доходит до студентов. 
Напасть на нее можно разве что случайно: 
если зайдешь на вузовский сайт именно в 
тот момент, когда она висит на первом экра-
не. А как только она выдавливается оттуда, 
шансов найти ее остается крайне мало. Я 

уж не говорю о том, что группы учащихся, 
сидящие в соцсетях, притом разных, вообще 
не заходят на сайты университетов».

Но можно ли в такой ситуации вузам до-
стучаться до своих студентов, абитуриентов, 
аспирантов или сотрудников и не лишать их 
нужной информации? Можно, не сомнева-
ются исследователи.

Прежде всего, создавая свой сайт, вуз 
должен смотреть на него с точки зрения 
пользователя, а не разработчика. А потому не 
копировать на сайте структуру университета 
со всеми его бесчисленными факультетами, 
а создавать точки выхода для определенных 
групп потребителей. Например, свести в 
единый раздел всю информацию о тех же 
стипендиях или стажировках. Или создать 
единую базу всех конкурсов, программ, ста-
жировок или, скажем, мест в аспирантуре. 
А рядом разместить другую полезную ин-
формацию, как это сейчас активно делают 
коммерсанты. Увы! Ничего этого, как пра-
вило, нет, а «вузы чаще всего продолжают 
сливать все свои пресс-релизы в единую 
ленту новостей», отметила Силантьева.

Впрочем, с англоязычными сайтами на-
ших вузов дело обстоит еще хуже, признал 
чрезвычайный и полномочный посол, дирек-
тор по развитию Российского совета по меж-
дународным делам Александр Крамаренко: 
«Очень скудные сайты на английском языке 
даже у половины вузов-участников програм-
мы повышения международной конкуренто-
способности нашего высшего образования! 
И в том числе у ряда ведущих московских 
вузов вроде МГТУ им. Баумана. А надо уметь 
«продавать» свой университет!»

Короче, добро пожаловать в XXI век, 
российские университеты!

Марина ЛЕМУТКИНА.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Большая сковорода 
с крышкой и двумя ручками для использо-
вания в духовке. 4. Священная языческая 
статуя. 10. «Пикантный» жанр французского 
фильма «Эммануэль». 11. Процедура для па-
циента травмпункта. 13. Старик, утешавший 
Анну в пьесе «На дне». 14. «Плач» скрипки, 
оставшейся без «поддержки» оркестра. 
15. Вместилище для жидкостей и газов. 
16. Фраза классика в сочинении ученика. 
18. Состояние, когда все «до лампочки». 
20. Судебный исполнитель, описывающий 
имущество должника. 22. Письмо от неиз-
вестного доброжелателя. 23. Совокупность 
упражнений, развивающих силу, ловкость и 
выносливость. 24. «Подпрыгнувшая» запя-
тая. 27. Низший служитель в православной 
церкви. 30. Коробка шоколадных конфет с 
разными начинками. 32. «Ступня» коня и 
черта. 34. Многоярусный китайский храм. 
35. Черта хитрой фрейлины-интриганки. 36. 
Орудие труда Пушкина. 38. «Офис» стратегов 
в погонах. 39. Диск с песнями разных ис-
полнителей. 40. Обрисовка по контуру. 41. 
«Мясорубка» для карандашей. 42. Городская 
«таможня» в дореволюционной России.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Живцовая снасть для 
ловли щуки, судака и налима. 2. Минераль-
ная желтая или красная краска. 3. Роща, вы-
бранная кинорежиссером для съемок. 5. Би-
чующее осмеяние общественных пороков. 6. 
Песенная волжская скала, обросшая диким 
мохом. 7. Человек, совершающий подлые по-
ступки. 8. Пафос в речи оратора. 9. «Тигрица» 
среди морепродуктов. 10. Восьмиклассник, 
сдавший экзамены за курс средней школы. 
12. Переносной компьютер с монитором-
крышкой. 17. Спортсмен, участвующий в 
Уимблдонском турнире. 19. Представление 
без слов. 20. Исправленная ошибка в диктан-
те. 21. Обувь, воспетая Лидией Руслановой. 
25. Рекламируемый детский подгузник. 26. 
Зеленоватый орешек среди пивных закусок. 
27. «Орган зрения» у подводной лодки. 28. 
Лабораторная «подружка» колбы и мензурки. 
29. Вывоз товаров или капиталов за границу. 
31. Знойный бразильский танец на пляже. 
33. «Останки» сигареты в пепельнице. 34. 
Боксер среди собак, сфинкс среди кошек. 
37. Безразмерный «холст» на стене для пя-
тилетнего художника. 38. Шустрый пацан 
небольшого роста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джакузи. 4. Эксцесс. 10. Подмена. 11. Абонент. 13. Стук. 14. 
Зона. 15. Ясновидец. 16. Выкрик. 18. Ателье. 20. Идальго. 22. Аркебуза. 23. Набросок. 
24. Поребрик. 27. Суеверие. 30. Дольщик. 32. Толчея. 34. Зевака. 35. Пневмония. 36. 
Лист. 38. Шило. 39. Транзит. 40. Таблоид. 41. Крупица. 42. Вкладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детство. 2. Клок. 3. Земляк. 5. Куница. 6. Ценз. 7. Стратег. 8. Кано-
нада. 9. Павильон. 10. Пунктир. 12. Топливо. 17. Изменение. 19. Тяготение. 20. Изумруд. 
21. Отблеск. 25. Окулист. 26. Киловатт. 27. Сущность. 28. Инвалид. 29. Столбик. 31. 
Наводка. 33. Японец. 34. Зяблик. 37. Треп. 38. Шина.
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ДЕНЬ БЕЗ ТУРНИКЕТОВ В НАУКОГРАДЕ МФЮА
На три дня детский технопарк

«Наукоград» МФЮА открыл свои двери 
для жителей и гостей Москвы в рамках 
акции «День без турникетов». 

Более ста детей успели побывать
на бесплатных экскурсиях в лабораториях 
технопарка: робототехники, IT-технологий, 
архитектуры, графического и промыш-
ленного дизайна. Школьники узнали, как 
развивались наука и технологии с конца
XVIII века до наших дней, и познакомились с 
профессиями будущего. Вместе с родите-
лями они посетили увлекательные мастер-
классы: «Робототехника», «Веб-разработка», 
«Программирование» (C#, С++, Phyton),
«3D-графика», «Программирование
цифровых устройств  «умного дома» и другие.
Дети учились работать с робототехническим 
конструктором, собирать простые контрол-
леры, изучали язык программирования.

Кроме того, школьникам показали,
как управлять настоящим самолетом: под 
руководством инструктора они побывали
в кабине ЯК-40 — авиатренажера, на кото-
ром занимаются в Клубе пилотов МФЮА.

Тел.: (495) 221-10-01
www.mfua.ruРЕ
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САЙТЫ ВУЗОВ ОСТАЛИСЬ 
В ПРОШЛОМ ВЕКЕ
Найти там полезные данные зачастую 
совершенно нереально

Сергей Лазарев прибыл в конце мар-
та в Иерусалим для съемок видео-
открытки. По многолетней традиции 
съемки посткардов проходят в стране-
хозяйке «Евровидения» и предваряют 
выступления каждого участника во 
время трансляции полуфиналов и фи-
нала конкурса песни.

По прибытии в столицу Израиля Лазарев 
тут же принялся интриговать своих подписчи-
ков в Инстаграме: мол, да, «друзья, мы снимаем 
визитную карточку для «Евровидения». Снима-
ем в известном месте, здесь в Иерусалиме. 
Завесу тайны приоткрывать не могу, но будет 
прикольно». 

Известно, что съемки четырех участников 
конкурса, включая представителя Израиля 
Коби Мерими, должны проходить в наиболее 
примечательных местах Иерусалима, в том 
числе у Стены Плача. Остальные конкурсанты 
разъехались по всему Израилю, чтобы, со-
гласно пресс-релизу местного вещателя, «про-
демонстрировать всему миру разнообразие 
интереснейших мест в Израиле».

При этом возникло некоторое напряжение 
с руководителями «Евровидения», грозившее 
перерасти в очередной международный скан-
дал из-за того, что руководство ЕВС (Европей-
ского вещательного союза) возражало против 
съемок посткардов в спорных с точки зрения 
международного признания районах Самарии 
и Иудеи, которые формально относятся к т.н. 
«палестинской автономии» на Западном бе-
регу реки Иордан, но для Израиля являются 
«естественными и исконными» историческими 
землями. 

Министр культуры Мири Регев в резких 
тонах вступилась за «историческую справед-
ливость»: «Я не сдам свою позицию, Иудея и 
Самария являются частью Израиля, и мы не 
будем это скрывать просто потому, что это 
не входит в повестку дня тех, кто проводит 
«Евровидение», — кипятилась г-жа министр. 
Фитиль разгоравшегося конфликта попытался 
погасить местный телевещатель KAN, под-
твердив, что «конкурс песни «Евровидение» 
никоим образом не является политическим 
мероприятием». 

Однако в евровидийной блогосфере 
уже развернулся иронично-саркастический 
троллинг. Едкие шутники тут же вспомнили 
«комиссарский» допрос, который Джамала 
учинила Maruv на национальном отборе в 
Украине, предлагая несостоявшейся евро-
конкурсантке, проштрафившейся концертами в 
«стране-агрессоре» (России), ответить на «ги-
потетический» и «uncomfortable» (неудобный) 
вопрос, который ей могут задать журналисты в 
Тель-Авиве: «Crimea is Ukraine?» («Крым — это 
Украина?»). Тут же в Сети посыпались пере-
смешки на Джамалу: «Hello! Welcome to Tel-Aviv. 
So, I have a very uncomfortable question to you: 

Iudea and Samaria is Israel?» («Добро пожаловать 
в Тель-Авив! У меня есть неудобный вопрос к 
вам: Иудея и Самария — это Израиль?») 

В общем, чем дальше, тем «неполитиче-
ский характер» грядущего конкурса, к неска-
занной досаде его организаторов, становится 
все более призрачным. 

Масла в огонь продолжают подливать 
и участники скандальной «антикапитали-
стической» группы из Исландии Hatari («Не-
навистники»), открыто заявляющие о своих 
антиизраильских и пропалестинских 
взглядах, настаивающие на том, что 
«в идеале» «Евровидение» в Израиле 
надо бы бойкотировать, поскольку «это 
чистая политика», но «раз нас выбрали 
наши соотечественники, то мы поедем». 
Однако рок-группа, определяющая свой 
стиль как «техно-антиутопия», намерева-
ется использовать свое выступление не 
только как очередной шаг в «стройном 
плане разрушения капитализма», но еще 
и «победить на конкурсе». Правда, под на-
жимом ЕВС они все-таки клятвенно пообе-
щали не трясти палестинским флагом на 
сцене. А уж как там будет?

Шансы на победу у исландцев при этом 
весьма велики, они резко пошли вверх у бук-
мекеров, исландские родители носятся по 
магазинам, скупая наряды «как у Hatari», чтобы 
нарядить своих любимых чад на Пепельную 
среду (местный аналог Хеллоуина), а наряды, 
надо сказать, еще те — БДСМ во всей красе, с 
бандажом, ремешками, портупеями, плетками. 

Наш «комитет по семье» в какой-нибудь Госду-
ме сошел бы с ума полным составом… 

«Если бы Карл Маркс был жив, он был 
бы нашим почетным членом в латексном ко-
стюме», — не дрогнув ни единым мускулом 
лица, вещают «Ненавистники». Говорят, что в 
сценическом номере на сцене «Евровидения» 
исландцы обязательно «оживят» не только 
Маркса, но и Ленина.

ЛАЗАРЕВА ОТПРАВИЛИ 
В ГЕЕННУ ОГНЕННУЮ

Видеооткрытку россиянина чуть не сняли в Содоме 
и Гоморре, а исландские «Ненавистники»  

нарядят Ленина в кожаный бандаж

АЛЬМА-МАТЕР

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ 
с Димой БИЛАНОМ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

продаю

❑ календарики,
открытки  б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у 
т. 8(499)391-90-25

❑ часы, значки б/у 
т. 8(495)723-19-05

куплю
❑ платы,

микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ сваха!

Недорого.
8(495)772-19-81

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юристы!
Оплата
по результату! 
т. 8(495)920-76-96

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых ЛЮБАЯ

станция метро!
т. 8-925-705-38-87 

❑ отдых
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых! Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
т. 8-926-783-41-50

ООО СО ВЕРНА 
сообщает о том, что

общеномерной бланк
под № 0133734,

ПОЛИСЫ
ДМС серии М под

номерами 018211, 
018212, 018216,

КВИТАНЦИИ
самокопирующиеся 

серии ВЕ под номерами 
360515, 360516, 360520

СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ.

С.Лазарев оставил в Стене Плача  
в Иерусалиме записку с просьбой  
о победе на «Евровидении».

К израильским патриотическим активи-
стам, требующим от правительства запре-
тить въезд в Израиль исландской группе, 
теперь должно еще и примкнуть российское 
краснознаменное КПРФ-лобби с папой Зю, 
поскольку «духовные скрепы» на Руси непре-
менно рухнут, когда в праймтайме федераль-
ного канала во время трансляции конкурса 
Владимир Ильич продефилирует в обнимку 
с Карлом Марксом в латексном боди. 

Тем временем «тайна» съемок посткарда 
Сергея Лазарева «где-то в старом городе» 
все-таки раскрылась. Так как многие «жир-
ные места» вроде Стены Плача уже разо-
брали, россиянина отправили сниматься и 
героически позировать в Геенну Огненную, 
как раз примыкающую к Старому городу и 
тоже являющуюся как историческим, так и 
библейским местом. А «библейская» парал-
лель как раз и задумана режиссерами, чтобы 
обыграть «второе пришествие» Лазарева на 
«Евровидение». 

Но так как к Гробу Господнему «евровизи-
онщиков» не допустили под страхом вечной 
анафемы, то выбрали другое святое место 
— Геенну Огненную, которая хоть и была 
когда-то смердящими вратами ада, но ныне 
благоухает фруктовыми садами. Впрочем, 
и «Евровидение» в данном контексте — не 
райские кущи. Так что все сходится.

Съемки, однако, не пошли гладко — ви-
димо, сработало потустороннее проклятие 
темного места. Израильский дублер Лазаре-
ва, выполнявший вместо нашего раскачан-
ного поп-героя сложные трюки (собственно, 
непонятно тогда, чей это посткард?), получил 
тяжелую травму, поскольку ползал по отвес-
ным уступам, которые там кругом, и съемки 
на некоторое время пришлось отложить.

Однако в любом случае былые врата ада 
оказались для российской делегации более 
предпочтительными, чем предложенные из-
начально исторические локации на месте 
бывших Содома и Гоморры. Причем Лазареву 
в Содоме, говорят, очень понравилось — жи-
вописненько, морские виды, пальмы, кокосы, 
финики, все такое... Однако красочность мест 
мог бы уже не оценить еще один охранитель 
«духовных скреп» и «традиционных ценно-
стей» на святой Руси — депутат Милонов иже 
с ним. Тогда бы и тут пришлось объясняться, 
а земля и так горит под ногами — и не только 
из-за Геенны Огненной: первое место у бук-
мекеров вероломно аннексировал голландец 
Данкан Лоуренс с балладой «Arcade» и, по-
хоже, не собирается его пока отдавать, так 
же как Россия — Крым. 

Лазарев, впрочем, держит удар: «Все 
может измениться, меня устраивает второе 
место у букмекеров, даже третье», — ответил 
певец на вопрос о том, как он воспринял по-
терю статуса фаворита. 

Дима БИЛАН,  
специально для «МК».

Режиссер Адольф Шапиро, драматург 
Ярослава Пулинович, маститый актер Алек-
сандринки Сергей Паршин, театральные кри-
тики и практики театрального дела в течение 
полутора часов блуждали по эклектичному 
району Матросской Тишины, где прошли дет-
ство и юные годы, где и теперь продолжается 
жизнь 50-летнего поэта Воденникова. Сле-
дуем мимо старинных туберкулезных, пси-
хиатрических и прочих больниц из красного 
кирпича, подобных дворцам и соборам. Стоим 
у домов со снесенными балконами, лестниц 
в никуда (дверей нет), разрушенной бани с  
проросшей березами крышей. Город стано-
вится главным героем. В проемах разбитых 
окон юные девы читают стихи. Поэтические 
строки всюду — на заборах, асфальте, столбах 
и стенах — граффити, листочки. Например: 
«В очках и без очков — в предельной наготе». 
Встречаем необычных людей с перекошен-
ными лицами. Кто-то делает предположение, 
что и они — участники перформанса. Но это 
не так. Жизнь мощнее любых театральных 
потуг. Дмитрий Воденников рассказывает 
почти гоголевские страшилки про свой район, 
рассуждает о прахе, в который все мы пре-
вратимся. Почувствовав себя тленом, увидев 
незнакомые места, мы завершаем экскурсию 
поездкой в трамвае, который наш поэт назвал 
в своих стихах воробьиным. Он простился 
с нами и пошел гулять с собакой. Ну а мы 
отправились дальше — в другие старинные 
промышленные постройки в центре Artplay, 
где  разговор о былой Москве продолжил 
оживший архитектор Константин Мельников. 
Документальную оперу о нем поставила Ана-
стасия Патлай.

В основе спектакля «Мельников. Доку-
ментальная опера», представленного Музеем 
архитектуры им. А.В.Щусева, — пьеса Наны 
Гринштейн по неопубликованному архиву, 
дневникам и письмам советского авангар-
диста, некогда обвиненного в формализме, 

отлученного на сорок лет от возможности тво-
рить. Музыку написал Кирилл Широков. Хор из 
молодых людей — то ли молодцов, как назы-
вал своих доброжелателей Мельников, то ли 
хор сволочей из числа завистников, — создает 
полифонию, уносящуюся под старинные сво-
ды. Сидим так, что во втором ряду ничего не 
видно, даже экрана, на который проецируются 
окружающие нас стены, возникают окна зна-
менитого дома Мельникова в Кривоарбатском 
переулке. Так что происходящее напоминает 
радиотеатр. Говорит Игорь Ясулович где-то 
внизу, под ярусом, на котором расположился 
зритель. Вместе со своим молодым коллегой 
Егором Морозовым они выступают от имени 
Мельникова. Цель режиссера достигнута: 

зритель удален на расстояние, дистанция 
между залом и сценой задана. Собственно, 
сцены и нет. Есть провал, дыра у нас под но-
гами. Происходящее ускользает, становится 
в прямом смысле невидимым, только слыши-
мым, а потому зрители вынимают гаджеты и 
погружаются в другую реальность до конца 
спектакля, недоступного их взору. Кроме тех, 
кто в первом ряду перед «бездной».

Еще одна попытка поговорить об эпохе и 
ее трагизме с привлечением античного хора, 
но уже из матросов, предпринята Виктором 
Рыжаковым в спектакле «Оптимистическая 
трагедия. Прощальный бал» в Александрин-
ке к 100-летию Октябрьской революции: он 
наследует Товстоногову. В 1955 году титан 
режиссуры (с годами это становится все оче-
виднее) поставил в Александринском театре 
революционную пьесу Всеволода Вишнев-
ского «Оптимистическая трагедия», напи-
санную в 1930-е для Таирова. Ушедший век и 
нынешний обмельчал. Самое время сказать 
о нем всю истину. Виктор Рыжаков ставит не 
Вишневского в чистом виде, а адаптацию его 
хрестоматийного сочинения, принадлежащую 
перу (компьютеру) Аси Волошиной. Былое 

величие присутствует разве что в сценогра-
фии и костюмах Марии и Алексея Трегубовых, 
хотя и они работают на понижение. Ключевые 
события сохраняются: есть военный корабль, 
явление женщины-комиссара, тела которой, 
как и прежде, хотят отведать матросы. Ме-
няется тональность, разрушается советская 
мифологема, но что ей предлагается взамен? 
Прощальный бал оптимистической трагедии 
— своего рода трагикомическая антология 
ушедшего столетия, еще один «Мой XX век», 
одним из символов которого становится кро-
кодил Гена. В человеческий рост он выйдет на 
сцену, да не один, а с целым семейством. И 
закружатся зеленые крокодилы, по счастью, 
не посягая на комиссарово тело. Под песни и 
музыку Муслима Магомаева, Децла, Pink Floyd, 
группы «Ленинград» и Окуджаву нам предлага-
ют расстаться с иллюзиями. В мистификацию 
включаются актеры старшего поколения — Эра 
Зиганшина и Аркадий Волгин, заявленные 
Свидетелями Истории. И они растворятся в 
пространстве сцены вместе с тем, чем жили 
и о чем мечтали наши предки, над которыми 
нам теперь так просто подсмеиваться.

Светлана ХОХРЯКОВА.

В субботний день жюри фестиваля «Золотая маска» под руководством Адоль-
фа Шапиро отправилось на прогулку по Москве. Собравшись у Сокольниче-
ской пожарной каланчи, сооруженной в 1880-е, мы вместе пошли в сторону 
знаменитой тюрьмы, старинных лечебниц Матросской Тишины. «Театр. На 
вынос» — это спектакли-прогулки, автобиографически связанные с теми, кто 
ведет за собой слушателей и зрителей. Мы следовали за поэтом Дмитрием 
Воденниковым, часто в шуме города не слыша, о чем он говорит.

СТИХИ  
НА ЗАБОРЕ

«Золотая маска» на вынос: 
жюри отправили  
в Матросскую Тишину

Сцена  
из спектакля 

«Оптимистическая 
трагедия. 

Прощальный 
бал».

Ярослава Пулинович и Адольф Шапиро. 
Прогулка по Сокольникам.
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Правда, в последний 
месяц разговоры о голах 
юных нападающих велись не 
так часто. Все внимание было 
приковано к их контрактам с 
«Краснодаром». Перед мартов-
ской игрой со «Спартаком» Игнатье-
ва вывели из состава и отправили во 
вторую команду. «Проблема в том, что у 
Ивана, которого мы воспитывали семь лет 
и вкладывали в него душу, появились новые 
агенты, которые дали ему большие деньги. 
После этого он решил рассказать нам, какая 
у него должна быть зарплата и отступные», — 
выпалил рулевой «быков» Мурад Мусаев.

С тех пор Игнатьев играл за «Краснодар-2». 
«Я просто требую справедливости, а не прошу 
у клуба миллиардов. Родители посоветовали 
пока ничего не подписывать, поскольку счита-
ли предложенные условия несправедливыми», 
— объяснял 20-летний нападающий.

Клуб предлагал Игнатьеву контракт на 
3,5 года с увеличением зарплаты до 600 тысяч 
рублей в месяц. Самого же игрока смущал 
факт, что к окончанию соглашения он полу-
чал бы существенно меньше, чем нынешние 
лидеры «Краснодара». 

Все это продолжалось на фоне безвы-
игрышной серии команды, что только усугу-
бляло ситуацию. В марте «быкам» не хватало 
на поле как раз Игнатьева. Но клуб гнул свою 
линию и не собирался отступать. За историей 

наблюдали тысячи вос-
питанников краснодар-

ской академии, которые 
понимали, что сами могут 

когда-то оказаться на месте 
Ивана.

Развязка же наступила по-
сле матчей сборных. Игнатьев 

все-таки подписал новый контракт с 
«Краснодаром». По сообщениям СМИ 

он все же согласился на предложен-
ный оклад (600 тысяч рублей). Примеру 

одноклубника последовал и Сулейманов, 
который также вел переговоры, но в открытый 
конфликт с командой не вступал. 

Разрешение конфликта, таким образом, 
не может не радовать. Один из самых талант-
ливых воспитанников академии возвращается 
в основную команду, а сам игрок в первую 
очередь выбрал футбол, а не деньги. 

Поспешил, «Зенит» 
насмешил
Не успела закончиться шумиха с истори-

ей Игнатьева, как другой игрок российской 
команды взорвал медиапространство. «Я по-
спешил с переездом. Это была ошибка, мог 
перейти в более сильный чемпионат», — при-
знался аргентинским СМИ форвард «Зенита» 
Себастьян Дриусси.

Никто бы не удивился, произнеси такие 
слова Матиас Краневиттер или Роберт Мак, 
которые не часто выходят в основном соста-
ве. Но Дриусси являет важным игроком для 
Сергея Семака и стабильно оказывается в 
старте. 

Конечно, форвард уже успел извинить-
ся и пожаловаться на журналистов, которые 
якобы неверно перевели его слова. Только 
скандальное интервью Дриусси дал на радио, 
и его фразу об ошибочном переезде в Россию 
может послушать любой желающий. Сам же 
клуб не стал публично реагировать на поступок 
Дриусси, а Сергей Семак включил его в стар-
товый состав на матч с «Оренбургом». 

Конфликты игроков с клубами специально 
для «МК» прокомментировал известный фут-
больный агент Алексей САФОНОВ.

— «Зениту» стоило публич-
но отреагировать на слова 
Дриусси?
— Нужно время, чтобы разо-
браться в произошедшем. В 
клубе недавно сменился пре-
зидент. Голословно обвинять 
никого не стоит. Дриусси же не 

собирал специальную пресс-конференцию. У 
аргентинца есть контракт, который он выпол-
няет. А клуб своевременно выплачивает ему 
зарплату. Мало ли кто что говорит. В футболе 
часто происходят такие вещи. В этой ситуации 
я поддерживаю Александра Медведева (новый 
президент «Зенита». — «МК»).

— Кто больше потерял в конфликте 
Игнатьева с «Краснодаром»? Клуб или 
сам футболист?

— Команда. Ивана не хватало в играх со 
«Спартаком» и «Локомотивом». Потерянные 
очки могут стоить «Краснодару» места в Лиге 
чемпионов. Осадок от этой истории точно 
остался. Клуб же смог отстоять свою позицию. 
Понятно, что агенты и требования есть у всех, 
но всегда можно найти компромисс.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Геннадий Бортников (1939–2007), актер 
театра и кино, народный артист России
Николай Гоголь (1809–1852), классик рус-
ской литературы
Сергей Лазарев (1983), поп-певец, актер, 
телеведущий
Владимир Познер (1934), журналист и 
телеведущий, радиоведущий, первый пре-
зидент Академии российского телевидения 
(1994–2008), писатель
Рубен Симонов (1899–1968), главный ре-
жиссер Театра им. Вахтангова, народный 
артист СССР
Александр Сладков (1966), военный жур-
налист, спецкор ВГТРК 
Илья Шатров (1879–1952), военный 
музыкант, композитор («На сопках 
Маньчжурии»)
Николай Шумаков (1954), архитектор, пре-
зидент Союза архитекторов России, гене-
ральный директор Центрального дома архи-
тектора, заслуженный архитектор России
Марина Яковлева (1959), актриса, за-
служенная артистка России («Старушки 
в бегах»)

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1…3°, 
днем в Москве 4…6°. Облачно с проясне-
ниями; ночью местами небольшой дождь, 
мокрый снег; днем временами небольшие 
осадки, ветер ночью западный, северо-
западный, 5–10 м/с, местами порывы до 
15 м/с, днем северо-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с. Восход Солнца 
— 6.04, заход Солнца — 19.04, долгота дня 
— 13.00. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, будут небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк
День смеха (День дурака).
Международный день птиц.
1889 г. — в Чикаго появилась в продаже 
первая посудомоечная машина, созданная 
Джозефиной Кокрейн.
1924 г. — Антуан де Сент-Экзюпери опубли-
ковал свой первый рассказ «Летчик».
1924 г. — за организацию путча в Мюн-
хене Адольф Гитлер приговорен к 5 годам 
тюрьмы.
1939 г. — завершение гражданской войны 
в Испании. Франко заявляет о своей полной 
победе.
1969 г. — IX съезд компартии Китая объявля-
ет об окончании «культурной революции».
1979 г. — Иран провозглашен Исламской 
Республикой.

спОРтгОстИ
ФУТБОЛ

ИНТЕРВЬЮ

Женщины до свадьбы всегда такие 
милые. А потом, услышав ночью шум 
в доме, будят тебя, чтобы ты пошел на 
разведку и тебя первым убили.

Если зима шутит до апреля, надо, что-
бы лето мстило до декабря.

Люсе сказали, что от кашля надо пить 
ромашку.
Теперь она кашляет не кашляет, каш-
ляет не кашляет.

Самое неправдоподобное в ужасти-
ках — это то, что герои как-то обхо-
дятся без мата на протяжении всего 
фильма.

Очень честный ребенок признался, что 
любит не маму с папой, а трубочки с 
кремом и мороженое.
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«Будьте здоровы!» — желаем мы другим 
каждый день, но на свое здоровье обра-
щаем серьезное внимание крайне ред-
ко, пока, как говорится, не прижмет. 
Первое место в мире занимают болез-
ни сердечно-сосудистой системы. Что 
с этим делать? Об этом наш разговор со 
специалистом Еленой Швецовой.

— Действительно ли все так серьезно?
— Еще как! Проблема очень актуальна, людей 

с сосудистыми заболеваниями достаточно много. 
Огромное количество инфарктов и инсультов, в 
особенности среди мужчин. И цифры, к сожа-
лению, растут из года в год. Страдают пожилые 
люди, все больше таким недугам становятся под-
вержены люди старше 45–50. В России около 
20% имеют серьезные проблемы с сосудами и 
«сгорают» в течение года.

— Почему мы так халатно к себе отно-
симся? Уже с 35 надо заботиться о сосудах 
постоянно. Хорошо, если обратим внимание 
на головные боли из-за перепадов давления, 
да и то ограничиваемся таблеткой. А потом 
удивляемся — откуда инсульт?

— Думаю, мы мало себя любим. И не до конца 
понимаем, что и как функционирует в нашем ор-
ганизме. Но ведь это проще простого — сосуды 
пронизывают все наше тело, здоровая сердечно-
сосудистая система обеспечивает правильную 
циркуляцию крови, благодаря чему клетки и ткани 
и, в частности, головной мозг получают кисло-
род и питательные вещества. А будет ли здоров 
организм, если сосуды не в порядке? Лечение 
любого органа, по большому счету, бесполезно, 
если это так. Если клеткам будет недостаточно 
кислорода и питательных веществ, под ударом 
нормальное давление, память, мышление, со-
стояние нервной системы, всех жизненно важных 

органов. Вот откуда инсульты. В наше время они 
сильно «помолодели» — 40-летний человек с ин-
сультом уже не редкость. После 55 риск инсульта 
возрастает вдвое. А вы пробовали, чтобы помочь 
вашим сосудам, а значит, и организму в целом, 
использовать Вегу?

— Для чего предназначена Вега? Кому 
показано ее применять?

— Всем, по медицинским показаниям, ко-
нечно. Речь о людях, столкнувшихся с заболе-
ваниями сосудистой системы или имеющих к 
ним предрасположенность. Появились перепады 
давления или иные настораживающие симптомы? 
Для профилактики применять можно, чтобы не 
усугубить тревожные звоночки.

— Вегу можно назвать панацеей?
— Добрым надежным помощником, я бы 

сказала. Изначально она была разработана для 
военных и, естественно, хранилась в секрете. Сей-
час ею может пользоваться каждый желающий. 
Вега может значительно активизировать мозговую 
деятельность в экстремальных военных условиях. 
Вы скажете, клетки мозга не регенерируются. 
Но так было раньше. Теперь появилась возмож-
ность восстанавливать людей и максимальное 
число их функций после серьезных инфарктов и 
инсультов. Вега может помочь человеку начать 
заново говорить, реагировать на окружающий 
мир, встать на ноги и продолжать жить.

— Очень страдают пожилые люди от про-
блем с памятью, да, кстати сказать, и людей 
среднего возраста хватает. Им Вега может 
помочь?

— Конечно! Как правило, проблемы с па-
мятью — это результат нарушения мозгового 
кровообращения. Потерю образной, слуховой, 
зрительной памяти связывают с такими процес-
сами, как отмирание клеток из-за скопления хо-
лестериновых бляшек, недостаточное снабжение 
тканей кислородом, питательными компонентами, 
связывают также с замедлением регенерации 
клеток, снижением выработки веществ, необ-
ходимых для работы мозга. Причиной потери 
памяти у пожилого человека может стать такое 
изменение в организме, как расстройство пере-
дачи нервных импульсов в результате дегенера-
ции биохимических процессов — это может быть 
недостаток микроэлементов и витаминов, иные 
причины — дисфункция центральной нервной 
системы и нарушение обменных процессов в 
мозговых тканях, играют роль психические рас-
стройства, гибель клеток мозга в результате ин-
фекций, травм, инсульта, влияют гормональные 
нарушения. Все очень индивидуально, поэтому 
обязательно нужна консультация специалиста. 
В нашем случае телефон бесплатной «горячей 
линии»: 8-800-555-10-03.

— Болезни сосудов головного мозга ста-
новятся одной из основных причин смерти 
или потери трудоспособности. 

— Во всем мире нарушение мозгового крово-
обращения приравнивается к инвалидности. Каж-
дый год в нашей стране от этого умирает около двух 
миллионов граждан. Больше половины умирают 
от сердечно-сосудистых заболеваний и их смер-
тельных осложнений — инфарктов и инсультов. 

Из них 100 тысяч — в трудоспособном возрасте. 
Если чувствуете в области сердца дискомфорт — 
частое сердцебиение, боль за грудиной, при фи-
зической нагрузке у вас появляется одышка, если 
повышается давление, чтобы помочь организму 
восстановиться, — используйте Вегу. Противопо-
казания имеются и здесь, для этого не поленитесь 
проконсультироваться у специалиста.

— А после инфаркта при наличии заболе-
ваний сердца можно использовать Вегу?

— Да, можно. Но лучше все-таки до таких со-
стояний себя не доводить, надо помнить о профи-
лактике. Ритм нашей жизни пугающий — стрессы 
на работе, у кого-то дома, в дороге. Никакой стресс 
не проходит для организма бесследно. Огромное 
количество факторов, влияющих на сосудистую си-
стему и артериальное давление. Особенно опасно 
это для сердца и головного мозга.

— Можно ли рекомендовать Вегу для лю-
дей, находящихся в группах риска?

— Специально для них Вега и была разра-
ботана. В ситуации, когда всякое химическое 
лекарственное вмешательство может повлиять на 
состояние человека негативно, — это гениальный 
выход. Потому что это результат уникальных тех-
нологий, разработанных в специальных лабора-
ториях. Вега активизирует мельчайшие частицы, 
помогающие в воссоздании натурального белка, 
изначально входящего в состав каждой клетки. 
Действие Веги проникает вглубь пораженной клет-
ки и заново «запускает» клеточные процессы. 

— Получается, сбой в любом отделе ор-
ганизма можно поправить?

— Да. Сейчас люди увлекаются различными 
чистками — кишечник чистят, печень, но забывают 
о главном — о своих сосудах.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

18+ реклама ОГРН 1187746935375 ООО «Монополия здоровья», 
115230, г. Москва, Каширское шоссе, дом 3, к. 2, стр.6, к. 18Б

РЕГЕНЕРАЦИЯ — ЭТО НЕ МИФ
Как улучшить работу сосудистой системы организма

«В летнем расписании 2019 года Груп-
па «Аэрофлот» будет выполнять собствен-
ные регулярные полеты по 358 маршрутам
(296 из них не повторяются), — сообщает 
пресс-служба перевозчика. — География по-
летов авиакомпании охватит 54 страны».

«Аэрофлот» увеличил частоту авиарейсов 
по многим маршрутам. Число полетов в Анапу 
увеличится до 35 в неделю. Количество рей-
сов в Симферополь возрастет до 84, а в Сочи 
до 77 в неделю. В авиакомпании отметили, 
что в летнем расписании появятся два но-
вых внутренних маршрута, которые позволят 
путешественникам добраться в курортные 
города России, минуя Москву: Краснодар — 
Симферополь и Волгоград — Сочи.

Кроме того, авиакомпания этим летом 
расширит свое присутствие на европейском 
рынке. Крупнейший российский авиаперевоз-
чик анонсировал полеты в два новых пункта: 
Марсель и  Пальма-де-Мальорка. Отправить-
ся из российской столицы во французский 
Марсель или в испанскую Пальму можно 
уже с 1 июня. На линиях между городами за-
планировано пять и четыре рейса в неделю 
соответственно.

В наступающем сезоне «Аэрофлот» воз-
обновит рейсы по ряду популярных у россиян 
направлений. Самолеты авиакомпании будут 
осуществлять 21 рейс в неделю в Геленджик, 
14 рейсов в столицу греческого острова Крит 
Ираклион и 7 рейсов в неделю в хорватский 
город Сплит.

«Аэрофлот» также продолжит развивать 
стратегически важные направления на тран-
зите между Европой и Азией. Уже с 1 июля 
количество рейсов в Сеул возрастет вдвое по 
сравнению с минувшим зимним сезоном —
с 7 до 14 в неделю. «Кроме того, в летнем сезо-
не «Аэрофлот» традиционно увеличит частоту 
полетов в Пекин с 14 до 21 рейса в неделю», 
— следует из сообщения авиаперевозчика. 

Людмила ФРАДКИНА.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

Авиаперевозчик приготовил 
своим пассажирам
приятные сюрпризы
к сезону отпусков

31 марта «Аэрофлот» перейдет на 
летний график, который будет дей-
ствовать до 26 октября 2019 года. 
Компания предлагает пассажирам 
полеты по 159 маршрутам, из кото-
рых 58 — внутренние, 18 — в стра-
ны СНГ и 83 — в дальнее зарубежье. 
География полетов претерпела ряд 
изменений. Расписание дополнено 
новыми направлениями, такими как 
Марсель и Пальма-де-Мальорка.

«АЭРОФЛОТ» ПЕРЕХОДИТ
НА ЛЕТНЕЕ РАСПИСАНИЕ

ВЫБОРЫ-2019:  
СУДЬБА УКРАИНЫ

В среду, 3 апреля, в 13.00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет «круглый стол», посвященный 
выборам на Украине-2019.

Первый тур выборов нового прези-
дента Украины прошел в воскресенье, 31 
марта. Будущий президент избирается 
сроком на 5 лет — для победы необходимо 
набрать более 50% голосов.

Как пройдет второй тур? Удастся ли 
предотвратить фальсификацию? Возмож-
ны ли массовые акции протеста с целью 
пересчета голосов?

Эти и другие вопросы обсудят заме-
ститель директора Института стран СНГ 
Владимир ЖАРИХИН, директор Институ-
та миротворческих инициатив и конфликто-
логии Денис ДЕНИСОВ, президент Центра 
системного анализа и прогнозирования 
Ростислав ИЩЕНКО и др.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе 
обязательно иметь следующие доку-
менты: удостоверение журналиста/
пресс-карту и паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: ул. 1905 года, д. 7, стр. 1 
(вход со стороны ул. Костикова).

пРЕсс-ЦЕНтР

ОткРЫта ОсНОВНаЯ пОДпИска  
На 2-Е пОлугОДИЕ 2019 гОДа На ИЗДаНИЯ «мк»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «А»,  
у к/т «Нева»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Перекресток»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
2 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Орехово Борисово Южное,  
Каширское ш., д. 118
м. «Университет», выход к МГУ
3 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, 
у «Макдоналдса»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
4 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77,  
у магазина «Цветы»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
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Вечером 1 апреля, когда традиционные 
для этого дня розыгрыши будут позади, 
начнутся совсем не шуточные баталии 
ведущих российских баскетбольных 
клубов. В Москве и Краснодаре пройдут, 
пожалуй, два ключевых матча в плане 
распределения мест в регулярном чем-
пионате Единой лиги: ЦСКА — УНИКС и 
«Локомотив-Кубань» — «Химки».

Если в случае с первой парой сомнений в 
исходе мало (ЦСКА давно уже не проигрывает 
на домашнем паркете, тем более команда 
полна решимости взять реванш за поражение 
в Казани), то в Краснодаре ожидается на-
стоящая битва за выгодную сетку плей-офф. 
Победитель в этой встрече получает отличные 
перспективы занять в таблице место не ниже 
третьего, что позволит избежать в решающей 
части сезона битвы с ЦСКА раньше финала... 
В преддверии матча «МК» удалось побеседо-
вать с одним из ключевых российских игроков 
в составе «Локо» форвардом Владимиром 
ИВЛЕВЫМ. 

— Владимир, расскажите об атмос-
фере в команде после кадровых перемен: 
как вам новый главный тренер из США 
Боб Доневалд?

— Менять тренера по ходу сезона всегда 
непросто. В любом случае это дает встряску, 
новые эмоции. Пойдет это на пользу или нет 
— покажет время. Мы хорошо потрениро-
вались, выучили новые схемы, поняли, что 
требует от нас тренер, провели первую игру 
— с минчанами, победили... Может быть, матч 
не с таким уж сильным соперником не вполне 
дает ответ на вопрос, перестроились мы или 
нет. Но крупная победа всегда приятна, от 
нее появляется позитивный настрой. И мне 
кажется, игра с «Химками» позволит понять, 
исправили мы ситуацию или нет.

— Что ждете от этой игры и как оце-
ниваете шансы «Локо»?

— На выезде мы их обыграли, хотелось 
бы сделать то же самое дома.

— В  прошлый раз у соперника не было 
Алексея Шведа... Как планируете оста-
навливать его сейчас?

— Точно так же, как раньше. Он забирает 
львиную долю бросков команды. Главное — не 
дать ему забрасывать с хорошим процентом. 
Скажем, если наберет он те же свои 20 очков, 
но при этом ему надо будет совершить больше 
бросков, а остальная команда не будет так 
сильно задействована — это плюс. У «Химок» 
и без него довольно интересный коллектив. 
Посмотрим, насколько он набрал форму за 
этот месяц и как себя покажет. Это будет 
видно в понедельник.

— Основная сила «Локо» против Шве-
да — ваш одноклубник Дмитрий Кулагин, 
не так ли?

— Чтобы остановить Алексея, нужна ко-
мандная работа. Ясно, что Дима — наш лидер и 
топовый русский игрок. Но это не очная дуэль. 
Команды играют не один на один, а 5 на 5.

— Неудивительно, что с классными 
российскими игроками нынешний «Локо» 

стал базовым клубом сборной в отбо-
рочном турнире Кубка мира. Сразу пять 
краснодарцев, включая вас, внесли свой 
вклад в успех…

— Да, но не стоит забывать, что в эти пе-
риоды не было такой возможности у многих, 
чьи клубы выступают в Евролиге. Кого-то от-
пускают, кого-то нет. Хотя, конечно, приятно, 
когда из твоей команды вызывают многих.

— Согласитесь, сборную России на 
Кубке мира в Китае ожидает отличная 
турнирная сетка и вполне проходимые 
соперники на групповом этапе?

— Не стоит забывать, что уровень нацио-
нальных сборных очень сильно подтянулся. У 
нас Корея, Нигерия и Аргентина. Аргентинская 
сборная вообще состоит из звезд мирового 
уровня. Нигерия тоже может доставить про-
блемы. В любом случае, если сборная Рос-
сии будет в оптимальном составе и хорошей 
форме, можем выходить и из более сильной 
компании. Пройти оба групповых этапа нам 
точно по силам.

Анастасия КЛЮКИНА.

Один из лидеров краснодарских 
баскетболистов ответил  
на вопросы «МК»

КАК СПАСТИСЬ  
ОТ БЛОКА «ЛОКО»?

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Хоккейный ЦСКА 
обыграл СКА со 
счетом 3:1 во вто-
ром матче финаль-
ной серии Запад-
ной конференции 
Кубка Гагарина. 
Точными броска-
ми у хозяев отли-
чились Кирилл Ка-
призов, Грег Скотт 
и Иван Телегин. 
После двух до-
машних матчей 
команда Игоря 
Никитина ведет в 
серии со счетом 
2:0. Следующие 
две игры пройдут в 
Санкт-Петербурге 
на домашней аре-
не СКА.

ФутБОл. ЧЕмпИОНат 
РОссИИ. РЕЗулЬтатЫ  

21-гО туРа
Пятница, 29 марта

«Крылья Советов» (Самара) — «Ар-
сенал» (Тула) — 0:1 (Лука Джорджевич, 
66 — 0:1)
Суббота, 30 марта

«Енисей» (Красноярск) — «Рубин» 
(Казань) — 1:1 (Хорен Байрамян, 59 — 0:1, 
Али Гаджибеков, 72 — 1:1)

«Динамо» (Москва) — «Локомотив» 
(Москва) — 0:1 (Антон Миранчук, пен. 
64 — 0:1)

«Ахмат» (Грозный) — «Спартак» (Мо-
сква) — 1:3 (Луис Адриано, пен., 7 — 0:1, 
Беким Балай, 9 — 1:1, Луис Адриано, 68 
— 1:2, Денис Глушаков, 90+3 — 1:3)

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 2:1 (Алексей Ионов, 10 
— 1:0, Отман Эль Кабир, 52 — 1:1, Павел 
Погребняк, автогол 90+3 — 2:1)
Воскресенье, 31 марта

«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Орен-
бург» (Оренбург) — 3:1 (Алексей Сутор-
мин, 33 — 0:1, Сердар Азмун, 48 — 1:1, 
Ярослав Ракицкий, 81  — 2:1, Сердар Аз-
мун, 88 — 3:1)  

Матчи ЦСКА (Москва) — «Уфа» (Уфа) 
и «Краснодар» (Краснодар) — «Анжи» 
(Махачкала) состоялись в воскресенье, 31 

марта, после подписания номера.

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2019!
Во вторник, 2 апреля, с 12.00 до 

13.00 в пресс-центре «МК» пройдет 
онлайн-конференция военного комис-
сара Москвы Виктора ЩЕПИЛОВА, за-
местителя военного прокурора 231-й 
военной прокуратуры гарнизона Алек-
сея ЕГУНЕВА и заместителя военного 
прокурора Балашихинского района 
Игоря СИМАЧКОВА. 

С 1 апреля в России традиционно на-
чинается весенний призыв на военную 
службу мужчин в возрасте от 18 до 27 лет.  
Какие нововведения будут  в этой при-
зывной кампании? Когда нужно пройти 
медицинскую комиссию? Как попасть в 
элитные войска? Какие документы необ-
ходимо брать с собой в военкомат?

Эти и другие вопросы вы може-
те задать уже сейчас на сайте mk.ru в 
разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсу.

каДР 
ДНЯ

Простить
ВЫГНАть

нельзя

«Краснодар» подписал 
новый контракт  

с Игнатьевым  
и вернул его  

в основу

пока основная 
футбольная сборная 
начинала свой отбор 

на Евро-2020, молодежная 
команда играла свои первые 
товарищеские матчи в 
новом созыве. В дебютной 
игре 2019 года наши ребята 
обыграли шведов со счетом 
2:0, а голами отличились 
самые обсуждаемые таланты 
страны из «краснодара» — 
Иван Игнатьев и магомед-
Шапи сулейманов.

Иван Игнатьев в матче с «Байером».

Сергей 
Калинин 
празднует 
победу  
над СКА.

Владимир 
Ивлев.
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